
Exército faz levantamento 
de armamento apreendido
Armamento apreendido na 2a feira com os assaltantes do 
carro-forte está sendo rastreado por militares do Exército, 
que querem saber a procedência do arsenal. Página 6
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Hospital Regional de Picuí 
é ampliado e reformado
Com investimento de mais de R$ 2,1 milhões, a unidade conta agora, entre outras melhorias, com 4 salas no bloco cirúrgico. Página 4 

Foto: José Marques

Cuité recebe novo ginásio e 
reforma de escola integral
Na construção do ginásio e nos serviços de reforma  da 
Escola Estadual Cidadã Integral Orlando Venâncio dos 
Santos foram investidos mais de R$ 830 mil. Página 5

Foto: José Marques

Paraíba

Dia dos Pais: lojistas preveem 
aumento de 5% nas vendas
Lojistas de João Pessoa estão otimistas em relação ao 
aumento no volume de vendas para este final de semana, 
quando se comemora o Dia dos Pais. Página 8

Foto: Evandro Pereira

Maior cemitério de JP terá 
missa em memória dos pais
Uma missa em homenagem ao Dia dos Pais será realizada 
às 9h, no próximo domingo, nas dependências do maior 
cemitério da capital: o Senhor da Boa Sentença. Página 8

Funcionamento de autoescolas 
é suspenso pelo Detran da PB
Departamento Estadual de Trânsito do Estado da Paraíba 
resolveu suspender o funcionamento de duas autoescolas 
em João Pessoa por falta de estrutura. Página 6

TJ arquiva projeto 
de desinstalação 
de comarcas na PB
Projeto de resolução visava a desinstalação 
e a agregação de 15 comarcas, seguindo 
estudo realizado pela Gestão 
Estratégica do Tribunal.   Página 3

Um dia reconhece o amor. Foi amando que aprendeu a 
amar. Recebendo a lição das coisas, vida afora, até chegar 
os últimos dias. A morte galopando a cavalo foi levando 
seus amores, levou sua vida. Adeus composição que um 
dia se chamou Carlos Drummond de Andrade, foi quando 
encontrou uma pedra no seu caminho.  Página 11

Um poeta no meio do nosso caminho
José Nunes
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Artista realiza exposição 
na Usina Cultural, em JP
Depois de 17 anos, a artista plástica paraibana Heloísa 
Maia volta a realizar uma exposição individual em João 
Pessoa, a partir de hoje, na Usina Cultural. Página 9

Foto: Secom-PB

Escola estadual de 
Cajazeiras é indicada 
para prêmio nacional
Escola Estadual Dom Moisés Coelho é 
a única instituição pública de ensino 
da Paraíba indicada para concorrer ao 
Prêmio Nacional da Febrafite. Página 7

Conhecendo a história Alunos do 90 ano da Escola Estadual de Ensino Fundamental Professora 
Argentina Pereira Gomes visitaram, na manhã de ontem, as dependências do jornal A União. Página 7

Foto: Evandro Pereira
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Os leitores mais novos talvez 
nem lembrem, mas nos anos 1980 
o Brasil viveu uma de suas piores 
crises econômicas. Não por acaso, 
esses anos foram, no linguajar dos 
economistas, classificados como a 
“década perdida”. Ficou assim co-
nhecida como a ‘década perdida’ 
porque o PIB per capita cresceu 
pouco. Em1973, a economia bra-
sileira passou a enfrentar grande 
dificuldade quando um forte gol-
pe abalou o cenário global: a crise 
do petróleo. Conflitos entre países 
membros fizeram com que a Orga-
nização dos Países Exportadores de 
Petróleo (Opep) quase quadrupli-
casse o preço do barril no mesmo 
ano.  O choque atingiu países como o 
Brasil, que importava cerca de 70% 
do petróleo que consumia.

Terça-feira passada, o secretá-
rio do Tesouro Nacional, Mansueto 
de Almeida, lembrou estes tempos 
perdidos. Disse para uma plateia 
de economistas e empresários que 
o país vive mais uma década per-
dida e, desta vez, não por fatores 
externos, mas em virtude de erros 
cometidos por governos passados. 
Para ele, o País terá que crescer a 
um ritmo anual de 3% para anular 
completamente os efeitos da última 
recessão.

A boa notícia, na sua avaliação, 
é que a economia tem condições de 
crescer entre 3% e 4% ao ano, dado 
o cenário de juros mais baixos, com 
inflação controlada e uma ociosida-
de que abre uma “avenida” para o 
crescimento nos próximos anos sem 
grande pressão inflacionária. A con-
dição para isso é que o País persista 
na agenda de reformas, em especial 

a reforma da Previdência, cuja im-
portância foi ressaltada por ele qua-
se o tempo todo. 

Como sabem os leitores, a refor-
ma da Previdência é tema comum 
entre os treze candidatos que já se 
inscreveram para disputar a Presi-
dência da República. O presidente 
Michel Temer até encaminhou uma 
proposta ao Congresso Nacional, 
mas ela morreu no nascedouro. Por 
vários motivos: um dos quais é que 
foi engendrada em gabinetes, sem 
nenhuma participação dos trabalha-
dores e dos empresários. Tinha tudo 
para dar errado, e deu. 

Ao tratar da insustentabilida-
de do modelo previdenciário atual, 
Mansueto assinalou que o Brasil ca-
minha para ter até 2060 a mesma es-
trutura demográfica do Japão - país 
que tem a maior proporção de ido-
sos do mundo -, com a diferença que 
já gasta mais com a Previdência So-
cial. “O Brasil não será mais um país 
jovem nos próximos 30 ou 40 anos 
... Os países crescem menos quando 
ficam velhos”, frisou o secretário do 
Tesouro, acrescentando que o risco 
será “muito grande” se o País não 
chegar a consenso nem em relação 
à proposta de idade mínima de apo-
sentadoria de 65 anos, com período 
de transição de duas décadas. 

Para os economistas do governo, 
como é o caso do secretário do Te-
souro, é simples encontrar um bode 
expiatório para mais uma década 
perdida pelo Brasil. O que ele não 
diz, e muitos outros também, é que a 
população, nem nos anos 1980 nem 
agora foi o fator determinante para 
esta quebradeira. Se querem arran-
jar um culpado, procurem outro. 
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Outra década perdida

Editorial

  Para o bem da me-
dicina, da saúde pública 
e dos enfermos em geral, 
não segui a carreira que 
muitos dos meus colegas 
do ginasial e do científico 
trilharam após concluir 
esses antigos cursos no 
velho Liceu Paraibano. 
No meu caso, imaginem a 
quantas não andariam hoje na Para-
íba as estatísticas sobre mortalidade 
causada por imperícia médica! São 
inúmeros os contemporâneos que fi-
zeram o julgamento de Hipócrates e 
que ainda hoje se dedicam com maes-
tria às especialidades escolhidas para 
o exercício da profissão. Distinguidos 
por uma particularidade que me faz 
admirá-los ainda mais: praticamente 
todos tratam muito bem o idioma, não 
raro com incursões pela literatura. 
Para ficar nos dedos da mão, cito cin-
co, assim de oitiva: Aucélio Gusmão 
(anestesista), Carlos Candeia (reuma-
tologista), João Medeiros Filho (pe-
diatra), Joaquim Monteiro da Franca 
Filho (ginecologista) e Manoel Jaime 
Xavier Filho (clínico geral), a maioria 
pertencente aos quadros da Acade-
mia Paraibana de Medicina. Querem 
sentir o pulso literário de um deles? 
Leiam o que recebi segunda-feira, 6, 
do dr. Joaquim, nascido e criado no 
bairro pessoense de Tambiá, mas há 
anos radicado em Campina Grande, e 
vejam se não tem sangue de cronista 
correndo em suas veias:

Acabei de ler seu artigo sobre o 
aniversário da Capital. E me senti 
também incluído no texto, como não 
poderia deixar de ser, até porque sou 

também um nostálgico 
de carteirinha.

Você foi na ferida ao 
relembrar lances da sua 
infância e juventude, 
começando pelos tradi-
cionais bondes, que não 
sei por qual motivo tira-
ram de circulação, e vai 
até a sempre lembrada 

Esquina do Pecado, lá na saudosa Casa 
Cruz, atravessa todo o Paraíba Palace 
e termina na Sancol, ponto também da 
juventude daquela época. 

Só faltou lembrar de um vendedor 
de amendoim torrado que fazia ponto 
na esquina da Sancol e que tinha por 
hábito jogar para cima o amendoim 
em uma peneira para tirar as cascas. 
Não recordo o nome dele. 

Depois você fala das matinais do 
Plaza que eu igualmente frequentava 
e esqueceu de lembrar das matinés em 
que íamos tentar assistir aos filmes 
impróprios para menores de 18 anos. 
E nós ficávamos em frente à loja de 
discos São José, defronte ao cinema, 
esperando que o fiscal de menores Cló-
vis, que morava no Roger, desse uma 
escapulida para que nós entrássemos. 
E você certa vez levou os óculos do seu 
avô para parecer mais velho.

Tudo isso passa também pela mi-
nha cabeça, como um filme que nunca 
acaba. Tudo isso acontecia num perí-
odo em que não existia essa violência 
de hoje. Era um período romântico. 
Acho que nós éramos felizes e não sa-
bíamos. Mas, a vida segue, os costu-
mes mudam e nós passamos a viver 
só de saudades e boas recordações, 
ainda bem. 

 Drs. da medicina e das letras
Imaginem a quantas 

não andariam hoje na 
Paraíba as estatísticas 

sobre mortalidade 
causada por imperícia 

médica!   

Artigo Martinho Moreira Franco
martinhomoreira.franco@.bol.com
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O fato importante nesse período pós-convenções, 
amanhã, é o debate com oito presidenciáveis, o 
primeiro da televisão, que ocorrerá na Band, a 
partir das 22h. Detalhe: sem Lula, que, preso, 
não recebeu autorização da Justiça para par-
ticipar. A estratégia do PT de não confirmar 
Fernando Haddad como cabeça de chapa, mas 
como vice, deixa o partido, nesse momento, sem 
representação em debates.

Assim como fez a OAB-PB, a 
Defensoria Pública vai saba-
tinar os candidatos a gover-
nador da Paraíba, a partir de 
amanhã, quando Társio Tei-
xeira (PSOL) abrirá o primei-
ro debate, seguido de Lucélio 
Cartaxo (PV), na sexta-feira. 
A programação prossegue até 
a próxima semana, com José 
Maranhão (MDB) na segunda-
-feira, e João Azevêdo (PSB), 
na terça-feira.  

Entre os dias 14 e 15 sairá o resultado de nova pes-
quisa de intenção de voto para presidente, gover-
nador, senador e deputados federal e estadual, na 
Paraíba, garante Paulo de Tarso Teixeira, diretor 
da empresa responsável, a Consult.  Será a primei-
ra a ser divulgada de modo padrão, ao contrário 
do que ocorreu com a feita pelo Instituto Real Time 
Big Data. A pesquisa não tem contratante.    

Nova pesquisa

outra sabatiNa

“É a tampa e a paNela”, diz vereador sobre bolsoNaro e vice

vereadores e caNdidatos “retrocesso”

a vice do vice: a resistêNcia do pt pelo direito à disputa

Dos 27 vereadores da Câmara de 
João Pessoa, cinco são candidatos a 
deputado federal – Marcos Henri-
ques (PT), Sandra Marrocos (PSB), 
Lucas de Brito (PV), Bispo José Luiz 
(PRB) e Eliza Virgínia (PP). Outros 
dois vão disputar cadeira na AL-PB: 
Eduardo Carneiro (PRTB) e João 
Almeida (SD) – também o suplente 
Marmuthe Cavalcanti. A eleição pro-
porcional poderá mudar o perfil das 
bancadas governista e de oposição, 
no Legislativo municipal.   

“Fere o interesse social e coletivo. 
Fechar a justiça para o povo é uma 
atitude contra a administração pú-
blica”. De Jeová Campos (PSB), 
para quem a desinstalação – ou 
extinção – de comarcas na Paraí-
ba será um retrocesso no que diz 
respeito ao acesso das pessoas aos 
serviços judiciários. Citou os casos 
de Bonito de Santa Fé, cujos mo-
radores precisarão ir para Concei-
ção, e Coremas, cujos moradores 
serão atendidos em Pombal. 

Ontem, na tribuna da Câmara Municipal de João Pessoa, Tibério Limeira (PSB) desancou o 
candidato a vice-presidente na chapa de Jair Bolsanaro (PSL), o coronel da reserva do Exérci-
to Hamilton Mourão (PRTB), a quem considera representante da política fascista, extremista e 
reacionária, assim como seu parceiro de chapa: “É a tampa e a panela, Bolsonaro não poderia 
ter escolhido vice melhor”, ironizou. E citou uma declaração de Mourão, ocorrida na terça-feira, 
segundo a qual índio é indolente, no sentido de preguiçoso, e negros são malandros. 

sem lula

Desde a prisão de Lula, em 
maio passado, dirigentes do 
PT, aqui e alhures, declara-
ram que o partido não tinha 
nenhum Plano B. Apenas o 
Plano A, com L de Lula. À 
época, perguntei ao presiden-
te do PT na Paraíba, Jackson 
Macedo, se o PT contava com 
a possibilidade de usar uma 
‘reserva técnica’ para substi-
tuir Lula: “Não existe plano B 
no PT, a candidatura de Lula 
será registrada no dia 15 de agosto”, disse-me, no mesmo diapasão do que afirmava a Executiva 
Nacional. O PT, àquele maio, decidira levar até as últimas consequências a batalha judicial em 
favor da soltura de Lula e, consequentemente, da sua elegibilidade. Pois, bem. Agora, os petistas 
já não falam com tanta convicção de que será possível ao ex-presidente disputar a Presidência 
da República. O PT jogou a toalha? Não, propriamente. Mas antecipou uma solução por causa de 
uma possibilidade iminente: o TSE deverá julgar Lula inelegível, e o STF tenderá a confirmar a 
decisão. A chapa petista é algo inusitado na história republicana do Brasil: tem dois ‘vices’, Fer-
nando Haddad e, na reserva, Manuella D’Ávila (PCdoB). É a vice do vice. Na segunda, ela disse 
algo como “serei vice em qualquer circunstância”, corroborando que o PT tem, sim, um ‘Plano 
B’, que, obviamente é Haddad na cabeça de chapa. Até por que não seria inteligente, enquanto 
estratégia política, não ter um. O PT sempre teve, por razões óbvias. Só que não podia, digamos, 
admitir isso. Agora, por força das circunstâncias não tem mais como tergiversar sobre o assunto.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Ao propor o arquivamento, o presidente defendeu a necessidade de estudos mais aprofundados a respeito do assunto
Em sessão realizada pelo 

Pleno do Tribunal de Justiça da 
Paraíba na tarde de ontem, o 
presidente do TJ, desembarga-
dor Joás de Brito Pereira Filho, 
determinou a retirada de pauta 
e o arquivamento do Processo 
nº 2017198780, referente a 
um projeto de resolução que 
versava sobre a desinstalação e 
a agregação de comarcas, entre 
outras providências.

Ao propor o arquiva-
mento, o presidente defen-
deu a necessidade de estudos 
mais aprofundados a respei-
to do assunto.

“Acredito que esta é uma 
matéria que teremos que en-
frentar, mais cedo ou mais tar-
de, como vem sendo feito por 
outros tribunais do país. Pos-
teriormente, apresentaremos 
um novo projeto, com base 
nos novos estudos”, afirmou 
Joás de Brito.

Na ocasião, o presiden-
te da Ordem dos Advogados 
do Brasil, seccional Paraíba 
(OAB-PB), Paulo Maia, usou a 
tribuna e sugeriu a participa-
ção de outras instituições no 
debate sobre o assunto.

“É importante que a OAB, 
Associação dos Magistrados da 
Paraíba (AMPB), servidores, 
Assembleia Legislativa e outras 
instituições possam contribuir 
com a construção de uma pro-
posta, que é tão importante 
para toda a sociedade”, disse.

A proposta de desinsta-
lação de 15 comarcas surgiu a 
partir de um estudo realizado 
por técnicos da Diretoria de 
Gestão Estratégica do Tribunal, 
observando os critérios estabe-
lecidos em artigos da Lei de Or-
ganização e Divisão Judiciárias 
do Estado (Loje), que tratam 
sobre o tema, estabelecem os 
critérios mínimos necessários 
para criação e extinção de co-
marcas, quais sejam: extensão 
territorial, população, eleitora-
do, receita tributária e o núme-
ro mínimo de 500 processos 
distribuídos na comarca de ori-
gem, oriundos dos municípios 
ou distritos que venham a com-
por a nova comarca, nos últimos 
doze meses anteriores à criação.

O projeto tinha como 
justificativa a otimização da 
redistribuição de recursos hu-
manos, com base na Resolução 
219 do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ); o suprimento da 
carência de magistrados nas 
comarcas; a racionalização 
das despesas do Judiciário es-
tadual, entre outras. O projeto 
de resolução propunha a de-
sinstalação das comarcas: Ara-
çagi, Arara, Bonito de Santa Fé, 
Cabaceiras, Cacimba de Den-
tro, Caiçara, Coremas, Cruz do 
Espírito Santo, Lucena, Malta, 
Paulista, Pilões, Prata, Santana 
dos Garrotes e São Mamede, 
que seriam agregadas, respec-
tivamente, pelas seguintes uni-
dades: Guarabira, Serraria, 
Conceição, Boqueirão, Araruna, 
Belém, Piancó, Sapé, Santa Rita, 
Patos, Pombal, Serraria, Sumé, 
Piancó e Santa Luzia.

AL
O fechamento de comar-

cas foi amplamente discutido 
durante a sessão do Legisla-
tivo paraibano nessa quarta-
-feira (8). Na ocasião, os par-
lamentares ressaltaram os 
prejuízos que o fechamento 
traria à população.

TJPB manda arquivar processo 
sobre desinstalação de comarcas

Editoração: Ulises DemétrioEdição: Emmanuel Noronha

Pelo TCE-PB

Contas do ex-prefeito de 
Arara de 2016 são rejeitadas

O Tribunal de Contas do 
Estado já apreciou este ano 
174 Prestações de Contas 
Anuais de gestores públicos, 
referentes ao exercício de 
2017. Na sessão ordinária de 
ontem, mais sete processos 
foram julgados, tendo sido 
aprovadas as contas anuais 
de Assunção, Santa Cruz e 
Areia de Baraúna, face à nova 
sistemática de acompanha-
mento da gestão em tempo 
real, adotada pelo TCE, a par-
tir de janeiro do ano passado. 
Favoráveis foram julgadas tam-
bém as contas de Gurinhém e 
Barra de Santa Rosa (2016), e 
Imaculada (2015). Foi rejeitada 
a prestação de contas de 2016 
do Município de Arara.

O excesso no pagamento 
de horas extras aos professo-
res, sem a devida comprova-

ção, ensejou, como principal 
irregularidade, a emissão de 
parecer contrário à presta-
ção de contas do ex-prefeito 
de Arara, Eraldo Fernando de 
Azevedo, conforme o voto do 
conselheiro substituto, Oscar 
Mamede Santiago Melo, segui-
do à unanimidade. O gestor foi 
responsabilizado pelo montan-
te de R$ 179.610 mil, que deve-
rá ser ressarcido aos cofres da 
Prefeitura. O ex-prefeito ainda 
poderá recorrer da decisão.

Regulares 
Foram julgadas regula-

res as contas das Câmaras 
Municipais de Cajazeirinhas, 
Vista Serrana e Serra Redon-
da de 2017. Juru (com res-
salvas) e Boa Vista de 2016, 
assim como as de Sapé no 
exercício de 2014. Também 

pela regularidade o proces-
so de prestação de contas 
da Fundação do Bem Estar 
do Menor Alice de Almeida, 
referente a 2017. Um pedido 
de vista feito pelo conselhei-
ro substituto Oscar Mamede 
adiou a análise de Recurso de 
Reconsideração, interposto 
pelo ex-prefeito de Esperan-
ça, Anderson Monteiro Costa, 
contra decisão consubstan-
ciada no Acórdão APL TC nº 
00313/17, com retorno pre-
visto para a próxima sessão.

Os membros da Cor-
te decidiram não conhecer 
a consulta formulada pela 
vereadora Eliziana Arruda 
Cruz, da Câmara Municipal 
de Cacimbas, acerca da pos-
sibilidade de acumulação do 
mandato de vereador com 
dois cargos de professor. 

A Promotoria de 
Justiça de Defesa da 
Criança e do Adolescen-
te da capital recebeu, na 
tarde de ontem, uma co-
missão de desabrigados 
do Condomínio Vista 
Verde I e II, localizado 
no Bairro das Indústrias. 
Eles obtiveram informa-
ções sobre a tramitação 
da ação civil pública que 
foi ajuizada, no último 
dia 25 de julho, pela 
promotoria contra a 
Prefeitura Municipal de 
João Pessoa para obrigá-
-la a promover o ime-
diato abrigamento das 
239 famílias que foram 
despejadas, no início de 
julho, em decorrência de 
ação de reintegração de 
posse.

Segundo o promotor 
de Justiça João Arlindo 
Corrêa Neto, o juiz da 
Vara da Infância resol-
veu notificar a Prefeitura 
para que ela preste, no 
prazo de 10 dias, infor-
mações sobre o assunto, 
antes de se posicionar 
sobre o pedido de liminar 
requerido pelo Ministé-
rio Público Estadual. 

A ação civil pública 
com pedido de liminar 
foi ajuizada após dili-
gências realizadas pela 
equipe psicossocial da 
Promotoria da Criança 
e do Adolescente, que 
constatou que bebês de 
colo, crianças e adoles-
centes estão vivendo em 
situação subumanas, 
numa praça do bairro, 
desde que foram despe-
jadas do residencial do 
‘Programa Minha, Casa, 
Minha Vida”, do Gover-
no Federal. Um relató-
rio encaminhado pelo 

Conselho Tutelar à pro-
motoria apontou a exis-
tência de 239 menores 
de 17 anos nessa situ-
ação, que já dura quase 
um mês. 

Vulnerabilidade
Para o promotor de 

Justiça, a ação de execu-
ção do despejo não levou 
em conta a situação de 
vulnerabilidade das fa-
mílias “e tão pouco hou-
ve preocupação dos po-
deres públicos em saber 
o destino e as condições 
de sobrevivência desses 
sujeitos de direito após 
a desocupação”. “Quere-
mos garantir e resguar-
dar o direito das crian-
ças e adolescentes que 
se encontram em situa-
ção de vulnerabilidade, 
vivendo em barracas ou 
ao relento, sem comida 
e água tratada, banhei-
ros etc… Registre-se, por 
oportuno, que o núcleo 
familiar das 239 famílias 
despejadas é composto 
em sua maioria por mu-
lheres que têm a função 
de prover o lar. As crian-
ças e adolescentes estão 
matriculadas na rede 
pública de ensino e em 
sua grande maioria inse-
ridas nos Creis do Muni-
cípio”, destacou.

Para fundamentar 
a urgência do pedido 
de liminar, o promo-
tor destacou na ação 
o receio do Ministério 
Público de que a demo-
ra no atendimento às 
famílias gere “dano ir-
reparável à vida digna, 
à saúde, ao bem-estar 
físico e mental, à digni-
dade da pessoa humana 
dos desabrigados”.

Desabrigados veem 
tramitação de ACP

O desembargador Joás de Brito Pereira Filho determinou a retirada de pauta e o arquivamento do processo referente a um projeto de resolução que versava sobre a desinstalação e a agregação de comarcas

Foto: Divulgação/TJPB

Cerca de 40% dos sites do país 
não têm certificado de segurança

Cerca de 40% dos sites 
brasileiros ainda não usam pro-
tocolo de segurança chamado 
de SSL (Secure Socket Layer), 
segundo pesquisa da empresa 
BigDataCorp. A ausência desse 
recurso torna as páginas vul-
neráveis a ataques de hackers 
e outras formas de invasões, 
além de prejudicar os sites em 
mecanismos de busca, como no 
caso do Google. O levantamen-
to foi realizado pela empresa 
de tecnologia a pedido da com-
panhia de serviços no ramo de 
crédito Serasa Experian.

O SSL é um protocolo de 
segurança que permite uma 
conexão segura usando cripto-

grafia entre o servidor onde são 
armazenados os dados e o seu 
tráfego. Isso garante um acesso 
seguro. A adoção deste proto-
colo é registrada na identifica-
ção das páginas, com o acrés-
cimo do “s” às letras “http”, 
apresentada antes do endereço 
de um site, e uma sinalização, 
com a imagem de um cadeado.

Os sites que não usam o 
protocolo SSL deixam os da-
dos acessados por usuários ex-
postos. Além disso, podem ser 
identificados como sites sem 
requisitos de segurança neces-
sários. É o caso do Google, que 
sinaliza as páginas com SSL 
com um cadeado e classificam 
aquelas sem o recurso como 
sites não seguros.

Segundo a pesquisa, ape-

sar do percentual alto, ele é 
menor do que o registrado na 
edição anterior, em 2016, quan-
do mais de 60% dos sites não 
tinham certificados que atesta-
vam o uso do protocolo. Mas, na 
comparação com a média mun-
dial, o Brasil está bem atrás. A 
média global de sites sem SSL é 
de 8,57%.

Comércio eletrônico
Os sites de comércio ele-

trônico são os que mais utilizam 
o protocolo SSL (78,77%). Con-
tudo, a existência de 21,23% 
de sites sem esse recurso de 
segurança é importante, uma 
vez que essas páginas fazem 
transações com dados impor-
tantes de compradores, como 
informações bancárias.

Jonas Valente  
Da Agência Brasil
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Na oportunidade, também foram inspecionadas obras da Escola Cidadã Integral Professor Lordão

O Governo do Estado 
entregou, na tarde de on-
tem, a reforma e ampliação 
do Hospital Regional Feli-
pe Tiago Gomes, em Picuí, 
que teve um investimento 
superior a R$ 4 milhões. O 
Hospital Regional de Picuí 
é referência em urgência 
e emergência, ortopedia e 
buco-maxilo facial, obste-
trícia, pediatria e também 
realiza cirurgias eletivas 
na área de cirurgia geral, 
otorrino e mastologia. O go-
vernador Ricardo Coutinho, 
prefeitos e auxiliares do Go-
verno estiveram presentes 
na solenidade. 

Também em Picuí, o 
governador inspecionou 
as obras da Escola Cidadã 
Integral Professor Lordão, 
que recebe mais de R$ 6,5 
milhões de investimento. As 
obras na unidade de ensino 
estão previstas para serem 
concluídas até o fim de no-
vembro deste ano. “Este 
prédio vai ter uma grande 
estrutura e dará a oportuni-
dade para que os estudan-
tes tenham um novo mode-
lo pedagógico de ensino”, 
observou o governador Ri-
cardo Coutinho. 

Em relação ao Hospital 
Regional de Picuí, o gover-
nador ressaltou que as me-
lhorias na unidade de saúde 
vão impulsionar bastante a 
assistência hospitalar na 
região. “Hoje o Governo 
do Estado está entregando 
um hospital moderno, bem 
estruturado e com capaci-

População recebe hospital de 
Picuí reformado e ampliado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

dade para resolver 80% da 
demanda dessa região. Do-
bramos as salas de cirurgias, 
abrimos uma semi-intensiva, 
enfim, melhoramos a assis-
tência hospitalar dentro do 
Estado”, afirmou.  

O Hospital Regional de 
Picuí atende aproximada-
mente 115 mil pessoas das 
13 cidades referenciadas: 
Picuí, Algodão de Jandaíra, 

Barauna, Barra de Santa 
Rosa, Cubati, Cuité, Damião, 
Frei Martinho, Nova Pal-
meira, Nova Floresta, Pedra 
Lavrada, São Vicente do Se-
ridó e Sossego. 

O hospital conta com 
quatro salas no bloco ci-
rúrgico; dois consultórios 
médicos e sala de estabi-
lização com dois leitos no 
pronto-atendimento (ur-

gência e emergência); se-
tor de exames com Centro 
de Imagens contendo salas 
de Raio-X, Eletrocardiogra-
fia, Ultrassonografia e En-
doscopia; Central de Mate-
rial Esterilizado (CME). O 
Hospital Regional de Picuí 
possui também uma ma-
ternidade de médio risco e 
presta serviço na área de 
planejamento familiar com 

colocação de DIU e esterili-
zação definitiva por laque-
adura tubária e vasectomia.

A secretária da Saúde, 
Cláudia Veras, comentou 
que, após a reforma e am-
pliação, o Hospital Regio-
nal de Picuí vai passar a 
ter uma melhor resoluti-
vidade, o que será extre-
mamente importante para 
a população da região. “É 

uma importante ampliação 
neste hospital que agora 
conta com uma nova área 
de acolhimento, nova Cen-
tral de Material e Esterili-
zação, setor de exames com 
Centro de Imagens e outras 
áreas. Com isso, teremos 
uma ampliação no atendi-
mento e na qualidade do 
serviço prestado ao cida-
dão”, frisou.    

Foto: José Marques/Secom-PB

Região recebe o Hospital Regional de Picuí que é referência em urgência e emergência, ortopedia e buco-maxilo facial, obstetrícia, pediatria e também realiza cirurgias eletivas na área de cirurgia geral, otorrino e mastologia

Por 6 votos a 4, a maioria 
dos ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF) deci-
diu, ontem à noite, enviar ao 
Congresso Nacional propos-
ta de aumento dos salários 
dos ministros da Corte, para 
2019. O salário atualmente é 
de R$ 33,7 mil e o percentual 

de reajuste, de 16%.
Caso o reajuste seja 

aprovado no Orçamento da 
União, que será votado pelo 
Congresso, o salário dos mi-
nistros poderia chegar a R$ 39 
mil, valor que provocaria efeito 
cascata nos salários do fun-
cionalismo – o subsídio dos 
ministros é o valor máximo 
para pagamento de salários 
no serviço público.

STF aprova reajuste 
de salário de ministros
André Richter
Da Agência Brasil

O Senado aprovou, ontem, 
duas medidas provisórias cria-
das após o acordo do Governo 
Federal que encerrou a parali-
sação nacional de 11 dias dos 
caminhoneiros, em maio pas-
sado. Aprovadas por maioria 
simples, as matérias já haviam 
sido referendadas pela Câmara 
dos Deputados na noite de an-
teontem (7), portanto seguem 
agora para sanção presidencial.

A primeira MP, que tra-
mitava na forma de proje-
to de lei de conversão, pois 
foi alterada pelos parlamen-
tares, reserva um mínimo 
de 30% do frete contratado 
pela Companhia Nacional de 
Abastecimento (Conab) para 
cooperativas e associações de 
transportadores autônomos.

Uma das demandas dos 
caminhoneiros para que aca-
bassem com a greve, a matéria 
também possibilita aos trans-
portadores serem contratados 
sem licitação. O preço do frete 
não poderá exceder o pratica-
do pela Conab.

A medida provisória que 
isenta a cobrança de pedágios 
sobre eixos suspensos dos ca-
minhões que transitarem va-
zios também foi aprovada de 
forma consensual pelo plená-
rio do Senado. O fim da cobran-
ça em estradas federais já era 
previsto em legislações assina-
das no governo Dilma Rousseff, 
em 2015, atendendo a deman-
da de outra greve dos caminho-
neiros. Agora, porém, a isenção 
se amplia para os veículos sem 
carga que percorrerem vias es-
taduais, distritais e municipais.

Caminhoneiros têm MPs 
aprovadas no Senado
Da Agência Brasil

No Rio de Janeiro

Armas e munições 
terão chip eletrônico

O Rio terá uma Polí-
tica Estadual de Controle 
de Armas de Fogo, Peças e 
Componentes, e de Muni-
ções. O texto do projeto de 
lei foi aprovado ontem em 
segunda discussão pela As-
sembleia Legislativa do Rio 
de Janeiro (Alerj). A norma 
determina que todas as ar-
mas do Estado do Rio, utili-
zadas tanto pelas forças de 
segurança pública quanto 
pelas empresas de seguran-
ça privada, tenham chips 
eletrônicos de identifica-
ção contendo informações 
como o fabricante e o nome 
do proprietário.

O projeto também 
obriga que todo armamen-
to tenha um Número de 
Identificação de Arma de 
Fogo (Niaf), preso em algu-
ma parte conveniente e se-
gura. A finalidade da medi-
da é fortalecer a cooperação 
entre os poderes Executivo, 
Legislativo e Judiciário do 
Rio para prevenir o tráfico 
ilícito de armas de fogo e 
munições. O projeto agora 
vai para sanção do governa-
dor Luiz Fernando Pezão.

O deputado estadual 
Carlos Minc, que presidiu 

a CPI do Tráfico de Armas 
da Alerj, fez um alerta: “Em 
dez anos, 6 mil armas da 
Polícia Militar e da Polí-
cia Civil foram desviadas, 
assim como outras 17 mil 
das firmas de segurança”. 
Segundo Minc, essas armas 
não possuem chip, nem 
rastreamento e a munição 
também não é numerada. 
“É muito fácil que essas 
armas, compradas com 
dinheiro do contribuinte, 
saiam das polícias e das fir-
mas privadas e transitem 
para as mãos da bandida-
gem”, disse o deputado.

De acordo com o texto 
aprovado, o Executivo po-
derá comprar no máximo 
mil munições por lote, que 
deverão ser numeradas 
para facilitar o rastreamen-
to. A Polícia Civil também 
deverá realizar convênios 
com a Polícia Federal e com 
o Comando Militar do Leste 
para criar um sistema de 
cruzamento de dados.

A política também 
determina que as armas 
apreendidas pelas Polícias 
Civil e Militar devem ser 
encaminhadas à delegacia 
responsável para a instau-
ração de inquérito policial e 
colocação de identificação e 
lacres de segurança.

O presidente Michel 
Temer quer antecipar para 
este ano a possibilidade de 
financiamentos de imóveis 
de até R$ 1,5 milhão com re-
cursos do Fundo de Garantia 
do Tempo de Serviço (FGTS). 
A medida já havia sido anun-
ciada, mas com início previs-
to para janeiro de 2019.

Em reunião com o pre-
sidente da Câmara Brasileira 
da Indústria da Construção 
(CBIC), José Carlos Martins, 
ontem, Temer comentou 
sobre a iniciativa. Segundo 
Martins, o Conselho Mone-
tário Nacional (CMN) será 
consultado sobre a possibi-
lidade da antecipação antes 
que o martelo seja batido.

“Nos foi informado que 
o governo vai providenciar o 
quanto antes […] o financia-
mento de imóveis de até R$ 
1,5 milhão usando o FGTS. 
O próprio presidente vai 
tomar medidas imediatas 
para isso poder acontecer. 
Ele vai provocar o CMN para 
ver se é possível antecipar 
esta medida”, disse Martins.

Teto atual
Em novembro de 2016, 

o CMN tinha reajustado o 
teto de financiamento de 

imóveis pelo SFH de R$ 650 
mil para R$ 800 mil, na 
maior parte do país, e de 
R$ 750 mil para R$ 950 
mil no Distrito Federal, em 
Minas Gerais, no Rio de 
Janeiro e em São Paulo. Em 
fevereiro do ano passado, o 
limite foi reajustado para R$ 
1,5 milhão por unidade em 
todas as regiões do país, va-
lor que vigorou até o fim do 
ano passado. Em janeiro 
deste ano, tinham passa-
do a valer o teto anterior, 
de R$ 950 mil, para quatro 
unidades da Federação, e 
de R$ 750 mil no restante 
do país. Segundo o BC, o va-
lor máximo de R$ 1,5 milhão 
por imóvel será permanente.

Construção civil
Para o presidente da 

CBIC, a medida, caso con-
firmada, será boa para o 
setor da construção civil, 
com efeitos positivos ime-
diatos. “Isso [a antecipação 
do financiamento] é bom. 
Porque conseguimos ter 
clientes para comprar um 
imóvel que, sem o fundo 
de garantia, não fecharia a 
conta. [Apenas] a soma do 
financiamento e dos recur-
sos que o cliente tem não 
são suficientes para com-
prar imóvel. É uma medida 
de efeito imediato”.

Teto de R$ 1,5 milhão 
pode financiar imóveis

Douglas Corrêa
Da Agência Brasil

Marcelo Brandão
Da Agência Brasil
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Presente para os pais
Lojistas de João Pessoa estão otimistas e prevêem um aumento 
de 5% nas vendas esta semana, principalmente nos setores de 
vestuário, celulares, eletroeletrônicos e televisores. Página 8 Fo

to
: E

va
nd

ro
 P

er
ei

ra

Durante a solenidade de inauguração, o Governo do Estado autorizou a construção do acesso ao campus da UFCG 

O Governo do Estado 
entregou, nessa quarta-fei-
ra (8), o ginásio e reforma 
da Escola Estadual Cidadã 
Integral Orlando Venâncio 
dos Santos e também ini-
ciou a construção do aces-
so ao campus da Universi-
dade Federal de Campina 
Grande (UFCG), em Cuité.  
Na construção do ginásio e 
nos serviços de reforma da 
cozinha e de todo o siste-
ma de combate a incêndio 
da escola, foram investidos 
mais de R$ 830 mil. Já para 
a obra do acesso ao campus 
da UFCG/Cuité serão desti-
nados cerca de R$ 600 mil.

O governador Ricar-
do Coutinho, o prefeito de 
Cuité, Charles Camaraense, 
representantes da UFCG, 
auxiliares do Governo e 
outras autoridades partici-
param da solenidade. “Há 
mais ou menos um ano, o 
Governo do Estado entre-
gou a reforma desta escola 
e os estudantes necessita-
vam do ginásio para poder 
praticar esportes com mais 
conforto e comodidade. É 
uma obra de qualidade que 
também contribui para a 
melhoria da educação na 
Rede Estadual de Ensino”, 
frisou Ricardo Coutinho.

Sobre o acesso ao cam-
pus da UFCG de Cuité, o go-
vernador enfatizou que esta 
obra de mobilidade urbana 
irá facilitar a ida e vinda 
dos estudantes e funcioná-
rios da universidade, além 
de servir a toda população 
que passa frequentemente 
pela área e sofre com a falta 
de infraestrutura no local.       

O ginásio da Escola Or-
lando Venâncio dos Santos 
possui vestiários mascu-
lino/feminino, bateria de 
banheiros, depósito e ar-
quibancadas. “É mais uma 
obra na área da educação 
que faz com que os estu-
dantes tenham escolas com 
melhores condições estru-
turais”, falou a diretora-su-
perintendente de Obras do 
Plano de Desenvolvimento 
do Estado (Suplan), Simone 
Guimarães.

A diretora da Escola Or-
lando Venâncio dos Santos, 
Elenice Furtado, comentou 
que o ginásio vai favorecer 
a prática esportiva e tam-
bém será utilizado para 
eventos realizados na uni-
dade de ensino. “Antes os 
alunos praticavam esportes 
no ginásio municipal, agora 
eles têm um espaço ade-
quado para as atividades 
esportivas e eventos, como 
a nossa Feira de Ciências”, 
disse a diretora.

População de Cuité recebe 
ginásio e escola reformada

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Para a obra do 
acesso ao campus da 
Universidade Federal 
de Campina Grande 
na cidade de Cuité 

serão destinados cerca 
de R$ 600 mil 

Rede estadual de ensino

Estudantes participam da Robotec Paraíba
Cerca de 130 estu-

dantes de 22 escolas da 1ª 
Gerência Regional de Edu-
cação (GRE), da Rede Esta-
dual de Ensino da Paraíba, 
participaram ontem do 3º 
Campeonato de Robótica 
Educacional (Robotec PB). 
O evento foi realizado no 
ginásio do Centro de For-
mação de Professores, em 
João Pessoa, e contou com 
a organização do cerimo-
nial dos alunos do curso de 
Eventos da Escola Estadual 
João Goulart. Além da 1ª 
GRE, outras gerências em 

todo o Estado também es-
tão realizando os eventos.

A competição foi ela-
borada em duas categorias: 
“Seguidor de Faixa voltado 
para Acessibilidade e Edu-
cação no Trânsito” e “Cor-
rida Sustentável”. Na cate-
goria “Seguidor de Faixa”, 
os três primeiros lugares 
do Ensino Médio foram as 
equipes “The Bits” (E. E. Pa-
dre Hildon Bandeira – João 
Pessoa); “Expreme Danger” 
(E. E. José Guedes Caval-
cante – Cabedelo) e “Syber” 
(E.E. Irineu Pinto – Bayeux). 

Os vencedores do Ensino 
Fundamental foram as equi-
pes “Dragon Bolt”, “Wall - 
E” e “CPDAC TX”, todas do 
Centro Profissionalizante 
Deputado Antônio Cabral 
(CPDAC), de João Pessoa.

Na categoria “Corrida 
Sustentável”, os vencedores 
foram “Os Betas”, “RioRo-
bot” e “Falcões” no Ensino 
Médio e “JRoBos”, “Mark 18” 
e “IFC Robótica”, no Ensino 
Fundamental.

A estudante Ana Letí-
cia de Almeida Leite, de 15 
anos, aluna da 2ª série do 

Colégio da Polícia Militar, 
contou como foi participar 
pela primeira vez do evento. 
“Esta é a primeira vez que 
competimos, pois iniciamos 
a robótica na nossa escola 
há apenas 2 meses. Estamos 
adorando, nos divertimos 
muito! O aprendizado capa-
cita os alunos e abre a nossa 
mente sobre outras possibi-
lidades para o futuro”, disse 
a aluna, que desenvolveu, 
junto com sua equipe, um 
robô especial. “Nosso robô 
reciclável foi feito com uma 
caixa de leite e decorado 
com adereços femininos, 
como laço de fita, para mos-
trar que robótica também é 
coisa de menina”, finalizou 
Ana Letícia.

Já o estudante Vinícius 
Silva Sousa, de 16 anos, que 
cursa a 2ª série do Ensino 
Médio na Escola Estadual 
Padre Hildon Bandeira e 
participa pela segunda vez 
do evento, conta que cons-
tatou a evolução dos parti-
cipantes nesta edição. “Este 
é o nosso segundo ano de 
competição e observamos 
um avanço positivo tanto 
no número de equipes que 
aumentou quanto na qua-
lidade da forma dos robôs. 
Isso deixa a competição 
ainda mais legal”, explicou 
o aluno.

Wleika Quirino, geren-
te da 1ª GRE, destacou a 
importância do evento. “Ve-
mos a diferença a cada ano. 
Percebemos, dentro das 
nossas escolas, que os alu-
nos que antes eram tímidos 

e quase não queriam parti-
cipar de nenhuma atividade 
na escola e se interessaram 
pela robótica hoje estão 
aqui curtindo participar da 
competição, com segurança 
do que estão fazendo. Fora 
o trabalho interdisciplinar 
da robótica, que inclui co-
nhecimentos de matemáti-
ca, física, além do trabalho 
em equipe”, completou a 
gerente.

A RoboTecPB tem como 
objetivo desenvolver nos es-
tudantes o raciocínio lógico 
e as habilidades aplicadas à 
Matemática; ampliar o co-
nhecimento em leitura e es-
crita incentivado pela com-
preensão da programação 
dos robôs; estimular nos 
professores e estudantes do 
Ensino Fundamental (Anos 
Finais) e Ensino Médio das 
escolas da Rede Estadual 
de Ensino o interesse pelo 
desenvolvimento da Ciên-
cia, Tecnologia e Inovação, 
por meio da utilização dos 
kits de robótica educacional 
adquiridos pelo Governo do 
Estado da Paraíba.

A competição também 
pretende estimular o espí-
rito de equipe e a capacida-
de criativa dos estudantes e 
professores, além de expor 
os conceitos tecnológicos 
inerentes à robótica à co-
munidade, fomentando seu 
crescimento dentro das ins-
tituições de ensino, incenti-
vando o desenvolvimento de 
tecnologias robóticas aplicá-
veis ao cotidiano da escola e 
do entorno escolar.Campeonato de Robótica Educacional foi realizado no Centro de Formação de Professores, em João Pessoa
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Na construção do ginásio e nos serviços de reforma da cozinha e de todo o sistema de combate a incêndio da Escola Orlando Venâncio dos Santos foram investidos mais de R$ 830 mil 

Foto: Secom-PB
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Arsenal foi encontrado em uma granja em Lucena com os quatro presos suspeitos de atacar um carro-forte na BR-230

Uma equipe do Exército 
esteve durante toda a manhã 
de ontem na sede do Grupo 
de Operações Especiais (GOE), 
em João Pessoa, com o objeti-
vo de fazer levantamento dos 
lotes de munição e as proce-
dências das armas apreendi-
das com os quatro homens 
presos pela Polícia Militar, 
após explodirem um carro-
-forte no km 51 da BR-230, na 
manhã de segunda-feira (6). 
Os dois militares do 15º Bata-
lhão de Infantaria Motorizada 
(15º BIMtz) colheram a nume-
ração das armas e cartuchos 
apreendidos, além dos códi-
gos dos explosivos para iden-
tificar a procedência.

O tenente Sidney Teixei-
ra e o sargento Geisel Carva-
lho são integrantes da Seção 
de Fiscalização e de Serviços 
Controlados do 15º BIMtz. 
Eles explicaram que o mate-
rial apreendido pela polícia 
passará por uma análise de 
rastreamento, com o objetivo 
de descobrir de qual local eles 
foram retirados.

De acordo com o tenen-
te Sidney Teixeira, o uso dos 
explosivos é monitorado pelo 
Exército e apenas empresas 
cadastradas e acompanhadas 
pelos militares são autoriza-
das a utilizar o material.  Ele 
alertou que o uso indevido de 
explosivos é crime com pena 
de prisão.  Além de investigar 
os explosivos, os militares tam-
bém farão uma análise nas mu-
nições e armas apreendidas.

“Iremos fazer um rastrea-
mento para descobrir a origem 
desse material. Toda munição 
possui uma numeração que 
indica lote e data de fabricação. 
Vamos entrar em contato com 
as fábricas para determinar a 
origem”, afirmou o tenente Tei-
xeira. O arsenal foi apreendido 
na chácara onde os bandidos 
foram presos, no município de 
Lucena. De acordo com infor-

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Exército investiga origem das 
armas apreendidas pelo GOE

A inocência de Ali Babá
Frustraram-se, sem qualquer nesga 

e/ou réstia de esperança, portanto, para 
o povo brasileiro, sequioso que estava 
por um resultado positivo, todas as ten-
tativas de chegar-se a um denominador 
comum - qual seria a mais do que justa 
condenação dos personagens envolvidos 
no tristíssimo episódio do “Valerioduto”, 
batizado pela pecha ironizante e jocosa 
de o “Mensalinho”, aqui, e de o “Men-
salão”, acolá, nomenclatura essa condi-
cionada ao maior ou menor tilintar das 
moedas em prol dos quarenta ladrões, 
segundo a própria mídia, todos eles 
denunciados pelo procurador-geral da 
República por sobejo desvio de compor-
tamento ou de conduta, no pleno exercí-
cio do mandato parlamentar.

Roberto Jefferson, presidente depos-
to do Partido Trabalhista Brasileiro, se 
bem que, por decisão pessoal, embora 
figurante do mesmo cenário de degrada-
ção ético-moral, porquanto réu confesso 
no recebimento de valores oriundos da 
purulenta fonte, não obstante destina-
dos aos gastos de campanha do seu par-
tido; credencia-se e merece, sem sombra 
de qualquer dúvida, a absolvição formal 
do povo brasileiro, quando, pelo desas-

sombro, fez incisivo pronunciamento 
à nação, revelando com toda nitidez e 
transparência o charco de lama em que 
ela se tornara.

Na mirabolante e vã expectativa de ver 
os listados pela prática de delitos os mais 
abomináveis, exemplarmente, punidos, 
todos eles verdadeiros “crupiês” do jogo 
sujo que se espargia, sorrateiramente, no 
âmbito do tapete verde do próprio Con-
gresso Nacional, à exceção, obviamente, 
de razoável número de seus membros, 
Roberto Jefferson prestou, inquestionavel-
mente, relevantíssimo papel à sociedade 
brasileira, deixando-a a par de tudo o que 
de mal vinha enxovalhandoa, e há, ainda, 
de enxovalhá-la, se nenhum adminículo 
de punição houver para os, dolosamente, 
envolvidos no macabro apuro das cartas 
marcadas.

Afora os que renunciaram ao man-
dato, antes mesmo que tivessem início os 
trabalhos das CPI’s dos “Correios” e dos 
“Bingos”, assegurando-lhes, consequente-
mente, legitimidade eleitoral para candida-
tar-se, mais uma vez, aos mesmos cargos 
eletivos ou a quaisquer outros, quem sabe, 
no pleito que se avizinha, ninguém mais 
passou pelo crivo de qualquer penalidade, 

como parâmetro inibidor do crime conti-
nuado.

Contrapondo-se a tal ignomínia, noti-
cia-se a existência, na instância superior 
(STF e TSE), de uma ação cautelar atípica, 
atrelando-se pedido “liminar”, além de 
mandado de segurança, ambos da lavra 
do próprio Roberto Jefferson, advogado 
brilhante e talentoso que o é, objetivando, 
especificamente, a desconstituição do seu 
ato cassatório pelo Congresso Nacional, 
por conflito e discrepâncias de decisões no 
pertinente aos demais cúmplice dos mes-
mos episódios e de análogas situações.

Quem, como o colunista, teve a acui-
dade de acompanhar com o seu arraigado 
sentimento de brasilidade todos os trabe-
lhos de ambas as CPI’s, até mesmo num 
sério compromisso com o exercício da sua 
própria cidadania, concluiu pelo elogiável 
esforço do senador Delcídio Amaral e do 
deputado federal Cerraglio, presidente e 
relator, respectivamente, da CPI dos “Cor-
reios”, terminando por relacionar mais de 
quarenta parlamentares e pessoas outras 
com forte dosagem de relacionamento com 
o presidente Luiz Inácio Lula da Silva.

Todas elas, como se vê, elencadas 
como praticantes de uma avalancha de 

delitos e, por isso mesmo, já denunciadas 
pelo procurador-geral da República. Exis-
tem, porém, outros casos pendentes que, 
se levados a sério pelo Conselho de Ética 
da Câmara dos Deputados e pelo plenário 
de ambas as Casas do Congresso Nacional, 
outra alternativa não há, senão a cassação 
do mandato popular por inequívoca im-
postura no seu exercício ou falta de decoro 
parlamentar.

Corre célere, no âmbito do Senado 
Federal, à cata do número legal de assina-
turas, lista de adesão ao “impeachment” 
do presidente Luiz Inácio Lula da Silva, de 
autoria do senador Almeida Lima (PM-
DB-SE), onde o aponta como sendo o “Ali 
Babá”, que foi inocentado por leniência e 
injustificável omissão de ambas as CPI’s, 
já, praticamente, em estágio terminati-
vo, rumando, por derradeiro, ao mundo 
sombrio da pizza e, consequentemente, do 
nada.

Post scriptum: As considerações 
acima, foram sumuladas antes do expurgo 
do ex-presidente, hoje, sob clausura, em 
decorrência de julgado eivado de defeitos 
e vícios conflitantes, flagrantemente, com 
o princípio legal: Ratione Loci.

“Pactum sceleris”.

Osvaldo Duda 
osvaldodudaferreira@outlook.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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mações do delegado geral da 
Polícia Civil paraibana, João Al-
ves de Albuquerque, os princi-
pais alvos do levantamento re-
alizado pela equipe do Exército 
são as procedências dos dois 
fuzis de fabricação belga, que 
apresentavam brasão do Exér-
cito da Argentina, sendo que 
um deles está com a numera-
ção suprimida. Outra arma é o 
fuzil carabina da marca Barrett, 
calibre ponto 50, de fabricação 
americana. 

Em relação à procedência 
das armas, que ainda não foi 
identificada, o delegado João 
Alves informou que a dificul-
dade é porque os bandidos 
não compram o armamento, 
pois preferem alocar para pre-
judicar essa identificação. “A 
delegada Karina Torres está 
fazendo uma investigação mi-
nuciosa e também o rastrea-
mento da origem do arsenal 
apreendido”, disse.

Todo o arsenal foi apreen-
dido com Livaci Muniz da Silva 
(mais conhecido como Gale-
guinho), de 34 anos; Romário 
Gomes Silveira, de 29 anos; 
Antonio Arcênio de Andra-
de Neto, de 28 anos; e Vanil-
son Pereira de Macedo, de 32 
anos. Na sede do GOE, eles se 

negaram a prestar depoimen-
to, afirmando que somente se 
pronunciariam diante de um 
juiz. Logo após a audiência de 
custódia, ocorrida na tarde de 
anteontem, foram transferidos 
para a Penitenciária de Segu-
rança Máxima Doutor Romeu 
Gonçalves de Abrantes (PB1).

Mesmo com os bandidos 
tentando dificultar o trabalho 
da polícia, sem querer prestar 
depoimento, a delegada Kari-
na Torres, do GOE, informou 
que está realizando minuciosa 
investigação com o objetivo de 
identificar os demais integran-
tes da quadrilha que participa-
ram da explosão do carro-forte.

Ela também revelou que 
o material apreendido será 
periciado no Instituto de Po-
lícia Científica da Paraíba nos 
próximos 15 dias. Todo o mate-
rial ainda está na sede do GOE. 
Agentes da Polícia Federal do 
Rio Grande do Norte também 
já estiveram com a delegada 
Karina Torres, pois o grupo ha-
via agido contra uma agência 
dos Correios e Telégrafos no 
vizinho Estado, quando na ação 
mataram o gerente. A delegada 
afirmou que ainda serão feitas 
novas diligências para concluir 
o inquérito, cujo prazo para 

ser encerrado é de 10 dias. Ela 
acrescentou que todo o mate-
rial apreendido será colocado 
à disposição da Justiça após o 
término das investigações.

 
Quadrilha internacional
Karina Torres revelou que 

já tem conhecimento que o gru-
po que agiu contra o carro-forte 
na BR-230 integram uma qua-
drilha organização criminosa 
que atua em todas as regiões 
do país. Um deles, identificado 
por “Galeguinho”, já tinha qua-
tro mandados de prisão, sendo 
procurado pelas polícias do Rio 
Grande do Norte, Paraná e Pa-
raíba. Todos possuem antece-
dentes criminais.

Queimadas
Esta não é a primeira vez 

que a polícia paraibana apre-
ende um fuzil ponto 50, de uso 
exclusivo das Forças Armadas. 
Na madrugada de 30 de agosto 
de 2016, a agência do Banco 
do Brasil de Queimadas foi ex-
plodida. Parte do grupo fugiu 
em direção a Boqueirão, onde 
houve troca de tiros com poli-
ciais militares e um dos bandi-
dos foi morto. Na ocasião, além 
do fuzil também foram apre-
endidos três revólveres.

O Departamento Es-
tadual de Trânsito do 
Estado da Paraíba (De-
tran-PB) resolveu sus-
pender o funcionamen-
to de duas autoescolas 
em João Pessoa porque 
a estrutura dos Centros 
de Formação de Condu-
tores não está de acordo 
com a portaria n° 590 do 
Detran-PB. A decisão foi 
publicada ontem no Di-
ário Oficial do Estado da 
Paraíba (DOE-PB).

De acordo com a 
portaria do Detran-PB, 
a suspensão do funcio-
namento da Autoescola 
Livramento por 60 dias 
e do Centro de Formação 
de Condutores da Rainha 
do Vale por 30 dias se 
baseou nos artigos n°3, 
n°4 e artigo 34, inciso 
VI, que afirmam respec-
tivamente: “O credencia-
mento do CFC será único 
e intransferível para cada 
Sede ou Filial e será efe-
tivado pelo Detran-PB 
após a certificação da 
documentação exigida e 
vistoria das dependên-
cias e veículos pelo setor 
competente”; “É vedada 
a mudança de domicílio 
do Centro de Formação 
de Condutores” e “Deixar 
de comunicar ao órgão 
de trânsito, mudanças na 
estrutura dos CFCs, bem 
como modificações no 
quadro de profissionais 
credenciados no Detran/
PB, que possuam acesso 
aos sistemas informati-
zados”.

De acordo com o 
presidente da Comissão 
de Fiscalização das Au-
toescolas do Detran-PB, 
Felipe Barros, qualquer 
mudança de endereço, 
o Detran-PB precisa ser 
notificado. “Suspende-
mos o funcionamento 
destas empresas porque 
constatamos que a es-
trutura não está de acor-
do com as exigências da 
norma como rampa de 
acessibilidade, padrão 
de sala de aula. Tudo 
isso precisa ser fiscaliza-
do pela comissão e auto-
rizado”, disse.

A única penalidade, 
segundo Felipe Barros, é 
o que determina o artigo 
37, inciso II e III (respec-
tivamente), que prevê a 
suspensão das ativida-
des por até 30 dias e sus-
pensão das atividades 
por até 60 dias quando 
já houver sido aplicada 
a penalidade prevista 
nos últimos cinco anos. 
As empresas citadas não 
pagarão multa.

Autoescolas de JP têm 
atividades suspensas

Foto: Assessoria/Seds

Oficiais do 15º BIMtz foram à sede do GOE para fazer um levantamento das munições e as procedências das armas

Sara Gomes 
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Detran-PB constatou 
que a estrutura das 
duas empresas não 
está de acordo com 

as exigências da 
norma, como rampa 
de acessibilidade e 
padrão de sala de 

aula
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Unidade de ensino é a única instituição pública de educação básica da Paraíba que está concorrendo ao evento da Febrafite
A Escola Estadual Dom 

Moisés Coelho, da cidade 
de Cajazeiras, uma das ven-
cedoras do prêmio estadual 
Afrafep de Educação Fiscal, 
é a única instituição pública 
de educação básica da Pa-
raíba indicada para concor-
rer ao Prêmio Nacional de 
Educação Fiscal da Febrafite 
(Federação Brasileira de As-
sociações de Fiscais de Tri-
butos Estaduais).

Os outros dois projetos 
indicados ao prêmio nacio-
nal são de professores da 
Universidade Federal de 
Campina Grande (UFCG). Os 
três projetos foram os ven-
cedores do Prêmio Afrafep 
de Educação Fiscal, edição 
2018, que premia anual-
mente os melhores projetos 
desenvolvidos por professo-
res da Educação Básica e de 
universidades públicas do 
Estado da Paraíba. 

A solenidade com a pre-
miação dos projetos vence-
dores da etapa estadual será 
realizada no auditório do 
Colégio Liceu Paraibano, no 
dia 29 de agosto, às 10h.  Já 

a premiação dos vencedores 
da etapa nacional acontece-
rá no dia 28 de novembro, 
em Brasília.

Etapa estadual
Os três projetos vence-

dores do Prêmio Afrafep de 
Educação Fiscal trataram de 
temáticas sobre orçamento 
público; política tributária 
e de educação fiscal. A Es-
cola Estadual Dom Moisés 
Coelho, do município de Ca-
jazeiras, foi premiada com 
o projeto “Educação Fiscal 
- Uma jogada de cidadania”. 
Em Campina Grande, foram 
premiados dois projetos de 
ensino superior intitulados: 
“Projeto: Teorias e práticas 
sobre orçamento público 
e democrático” da UFCG; e 
“Política tributária do mu-
nicípio de Campina Grande” 
também da UFCG.  

Intervenção pedagógica 
– O projeto da Escola Esta-
dual Dom Moisés Coelho fo-
cou em estimular os alunos a 
pensar criticamente e exigir 
os seus direitos na forma-
ção como foco do Projeto de 

Intervenção Pedagógica. As 
ações pontuais e constru-
tivas do projeto “Educação 
Fiscal - Uma jogada de cida-
dania” buscaram evidenciar 
que ao perpetuar ideias que 
já estão estereotipadas em 
nosso meio não irá mudar e 
promover um Brasil melhor.

O projeto Educação Fis-
cal tem por objetivo principal 
desenvolver novas práticas 
pedagógicas dentro da es-
cola, resgatando iniciativas 
dos professores envolvidos 
em sala de aula, ao exercitar 
a produção e a interpretação 
de textos, como também as 
operações fundamentais da 
matemática como: adição, 
subtração, multiplicação e 
divisão, através de ações in-
terdisciplinares e mobiliza-
ção da comunidade escolar 
para a sensibilização e fisca-
lização do bem público.

Parceiros do prêmio
O ‘Prêmio Afrafep de 

Educação Fiscal’, que é uma 
realização da Associação 
dos Auditores Fiscais do Es-
tado da Paraíba e do Sicoob-

Escola estadual de Cajazeiras é 
indicada para prêmio nacional
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Creds, conta com  órgãos 
parceiros do Programa de 
Educação Fiscal do Estado: 
Receita Estadual, Secretaria 
de Estado da Educação, Es-
cola de Administração Fa-
zendária da Receita Federal 

(ESAF); Sindifisco-PB; Focco 
(Fórum Paraibano de Com-
bate à Corrupção), Controla-
doria Geral da União (CGU); 
Ministério Público Estadual; 
Tribunal de Contas do Esta-
do (TCE); Delegacia da Re-

ceita Federal em João Pessoa 
e pelo Conselho Regional de 
Contabilidade do Estado da 
Paraíba (CRC-PB). Represen-
tantes dessas entidades for-
maram a comissão julgadora 
do concurso.

Escola premiada no Estado fez projeto que focou em estimular os alunos a pensar criticamente e exigir seus direitos

Foto: Secom-PB

Estudantes fazem visita 
técnica ao jornal A União

Os alunos do 9º ano 
da Escola EEEF Prof ª Ar-
gentina Pereira Gomes vi-
sitaram ontem vários se-
tores do Jornal A União, 
como arquivo, gráfica e 
redação, para entender 
como funciona a produ-
ção do jornal impresso. 
A iniciativa visa a produ-
ção de um jornal para ser 
apresentado na Mostra 
Cultural da escola, no dia 
5 de setembro.

Na ocasião, A funcio-
nária Gilzélia Figueiredo 
acompanhou os alunos e 
ressaltou a importância 
dessas visitas para a per-
petuação da memória do 
jornal em seus 125 anos 
.“Convidamos os alunos 
para fazerem pesquisa 
no arquivo em parce-
ria com a professora de 
História, tendo em vista 
a importância do jornal 
como documento históri-
co da Paraíba e a passa-
gem de personalidades 

ilustres pelo jornal, a 
exemplo de Ernani Sátiro 
e José Américo de Almei-
da”, enfatizou.

Os alunos conhece-
ram o processo de pro-
dução do jornal desde a 
sugestão de pauta com 
a chefe de reportagem, 
apuração dos fatos com 
repórteres, edição dos 
textos e diagramação. 
Além disso, visitaram a 
gráfica da A União e co-
nheceram o processo do 
material gráfico.

A ideia de visitar o 
jornal A União surgiu 
porque três professoras 
da Escola Argentina Pe-
reira Gomes, de História, 
Ciências e Português, fi-
zeram um projeto peda-
gógico interdisciplinar. 
Uma das coordenadoras 
do projeto e professora de 
Ciências, Gilcélia Telma, 
explicou que serão traba-
lhados no jornal a produ-
ção textual, charges, cor-
del e caricatura. “Nosso 
objetivo é desenvolver 
habilidades de leitura e 

escrita por meio dos gê-
neros textuais como me-
diadora para formação 
cidadã do aluno, além de 
incentivar o protagonis-
mo juvenil”, disse.

O aluno Ruan Crispim 
disse que achou a produ-
ção do jornal A União 
muito interessante e que 
pretende executar o que 
observou na redação. “Eu 
antes achava que você só 
digitalizava o texto e ia 
embora, mas percebi que 
tem todo um cuidado com 
a notícia desde ao tema, 
a apuração e a impressão 
do jornal”, confessou.

Três professoras da 
escola tiveram a ideia 

da visita a partir de um 
projeto pedagógico com 
o trabalho de produção 
textual, charges, cordel 

e caricatura

Estudantes conheceram o processo de produção do jornal, desde a sugestão de pauta à diagramação

Foto: Evandro Pereira

Acidente em CG

Silo rompe e operário de 
fábrica morre soterrado

Um dos silos  da  fá-
brica de farinha de milho 
Vitamilho, localizada na 
Rua Almeida Barreto, no 
bairro de São José, em 
Campina Grande, se rom-
peu no final da manhã de 
ontem, provocando feri-
mentos em dois operá-
rios que trabalhavam no 
local.  Eles foram soterra-
dos em consequência do 
acidente.

Equipes do Corpo 
de Bombeiros e do Samu 
192, que ficam  localiza-
dos na mesma rua, fo-
ram acionadas. Um dos 
operários foi resgatado 
logo após o rompimento 
do silo e conduzido ao 
Hospital de Emergência 
e Trauma. O estado dele, 
segundo o HET, é estável. 
O que ficou 40 minutos  
soterrado foi conduzi-
do ao hospital em esta-
do grave, vindo a falecer 
depois de tentativas da 
equipe médica para sua 
reanimação. 

O médico Jessé Cle-
mentino informou que, 
uma das vítimas chegou 
por volta de 9h40 ao 
Hospital de Emergência 
e Trauma. A outra chegou 
uma hora depois.  “A pri-
meira vítima foi atendida 
e segue com sinais vitais 
estáveis, está em obser-
vação clínica e fora de 
risco”, disse o médico.

Já a segunda vítima, 
que ficou soterrada por 
cerca de 40 minutos, foi 
socorrida pelo Corpo de 
Bombeiros e por uma uni-
dade avançada do Samu. 
“Ela foi conduzida ao 

hospital em  manobra de 
ressuscitação cardiopul-
monar; chegou ao Trau-
ma em parada cardíaca; 
foi tentado mais um tem-
po de ressuscitação, mas 
infelizmente não se con-
seguiu êxito nessas ma-
nobras”, disse o médico 
Jessé Clementino.     Se-
gundo o profissional de 
saúde, o óbito foi atestado 
por volta das 11h.

O Corpo de Bombei-
ros vai instaurar proce-
dimento para apurar as 

causas do rompimento 
do silo que provocou a 
morte do operário.  Um 
funcionário da Gerência 
Regional do Ministério 
do Trabalho e Emprego 
em Campina Grande,  dis-
se que não tinha autori-
zação para dar qualquer 
informação à mídia, a 
respeito de uma possível 
fiscalização na fábrica do 
Vitamilho, para verificar 
as condições de traba-
lho dos trabalhadores da 
unidade fabril.

Corpo de Bombeiros vai apurar as causas do rompimento do silo

Foto: Sucursal/CG
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Na Paraíba, de acordo com pesquisa da Federação do Comércio, 51% dos filhos têm interesse em presentear os pais

Os lojistas de João Pes-
soa estão otimistas sobre o 
aumento das vendas para 
este fim de semana quando 
se comemora, no próximo 
domingo (dia 12), o Dia dos 
Pais. Eles preveem um au-
mento de 5% nas vendas, 
principalmente nos setores 
de vestuário, celulares, ele-
troeletrônicos, televisores, 
relógios e perfumes. Na Pa-
raíba, segundo pesquisa da 
Federação do Comércio, 51% 
dos filhos mostraram inte-
resse em presentear os pais. 

De acordo com os co-
merciantes, o Dia dos Pais é 
a quinta melhor data de fatu-
ramento do varejo no ano, fi-
cando atrás do Natal, Dia das 
Mães, Dia dos Namorados e 
Dia das Crianças. Segundo o 
gerente de vendas de uma das 
grandes lojas do centro da ca-
pital, Fernando dos Santos, o 
Dia dos Pais também é uma 
data de boas vendas para o 
comércio. "Estamos apostan-
do nas promoções e formas de 
pagamento que cabem no bol-
so do consumidor. Afinal, os 
preços dos produtos são pra-
ticamente os mesmos do ano 
passado", garantiu o gerente.
Ele disse ainda que as vendas 
devem aumentar a partir de 
amanhã até domingo. 

Alessandra Costa traba-
lha como gerente em uma 
loja de roupas e também dis-
se estar otimista em relação 
ao período. “Em comparação 
com o mesmo período do ano 
passado, a expectativa é mui-
to boa. Esperamos aumen-
tar as vendas em 15%. Até 
domingo as vendas devem 
bombar", prevê a gerente. 

Procon 
O aumento do consumo 

nessas datas comemorativas, 
tanto em lojas físicas, quan-
to em virtuais, é um fato, e 
o consumidor deve atentar 
para questões básicas como 
procurar o presente com a 
escolha do produto definida. 
O secretário do Procon-JP, 
Helton Renê, avalia que quem 
ainda não comprou o presen-
te, deve fazê-lo o mais rápido 
possível e não deixar para 
a véspera, porque a chance 
de ‘errar’ aumenta. “Realizar 
compras às pressas não é 
uma boa ideia. Se deixou para 

a última semana, o melhor é 
fazer logo”.

Helton Renê chama a 
atenção para  o consumidor 
não agir por impulso, “além 
de considerar o que o pai 
gostaria de ganhar ou, ainda, 
o que ele está necessitando. 
Também precisa ficar atento 
sobre a preferência do pre-
senteado, a exemplo de cor, 
tamanho e estilo”.

Trocas
O secretário informa 

ainda que após essas datas 
comemorativas o SAC do 
Procon-JP costuma registrar 
muitas queixas ligadas a pro-
cedimentos de trocas de pro-
dutos. “Para trocas em lojas 
físicas, o Código de Defesa 
do Consumidor (CDC) prevê 
que não existe a obrigatorie-
dade da troca de produtos 
por motivo de cor, tamanho 
ou gosto, a não ser que tenha 
havido um ‘acordo’ entre as 
partes”.

Sites de compra – Para 
as compras pela internet, 
Helton Renê esclarece que 
existe o chamado direito de 
arrependimento, com o pro-
duto podendo ser devolvido 
no prazo de sete dias, conta-
dos a partir do recebimento, 
caso o consumidor consta-
te algum problema ou não 
goste da mercadoria. O pa-
gamento também pode ser 
ressarcido.

Presentes 
Por mais um ano, se-

gundo a pesquisa da Fe-
comércio, os artigos de 
vestuário estão entre os pre-
sentes preferidos, citados 
por 50,46% dos entrevista-
dos. Em seguida, aparecem 
os calçados (14,35%), per-
fumes (12,96%) e televiso-
res (30,00%). Neste quesito, 
os respondentes puderam 
citar mais de um tipo de pre-
sente, por isso o somatório 
ultrapassa 100%. Os consu-
midores pretendem gastar 
com o presente dos pais, em 
média, R$166,15. Em rela-
ção à forma de pagamento, 
a maioria prefere usar o car-
tão de crédito.

Uma pesquisa da Autar-
quia de Proteção e Defesa 
do Consumidor da Paraíba 
(Procon-PB), realizada nos 
dias 2 e 3 de agosto, mostra 
que o smartphone da Moto-
rola, modelo Moto Z2 Play, 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Dia dos Pais: lojistas esperam 
aumento de 5% nas vendas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Uma missa será celebra-
da no próximo domingo, às 
9h, no Cemitério Senhor da 
Boa Sentença, em homena-
gem aos pais. A celebração 
será realizada pelo padre da 
Igreja de Nossa Senhora da 
Conceição, Alexandre Magno 
Jardim. Segundo informações 
da Arquidiocese da Paraíba, 
não há uma programação 
religiosa para a data nos ce-
mitérios públicos de João 
Pessoa. As celebrações, caso 

ocorram nos seis campos 
santos, ficarão a cargo das 
paróquias.   

Por outro lado, a Autar-
quia Especial Municipal de 
Limpeza Urbana (Emlur) 
informa que a limpeza nos 
cemitérios para receber vi-
sitantes no Dia dos Pais está 
garantida. Desde segunda-
feira, a limpeza vem sendo 
realizada nos cemitérios São 
Sebastião (Mussumagro); 
Nossa Senhora da Penha (Pe-
nha); Cristo Redentor; São 
José (Cruz das Armas); Santa 
Catarina (Bairro dos Esta-

dos) e Senhor da Boa Sen-
tença (Varadouro).

As ações incluem capi-
nação, roço, recolhimento de 
entulho e pintura de meio-fio 
nas áreas interna e externa, 
como também em todo o en-
torno dos cemitérios. Já com 
relação aos cemitérios parti-
culares, a diretoria da Emlur 
informa que os serviços serão 
restritos apenas ao entorno, 
ficando a parte interna por 
conta das respectivas admi-
nistrações, de acordo com o 
Departamento de Varrição e 
Coleta (Devac) da Autarquia.

Cemitério Senhor da Boa Sentença terá missa
José Alves
zavieira2@gmail.com

Limpeza nos cemitérios de João Pessoa para receber visitantes no Dia dos Pais começou na segunda-feira

Sim, vou presentear meu pai 
com um perfume, mas ainda não 
sei qual, mas já estou realizando 
minha pesquisa em diversas lojas. 
Gostaria muito de dar pra ele um 

perfume do Boticário, mas antes de 
comprar vou verificar outras 
fragrâncias bem como seus 
respectivos preços 

Maria Eduarda 
Estudante

Vou comprar para o meu 
pai que eu gosto muito uma 

camisa polo. Gostaria de dar um 
presente mais caro, como por 

exemplo uma TV de 55 
polegadas, mas como ainda 
sou estudante, decidi com a 

ajuda de minha mãe comprar 
uma camisa polo 

Bruno Lira da Silva 
Estudante

Tenho uma filha ainda 
criança mas com certeza acho 

que vou ganhar um bom presente 
da esposa, e acho que ela vai me 

presentear com um novo 
barbeador porque o meu já está 
bem velhinho e sem querer ser 
modesto sou um bom marido e 

um bom pai 

Joab Félix da Silva 
Auntônomo

Fala Povo

Com certeza vou comprar um 
presente para o meu pai, mas estou 

na dúvida entre comprar uma 
camisa social ou um aparelho 

celular, que o dele já está bastante 
usado. Minha intenção é a 
melhor possível e meu pai 

saberá reconhecer meu esforço 
e interesse 

Mateus Nascimento 
Comerciário

Pessoenses desejam comemorar a data presenteando seus pais. Veja as preferências 
de alguns deles que ontem já estavam fazendo pesquisas nas lojas do Centro da cidade 
antecipando a compra do presente do pai.

está sendo comercializado 
com diferença de até R$ 500 
entre os estabelecimentos 
comerciais de João Pessoa, o 
que representa uma variação 

de 31,27%. De acordo com 
o levantamento, o Z2 Play 
pode está custando entre R$ 
1.599 no Hiper Bompreço do 
Centro até R$ 2.099 na Casas 

Bahia, também no Centro.
Outro modelo em des-

taque é o Samsung Galaxy J7 
Prime, que apresentou preços 
variando até 40,04%, uma di-

ferença que chega a R$ 400; 
o menor valor encontrado foi 
de R$ 999 na Ricardo Eletro 
no Centro até R$ 1.399 no Hi-
per do Centro.

Televisores estão entre os produtos mais procurados pelos filhos nas lojas para homenagear os pais, depois de artigos de vestuário, calçados e perfumes

Fotos: Evandro Pereira
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Sétima arte
Road movie com o ator paraibano Fernando Teixeira, o longa-
metragem ‘Os inconstestáveis’ estreia hoje, às 17h, em sala do 
Centerplex do Mag Shopping, em João Pessoa. Página 12
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Vernissage da individual, que reúne 44 pinturas e desenhos, acontece hoje, às 20h, na Usina Cultural, em JP 

Depois de um hiato de 
17 anos, a artista plásti-
ca paraibana Heloisa Maia 
volta a realizar exposição 
individual na Paraíba. A 
vernissage da mostra - cujo 
título é On the road e reúne 
44 pinturas e desenhos so-
bre papel, tela e linho cru, 
todas produzidas em 2018 
e tem a curadoria do artista 
Dyógenes Chaves - acontece 
hoje, às 20h, na Usina Cultu-
ral Energisa, localizada no 
bairro Tambiá, na cidade de 
João Pessoa. Os trabalhos 
poderão ser apreciados pelo 
público a partir de amanhã 
até 8 de setembro, sempre 
de terça-feira a domingo, 
das 14h às 19h.

“É muito importante, 
para mim, realizar outra 
vez exposição individual 
aqui. A última vez que fiz 
foi em 2001, intitulada Vi-
vências, que aconteceu na 
Galeria Gamela, em João 
Pessoa”, confessou para o 
jornal A União a artista 
plástica Heloísa Maia, cuja 
individual ocorre por meio 
do Ministério da Cultura, 
através da Lei Rouanet, e 
abre as comemorações dos 
15 anos da Usina Cultural 
e tem o patrocínio da Ener-
gisa Paraíba. A convite do 
curador Dyógenes Chaves, 
ela participa do Edital de 
Ocupação da Galeria da Usi-
na Cultural Energisa 2017 - 
2018.

Heloísa Maia mani-
festou seu contentamento 
em abrir a programação. 
“É uma honra realizar essa 
individual na Usina Cultu-
ral. Eu fiquei orgulhosa e 
explodindo de felicidade 
com o convite da curadoria, 
pois juntou com a grande 
vontade muito antiga que 
eu tinha de expor na Usina. 
É um espaço físico grande 
e importante não apenas 
para a Paraíba como tam-
bém para o Brasil. É uma 
instituição cultural de peso 
que está presente há mui-
to tempo na vida cultural 
da Paraíba”, disse ela, que 
atualmente mora na cidade 
de Miami, no Estado da Fló-
rida, nos Estados Unidos. 
A artista plástica informou 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Heloísa Maia retorna à PB 
com a mostra ‘On the road’   

Edição: Guilherme Cabral Editoração: Maradona

Alguns dos trabalhos, marcados pelo forte apelo 
de gestualidade e encantamento 

gráfico, que o público apreciará na exposição 

 Após 17 anos, a artista 
plástica Heloisa Maia, 
que mora nos Estados 

Unidos, volta a realizar 
mais uma individual no 

Estado da Paraíba

Fotos: Edson Matos

que permanecerá na Paraí-
ba enquanto a individual 
estiver aberta, período du-
rante o qual pretende par-
ticipar das visitas guiadas 
à mostra e contatos com 
outros artistas e, depois, 
regressará aos EUA.

A princípio, Heloísa 
Maia admitiu que o título 
da sua nova individual po-
deria ser uma alusão ao li-
vro homônimo On the road 
(Na estrada), romance pu-
blicado em 1957 pelo escri-
tor norte-americano Jack 
Kerouac (1922 - 1969) “É 
só na inspiração. O meu tra-
balho tem uma conotação 
meio autobiográfica. Sou 

uma pessoa muito nômade 
e alguns trabalhos da expo-
sição na Usina Cultural reú-
ne obras produzidas a par-
tir de algumas experiências 
de vida minhas, registros de 
viagens e ainda expressam 
sentimentos presentes nas 
próprias figuras, ou então 
estão nas cores das obras”, 
esclareceu ela, mencionan-
do como exemplo do qua-
dro intitulado Vietnamize 
with blue hair, baseado em 
uma menina que observou 
durante visita ao Vietnam. 
Ao visitar a mostra, o pú-
blico ainda poderá apreciar 
outras obras, a exemplo do 
Casal 1, Casal 2 e Mulher 
sentada no jardim. 

A artista plástica parai-
bana disse que passou seis 
meses para produzir os tra-
balhos para a individual On 
the road. O catálogo, que 
tem a arte assinada pelo 
editor e poeta paraibano 
Juca Pontes e estará dispo-
nível durante a vernissa-
ge, tem 32 páginas, reúne 
uma entrevista concedida 
por Heloísa Maia para a 

Foco único na arte
Além do retorno à Paraíba, a realização 

da exposição individual intitulada On the road 
na Usina Cultural Energisa também marca o 
momento em que Heloisa Maia passa a dedicar 
tempo integral para produzir seus trabalhos. 
Em outras palavras, é como se desse uma 
guinada na vida, retomando a caminhada e 
voltando à estrada das artes plásticas. “Foi uma 
decisão maturada produzir arte como atividade 
única e principal “, disse ela, que deixou, há 
cerca de um ano, o emprego como diretora da 
Osklen, empresa de moda e sustentabilidade, 
que a encarregou de instalar lojas nos Estados 
Unidos, onde reside há quase 12 anos. 

 “Fui me desligando aos poucos da 
Osklen, onde permaneci até julho do ano pas-
sado. Aí montei um ateliê grande em Miami, 
depois de morar uma década na cidade de 
Nova York”, disse Heloisa Maia, que nasceu 
na cidade de João Pessoa, onde foi, nos anos 
1990, aluna do artista plástico paraibano Flávio 
Tavares - a quem considera “um guru” e com 
quem dialoga ainda hoje a respeito de artes - e 
de Marlene Almeida, no Centro de Artes Visuais 
Tambiá (CAVT).

curadora de arte brasilei-
ra - baseada em Berlim, na 
Alemanha - Tereza de Arru-
da sobre a exposição, além 
das imagens das 44 obras 
e texto de apresentação do 
curador, Dyógenes Chaves. 

“Teremos o prazer de 
adentrarmos significativa-
mente em seu universo ar-
tístico e em sua produção 
tão vigorosa, que tem forte 
apelo de gestualidade e en-
cantamento gráfico. O con-
tato inicial com a obra de 
Heloisa Maia requer do ob-
servador que ele esteja livre 
das conclusões apressadas, 
comuns na arte contempo-
rânea”, observou Dyógenes 
Chaves, o curador da expo-
sição. 

SERVIÇO 
n Exposição: On the road
n Artista: Heloisa Maia
n Vernissage: Hoje
n Hora: 20h
n Local: Usina Cultural Energisa, em João Pessoa
n Endereço: Rua João Bernardo de Albuquerque, 
n0 243, bairro Tambiá
n Visitação: Das terças aos domingos, das 14h às 
19h, até 8 de setembro
n Entrada: Gratuita 

É uma honra 
realizar essa individual 
na Usina Cultural. Eu 

fiquei orgulhosa e 
explodindo de felicidade 
com o convite recebido 

da curadoria



Aos cinco anos de idade, nascido na cidade mineira 
de São Lourenço, Heitor Gurgulino de Souza caiu de 
uma ponte e foi salvo por um surdo que a tudo assistia. 
Ganhou direito a uma vida exemplar como cidadão e 
educador e agora comemorou em Brasília, entre amigos 
e familiares, os seus primeiros 90 anos.

Gurgulino, sempre acompanhado da esposa Lílian, 
é presidente do Capítulo Brasileiro do Clube de Roma 
e presidente da Academia Mundial de Arte e Ciência 
(WAAS). Foi durante 10 anos reitor da Universidade das 
Nações Unidas, em Tóquio, e hoje é membro da Aca-
demia Brasileira de Educação. Com esses títulos é fácil 
supor os seus trabalhos em favor do futuro da humani-
dade, com a prioridade devida à educação.

Depois de lançar em 1972 o livro “Limites do 
Crescimento”, o Clube de Roma prestigiou a edição de 
“2052 – Uma previsão global para os próximos 40 anos’, 
do autor norueguês Jorgen Rangers, que tem um bem 
elaborado trabalho em língua portuguesa, já em nossas 
principais bibliotecas. Ele é um especialista em Estra-
tégia Climática e esteve no Brasil, a convite do nosso 
Senado, para nos alertar sobre os cuidados que deve-
mos ter com o nosso futuro.

Baseado em pesquisas muito bem estruturadas 
e em trabalhos de diversos economistas, cientistas e 
outros profissionais preocupados com o bem-estar da 
humanidade, o livro de Jorgen Rangers orienta sobre 
como lidar com questões importantes no futuro, ou 
seja: as consequências das mudanças climáticas, o pe-
rigo da falta de comida e de energia, a elevação no nível 
das emissões de gases do efeito estufa que vem provo-
cando o aumento das temperaturas globais etc.

Ao apontar as questões centrais, que podem levar, 
ao que autor chama de “revolução da sustentabilidade”, 
ele se debruça na análise de temas como sistema capi-
talista, crescimento econômico, democracia, harmonia 
geracional e clima. Mas faz um alerta: não podemos es-
perar que ocorra um progresso imediato. Afinal, as mu-
danças sistêmicas, que influenciam a vida da sociedade, 
precisam de um bom tempo para serem implantadas.

A força do livro “2052 – Uma previsão global para 
os próximos 40 anos” está, principalmente, nas previ-
sões dos problemas mundiais, e nas possíveis soluções. 

Coisa ridícula aquele cantor bradando des-
pautérios inapropriados à imagem de Jesus. Coi-
sa de gente revoltada, recalcada e que só tem 
um objetivo na vida: aparecer! Mesmo que seja 
da pior forma possível.

Se há uma coisa que não tem a menor signi-
ficância na história de Jesus e na sua mensagem 
de amor é a sexualidade. Seja em que direção 
for. Jesus poderia ter vindo ao mundo sob qual-
quer identidade de gênero, que seu exemplo e 
seus ensinamentos não estariam um miligrama 
abaixo do valor. 

Certa vez, uma pessoa sem muitas atribui-
ções chegou a nos dizer que muita coisa que se 
registrou na história é falsa. Que o homem nun-
ca havia pisado na Lua e que Jesus não existira. 
Daí eu lhe disse: “Meu rapaz, se qualquer pessoa 
tivesse deixado ao mundo a pregação e a mensa-
gem que estão nas escrituras, por seu valor, já 
seria um Jesus. Gandhi, o iluminado semeador 
da paz mundial, chegou a dizer: “Se toda a lite-
ratura ocidental se perdesse e restasse apenas 
o Sermão da Montanha, nada se teria perdido”. E 
o Sermão é feito de palavras, ideias, mensagens 
divinas, angelicais. Já viram anjo ter sexo?...

Quiçá tenha sido por essa e outras tristes 
notícias, que a nossa amiga Cibele Laurenti-
no, filha do poeta paraibano Zé Laurentino, se 
inspirou, há poucos dias, para escrever o desa-
bafo literário que merece ser, aqui, transcrito. 
Decerto, enriqueceu e consolou a sua nostalgia 
com a carícia das brisas do mar de Tabatinga, a 
mais bela praia do litoral sul paraibano, onde há 
décadas renova e aduba a sua vida abençoada 
em família. Com a palavra, Cibele Laurentino:

“Hoje acordei melancólica, pensando na 
nossa sociedade, nos nossos preconceitos, exis-
tentes e não vencidos, pelo negro, pelo gordo, 
pelo pobre, pela mulher, pelo gay.

Acordei melancólica pelos corações revol-
tados, cuspindo na sociedade a dor de suas in-
satisfações; ora sem solucionar nada, apenas 
aflorando fúrias e revoltas, críticas, indiretas, 
desamores e dores que tiveram início no sexo 
que lhes deu a vida, a família, a vida adulta, so-
cial, enfim...

Acordei melancólica, por falta de sorrisos, 
de cumprimentos, do enxergar-se além da ma-
téria, de elogios olhando nos olhos; atitudes ra-
ras, que se tornam mais fáceis nas redes sociais.

Acordei melancólica por ser mais fácil fa-
lar de ódio, criticar, brigar, querer ter razão 
sempre; ser prepotente nos discursos político-
sociais, sem olhar nos olhos... Sorrir e falar de 
amor é mais difícil, sim!

Acordei melancólica por está ecoando den-
tro de mim esta frase ridícula divulgada na mí-
dia, com possíveis intenções particulares, onde 
a arte é usada para causar revoltas, agredindo a 
quem não comunga dessa história. E pela hipo-
crisia de tantos que têm vergonha, ou, por jul-
garem ser sinônimo de intelectualidade, a sua 
vaidade não lhes permite dizer:  

Jesus é vida, sim!
Jesus é amor, sim!
Jesus é nosso salvador!”

Cibele, você está coberta de mar e de razão!

O que o futuro nos trará

Coberta de 
mar e razão

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Pedro Velho nasceu e criou-se 
na pequena propriedade onde mo-
rava Edmar Aragão, que é também 
Vilarim, em Taquaritinga do Norte 
– um município do Semiárido de 
Pernambuco, a pouca distância da 
sede. Cresceu como filho daquelas 
caatingas, livre e leve. Tinha como 
preceptor o preto Pedro Velho, que 
lhe protegia os passos nas veredas 
povoadas de cascavéis, jararacas, 
cobras corais

Pedro Velho era, para Edmar, 
uma espécie de anjo 
da guarda e mestre 
daquelas caatingas, 
da qual sabia o nome 
de todos os vegetais 
– fosse a rasteira 
grama de burro ou a 
portentosa aroeira, 
onde se abrigavam 
as aves do céu, em 
busca de proteção 
contra os gaviões. 
Eles rasgam o peito 
das inofensivas rolinhas para arran-
car-lhes o coração palpitante.

Ninguém sabia a idade de 
Pedro Velho. Diz-se que “o negro, 
quando pinta, tem três vezes trin-
ta”. A carapinha de Pedro Velho já 
estava furta cor, um misto de preta 
e branca, variando conforme a luz 
do sol. Ele não botava mais roça, 
vivia de fazer mandados, e como 
portador. Era de confiança absoluta: 
as pessoas podiam entregar-lhe até 
dinheiro, em qualquer quantidade, 
para ele levar a alguém, ou para 
comprar um remédio, que o preto 
velho resolvia. Um bilhete com o 
nome da encomenda seria pruden-
te, pois ele era de poucas letras, 
quase nenhuma.

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Pedro Velho

Um dia Edmar avistou o gran-
de vulto do preto dobrar a curva da 
cancela e tomar o rumo da Boicininga 
– como chamavam à sua terra. Vinha 
arrastando suas sandálias de andari-
lho, feitas com borracha de pneu de 
caminhão. Ele mesmo fazia a chine-
la de três pontos, com que batia as 
léguas da divisa de Pernambuco com a 
Paraíba. 

Naquela manhã (seriam as altu-
ras) um relógio bateria nove horas. 
Pedro Velho aproximava-se passo a 
passo. Não situava mais roça, mas não 
passava fome. As pessoas para quem 
levava encomendas tinham sempre 
um prato de feijão ou de angu para o 
portador, que sabia a hora de chegar 
na casa dos clientes, hora boa, ante do 

almoço ou da janta. Naquela manhã, 
estava jejuno.

- Bom dia, Edmar; bom dia, 
minha gente – disse o preto, tirando 
o pequeno chapéu de couro, curtido 
por sol e vento.

- Bom dia, Pedro Velho, bom dia 
-, responderam Dona Didi, esposa de 
Edmar, e Seu Aragão, pai do fazen-
deiro.

- Estava desaparecido. Traz 
alguma coisa? – Perguntou o dono 
da casa.

- Trago não. Vim ver 
as sombras onde nasci, as 
veredas onde cresci.

- Pois veja sentado - 
disse Edmar, mostrando a 
cadeira de couro de bode.

Enquanto Pedro Velho 
dava as notícias da cidade, 
Edmar pensava no que 
poderia oferecer ao jejum 
do andarilho. O pequeno 
grupo estava no copiar, 
para onde vinham, vez em 

quando, os leitões capados que esta-
vam à engorda. Os leitões entraram 
na conversa:

- Esses porcos já estão com seis 
meses? - Perguntou Pedro Velho.

Já, Pedro Velho. Vão completar 
oito – atalhou Dona Didi.

Um porco! Seria um bom almoço 
para Pedro Velho, pensou Edmar. E o 
dono da casa perguntou:

- Pedro Velho, você come um 
porco desses sozinho?

Pedro Velho pensou, olhou os 
leitões, e por fim respondeu:

- Sozinho, não, Edmar. Sozinho 
enjoa, enfara. Sozinho, não; mas com 
farinha, eu como.

(Terça, quinta, sábado)

Pedro Velho, 
você come um 
porco desses 

sozinho?

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Para Jorgen Rangers, a população tem sobrecarregado 
os recursos do planeta, provocando colapsos em alguns 
setores. Por isso, ele fala da necessidade de investimen-
tos extras para o desenvolvimento de novos produtos, 
substituição de sistemas que já se apresentam esgota-
dos, conserto de instalações danificadas e adaptações 
de infraestruturas para proteger contra futuros danos 
climáticos.

O autor do livro também discorre sobre a estag-
nação do consumo no mundo, chegando a admitir que 
haverá queda em alguns lugares. E sinaliza que, para 
prevenir aumento dos desastres naturais – ondas de 
calor, enchentes, aumento do nível do mar e ventos 
fortes -, o mundo terá que elevar, proporcionalmente, 
os investimentos globais, que poderiam chegar a 36% 
do PIB mundial. Será que os países estariam dispostos a 
assumir essa responsabilidade?

Numa análise fria, a previsão dos desdobramentos 
globais até 2052 é até sombria, mas não catastrófica. No 
final do livro, Jorgen Rangers demonstra o seu desejo de 
que é possível “criar um mundo muito melhor”. E apela 
para que os governantes façam sua parte, e com isso des-
mintam as suas previsões, tornando-as incorretas. 

 

Fotos: Divulgação
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Após arrebatar o Troféu 
‘Mônica Macedo’ de melhor espe-
táculo no Festival de Monólogos 
Femininos - Mulheres de Maio, 
realizado pelo NUT - Núcleo de 
Teatro Universitário da UFPB, o 
monólogo retorna a esta cidade, 
com apresentações no Teatro 
Lima Penante, amanhã e sábado, 
sempre às 20h, com uma duração 
maior, aproximadamente entre 
40 e 45 minutos, prometendo 
mais encanto e brilho do que o 
apresentado no festival.

Encenado pela primeira vez 
em março deste ano, o monólogo 
‘Sobre a Morte e o Morrer’ inte-
grou a programação da segunda 
Mostra de Monólogos, em Reci-
fe-PE, promovida pela coorde-
nação do Espaço Soul de Teatro, 
obtendo a indicação ao troféu de 
Melhor Atriz.

Os Temas Morte e Morrer são 
assuntos considerados desagra-
dáveis de serem, conversados, 
debatidos, discutidos, apesar de 
sua inerência a vida, e da certeza 
que temos sobre isto, como algo 
predeterminado.

O título do espetáculo a 
princípio, gera no imaginário das 
pessoas, tratar-se de uma pro-
posta macabra e sinistra; o que se 
desfaz pelo seu encanto, beleza 
plástica, texto denso e bastante 
reflexivo, o que contribui em 
muito para uma visão diferen-
ciada sobre o assunto, além de 
promover a conscientização 

Monólogo

Primeiro foi o anjo torto que mandou ser gau-
che na vida e não deu noutra. Cresceu entre as man-
gueiras lendo a história de Robinson Crusoé. Num 
meio-dia branco de luz uma voz que aprendeu a 
ninar nos longes da senzala, coava e servia o café, 
enquanto sua mãe cosia e olhava para o garoto que 
dormia no berço e o pai, que andava a cavalo, cam-
peava pelo mato sem fim da fazenda, despertou 
para a vida.

O menino Carlos cresceu, encontrou uma pe-
dra no meio do caminho, descobriu o sentimento 
do mundo, cheio de lembranças que escorriam por 
um corpo que transige na confluência do amor. Sem 
nunca esquecer sua Itabira, de onde herdou a vonta-
de de amar – chegou um tempo em que Itabira era 
apenas uma fotografia na parede. Carlos diz que seu 
coração não é maior que o mundo. É muito menor, 
porque nele não cabiam suas dores.

Depois de grande, virou José. Foi abandona-
do, ficou distante do povo, na noite fria. Ficou sem 
nome, sozinho no escuro qual um bicho-do-mato, 
sem um cavalo preto para fugir à galope. Mas foi vi-
vendo como Deus queria.  A vontade de ser escritor 
já aparecia quando criança:

“Papai, me compra a Biblioteca Internacional de 
Obras Célebres”. Eram 24 volumes encadernados, li-
vros demais para um garoto. Um dia, distante das 
mangueiras, crescido, feito homem, quer conhecer 
uma puta, aquela que vive na cidade, que vivia na 
Rua de Baixo, onde era proibido passar, mas que ar-
reganhava os dentes largos quando avista o magri-
cela passar.

Um dia reconhece o amor. Foi amando que 
aprendeu a amar. Recebendo a lição das coisas, vida 
afora, até chegar os últimos dias. A morte galopan-
do a cavalo foi levando seus amores, levou sua vida. 
Adeus composição que um dia se chamou Carlos 
Drummond de Andrade, foi quando encontrou uma 
pedra no seu caminho.

O poeta de todos, que estar presente em nós 
na sua poesia, certamente lembrado por este vasto 
mundo.

Ele foi um lavrador da palavra, usando-a de 
modo a engradecer a língua portuguesa.

Quando morreu Drummond deixou uma lacu-
na enorme nos meios literário, universitários, nos 
meios jornalísticos e círculos acadêmicos.  Mas ele 
continua vivo em sua poesia, nas suas crônicas, nas 
declarações à imprensa. No prazer que sua poesia 
proporciona.

Encantado, caminha conosco conduzido por 
sua poesia, uma poesia que tem o sentimento do 
mundo, o nosso sentimento. Foi um homem prá-
tico, sisudo e complementado como devem ser os 
gênios. Abstruso, nem tanto; exotérico, talvez. Tal-
vez um sujeito esquisito, como o próprio se achava. 
Contrariando o que disse de si mesmo, Drummond 
é o poeta maior. Como cronista e contista revelou-
se igualmente uma expressão, porque escrevia com 
uma linguagem saliente. O certo é que continua sen-
do um nosso poeta maior.  

Um poeta no 
meio do nosso 
caminho

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Peça sobre a morte será encenada 
amanhã e sábado em João Pessoa 

Destaque

Cordel do Fogo Encantado 
faz show dia 17 na capital

Após lançar o disco que marcou o retorno da banda aos 
palcos, Cordel do Fogo Encantado leva o show Viagem ao Co-
ração do Sol a João Pessoa, no Teatro Arena. Além das músicas 
do novo álbum, o grupo vai apresentar também alguns clássi-
cos dos discos Cordel do Fogo Encantado (2001), O Palhaço do 
Circo sem Futuro (2002) e Transfiguração (2006).

Conhecidos por sempre inovarem a cenografia, a luz do 
palco estará sob responsabilidade de Jathyles Miranda de Sou-
za, que acompanha a banda desde o início. “A minha escola é 
o teatro e no Cordel consegui por em prática muito da expe-
riência que tenho, pois a banda permite esse processo criativo 
como se fosse uma peça. Então, quando chega o momento de 
montar a luz do palco, trabalhamos semelhante à uma peça, ou 
seja, nada é aleatório, tudo é marcado, discutido”, conta o ilu-
minador. E nos shows da nova turnê Gabriel Furtado foi con-
vidado para fazer o video mapping e Isadora Gallas o figurino.
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Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

OS INCONTESTÁVEIS – (BRASIL 2017) Aventura. Classificação 
indicativa: 14 anos. Duração: 83 min. Sinopse: Belmont convida o 
irmão, Maurício, para uma viagem em busca de um carro Maverick 
que pertencia ao seu pai, desaparecido há anos. Os dois embarcam 
em uma aventura familiar movida a conhaque, rock pesado, humor 
negro e psicodelia. No caminho, eles vão confrontar o passado para 
que, finalmente, consigam encarar um novo destino. MAG 2: Hoje, 
dia 9, às 17h.

O SÉTIMO SELO - (SUÉCIA 1957) Drama/Fantasia. Duração: 96 
min. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Após dez anos, um 
cavaleiro (Max Von Sydow) retorna das Cruzadas e encontra o país 
devastado pela peste negra. Sua fé em Deus é sensivelmente abalada 
e enquanto reflete sobre o significado da vida, a Morte (Bengt Ekerot) 
surge à sua frente querendo levá-lo, pois chegou sua hora. Objeti-
vando ganhar tempo, convida-a para um jogo de xadrez que decidirá 
se ele parte com a Morte ou não. Tudo depende da sua vitória no jogo 
e a Morte concorda com o desafio, já que não perde nunca. MANAÍRA 
1 LEG: 19h (somente amanhã, dia 10) e 21h30 (somente amanhã, 
dia 10).

EGON SCHIELE – MORTE E DONZELA – (ÁUSTRIA/LUXEMBUR-
GO 2018) Drama/Biografia/Histórico. Duração: 110 minutos. Classi-
ficação indicativa: 14 anos. Sinopse: Egon Schiele foi um dos artistas 
mais provocativos de Viena no início do século XX. O jovem talentoso 
e sedutor condiziu sua vida e obra de acordo com as mulheres que o 
cercavam: Gerti, sua irmã mais nova e primeira musa, e Wally, paixão 
de sua vida, imortalizada na famosa pintura “Morte e a Donzela”. 
Causador de escândalos sociais, ele atraiu a atenção de artistas ousa-
dos como Gustav Klimt. MAG 2 LEG: 21h15.

VIDAS À DERIVA – (EUA 2018) Gênero: Drama/ Romance/ Aven-
tura. Classificação indicativa: 14 anos. Duração: 98 min. Sinopse: 
Tami Oldham (Shailene Woodley) e Richard Sharp (Sam Claflin) ve-
lejam pelo Taiti quando são atingidos por uma terrível tempestade. 
Passada a tormenta, ela se vê sozinha na embarcação em ruínas e 
tenta encontrar uma maneira de salvar a própria vida e a do parceiro. 
MAG 4 DUB: 17h15. MAG 4 LEG: 19h30 e 21h45. MANGABEIRA 2 
DUB: 15:00 (exceto segunda-feira), 17:15 (exceto segunda-feira), 
19:30 (exceto segunda-feira) e             22:00 (exceto segunda-feira). 
MANAÍRA 3 LEG: 16:30 e 21:40. MANAÍRA 3 DUB: 14:15 e 19:15.

MEGATUBARÃO – (EUA 2018) Gênero: Suspense/Ação. Classifi-
cação indicativa: 14 anos. Duração: 114 min. Sinopse: Na fossa mais 
profunda do Oceano Pacífico, a tripulação de um submarino fica presa 
dentro do local após ser atacada por uma criatura pré-histórica que 
se achava estar extinta, um tubarão de mais de 20 metros de com-
primento, o Megalodon. Para salvá-los, oceanógrafo chinês (Winston 
Chao) contrata Jonas Taylor (Jason Statham), um mergulhador es-
pecializado em resgates em água profundas que já encontrou com a 
criatura anteriormente. MAG 3 3D MEGADOLBY ATMOS DUB: 14h e 
16h30. MAG 3 3D MEGADOLBY ATMOS LEG: 19h e 21h30. TAMBIÁ 

4 DUB: 16:15 – 18:25 – 20:35. TAMBIÁ 5 3D DUB: 18:40 – 20:50. 
MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:00, 16:30, 19:00 e 21:30. MANGABEIRA 
4 3D LEG: 22h30. MANAÍRA 7 DUB: 14:30                e 17:15. MANAÍRA 
7 LEG: 19:45 e 22:30. MANAÍRA 9 3D DUB XE: 13:30 (somente sába-
do e domingo) e            18:50. MANAÍRA 9 3D LEG XE: 16:15 e 21:20.

MAMMA MIA – LÁ VAMOS NÓS DE NOVO – (EUA 2018) Comédia 
musical. Duração: 114 min. Classificação indicativa: 10 anos. Sinop-
se: Um ano após a morte de Donna (Meryl Streep), sua filha Sophie 
(Amanda Seyfried) está prestes a reinaugurar o hotel da mãe, agora 
totalmente reformado. Para tanto convida seus três “pais”, Harry (Col-
in Firth), Sam (Pierce Brosnan) e Bill (Stellan Skarsgard) e as eternas 
amigas da mãe, Rosie (Julie Walters) e Tanya (Christine Baranski), 
ao mesmo tempo em que precisa lidar com a distância do marido 
Sky (Dominic Cooper), que está fazendo um curso de hotelaria em 
Nova York. O reencontro serve para desenterrar memórias sobre a 
juventude de Donna (Lily James), no final dos anos 70, quando ela re-
solve se estabelecer na Grécia. MAG 1 LEG: 18h. MAG 4 DUB: 14h45. 
TAMBIÁ 1 DUB: 16:00 – 18:10 – 20:20. MANGABEIRA 3 LEG: 22h15 
(exceto segunda-feira). MANGABEIRA 3 DUB: 19h45 (exceto segun-
da-feira). MANAÍRA 4 LEG: 16:45 e 22:00. MANAÍRA 4 DUB: 14h e 
19h30. MANAÍRA 11 LEG: 14:45, 17:45 e 20:30.

HOTEL TRANSILVÂNIA 3 – FÉRIAS MONSTRUOSAS – (EUA 
2018) Animação/Comédia. Duração: 98 min. Classificação indicativa: 
Livre. Sinopse: Solitário e infeliz, buscando um novo amor na inter-
net, Drácula é surpreendido com um presente da querida filha: férias 
em um cruzeiro. Inicialmente resistente à ideia, ele acaba engajado 
no passeio ao se encantar pela comandante, que, no entanto, esconde 
um segredo nada amigável.  TAMBIÁ 2 DUB: 14:25 – 18:35. TAMBIÁ 
5 3D: 16:40. MANGABEIRA 4 DUB: 15:45, 18:00 e 20:20. MANAÍRA 
2 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo), 15:15, 17:30 e 20:00.

MISSÃO IMPOSSÍVEL – EFEITO FALLOUT – (EUA 2018) Ação/
Espionagem/Suspense. Duração: 148 min. Classificação indicativa: 
14 anos. Sinopse: Quando uma importante missão não sai como o 
planejado, Ethan Hunt (Tom Cruise) e o time do IMF unem forças em 
ação numa corrida contra o tempo para acertar as contas com os erros 
do passado. MAG 1 3D DUB: 15h e 20h30. TAMBIÁ 3 DUB: 15:15 – 
18:00 – 20:45. TAMBIÁ 6 3D DUB: 15:00 – 17:45 – 20:30. MANGAB-
EIRA 5 3D DUB: 14:30, 17:45 e 21:00. MANAÍRA 5 3D DUB: 15h30. 
MANAÍRA 6 3D LEG: 18h30 e 21h45. MANAÍRA 10 LEG: 15:00, 18:00 
e 21:15.               

OS INCRÍVEIS 2 – (EUA 2018) Animação. Duração: 118 min. 
Classificação indicativa: Livre. Sinopse: Quando Helena Pêra é 
chamada para voltar a lutar contra o crime como a super-heroína 
Mulher-Elástica, cabe ao seu marido, Roberto, a tarefa de cuidar das 
crianças, especialmente o bebê Zezé. O que ele não esperava era que 
o caçula da família também tivesse superpoderes, que surgem sem 
qualquer controle. TAMBIÁ 2 DUB: 16:15 – 20:25. TAMBIÁ 5 DUB: 
14:20. MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 (exceto segunda-feira) e 17:00  

(exceto segunda-feira). MANAÍRA 1 DUB: 13:15(somente sábado e 
domingo) e 16:15.

UMA CASA À BEIRA-MAR – (FRANÇA 2018) Drama. Duração: 
107 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Três irmãos se 
reúnem ao redor do leito de morte de seu pai, que era um dos pilares 
de toda a família, e agora precisam pensar no que será do pequeno 
paraíso que ele construiu, em torno de um modesto restaurante à bei-
ra-mar. MAG 2 LEG: 14h30.

O ORGULHO – (FRANÇA/BÉLGICA 2018) Comédia/Drama. Du-
ração: 97 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Neïla Salah 
(Camélia Jordana), moradora do subúrbio de Paris, quer ser advoga-
da e desde o primeiro dia de aula na universidade entra em confronto 
com Pierre Mazard (Daniel Auteuil), veterano professor conhecido por 
seus ataques de explosão, preconceitos e arrogância. Filmado pelos 
alunos fazendo comentários extremamente grosseiros e racistas, ele 
é desafiado a preparar Neïla para vencer um concurso acadêmico 
de retórica em troca de uma segunda chance de seus superiores. As 
diferenças são muitas, assim como é enorme a quantidade de ensina-
mentos que um pode oferecer ao outro - caso consigam se entender. 
MAG 2 LEG: 19h15.

O NOME DA MORTE – (BRASIL 2018) Drama. Classificação in-
dicativa: 14 anos. Sinopse: Júlio Santana (Marco Pigossi) é um pai 
de família, um homem caridoso, um exemplo para sua família e um 
orgulho para os seus pais. No entanto, ele esconde outra identidade 
sob essa fachada: na verdade, ele é um assassino profissional re-
sponsável por 492 mortes. Entre a cruz e a espada, entre a lei e o 
crime, Júlio precisa descobrir uma forma de enfrentar os seus demôni-
os. MANAÍRA 8: 20:00 e 22:15.        
                                                                                                                                                                                             
ANA E VITÓRIA – (BRASIL 2018) Comédia Musical/Romance. 
Duração: 115 min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Rio de 
Janeiro. Ana (Ana Caetano) e Vitória (Vitória Falcão) já haviam até 
mesmo estudado juntas, mas apenas se aproximam de fato em uma 
festa realizada muito longe de sua cidade natal, a pequena Araguaí-
na, no Tocantins. Após se apresentar na festa, Ana fica impressionada 
com a informal cantoria de Vitória, em uma rodinha de violão. Logo 
surge a ideia de gravarem algo juntos, que rapidamente explode na 
internet e chama a atenção do produtor Felipe Simas (Bruce Gom-
levsky). A fama repentina as traz de volta ao Rio de Janeiro, para 
um show transmitido pela internet e a produção de seu primeiro CD. 
MANAÍRA 8: 14:20 e 17:10.

UMA QUASE DUPLA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 90 
min. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Quando uma série de 
assassinatos abala a rotina da cidade de Joinlândia, o calmo e pacato 
subdelegado Claudio (Cauã Reymond) receberá a ajuda da destemida 
e experiente investigadora Keyla (Tatá Werneck) nas investigações. No 
entanto, a diferença de ritmo e a falta de química dos dois só atrapal-
hará a solução do caso. MANAÍRA 2: 22h30.

do indivíduo, colaborando para 
o enfrentamento dos seus desa-
fios e dificuldades no que tange a 
aceitação para suas perdas; nos 
levando a crer na importância de 
sua exibição não só como um mero 
produto que visa o entretenimen-
to, mas também como algo que vai 
muito além deste objetivo, o que 
pode ser observado através de sua 
mensagem. 

O texto escrito por Orlando Au-
gusto de Santana Pinto Baseou-se 
na leitura da obra “Sobre a Morte 

e o Morrer” de Elizabeth 
Kübler-Ross e “A menina 
que roubava livros” de 
MarkusZusak/Carmen Al-
ves – Trechos adaptados 
ao texto original, a partir 
da Pesquisa sobre “Viver o 
Luto”, por diversos auto-
res e vários vídeos; além 
da própria experiência 
vivenciada no momento e 
a Oração/Poema “A Morte 
Não é Nada”, com versões 
atribuídas a: Santo Agosti-
nho/Henry Scott Holland/
Giacomo Perico/Trecho do 
livro “Setembro”, de Ro-
samunde Pilcher. O espe-
táculo trata da relação do 
homem e este universo. 

Da relação entre paren-
tes, amigos e cuidadores de 
pacientes terminais, onde 
muitas vezes não há um 
despertar para a necessi-
dade de uma doação maior, 

da pratica da paciência, da tolerân-
cia e atenção para com estes, pois o 
sofrimento, nesses casos é mutuo. É 
conduzido com leveza, suavidade e até 
um certo tom cômico; tanto no contex-
to, quanto da personagem, oferecendo 
ainda ao público, alguns momentos de 
efeitos visuais, num jogo cênico, entre 
cenários e iluminação. A trilha sonora 
é composta por clássicos da música 
erudita, contando com compositores 
como: Mozart, Bethoven, Bach, Chopin 
e Henry Purcell, enriquecendo ainda 
mais a encenação.

A atriz Carmen Alves vem colecionando prêmios com o espetáculo 

Foto: Divulgação
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Road movie de Alexandre Serafini tem Fernando Teixeira e Tonico Pereira no elenco

Maverick do pai, filhos e 
Espírito Santo. Poderia ser 
um resumo poético do road 
movie ‘Os incontestáveis’, que 
será exibido nesta quinta-fei-
ra, dia 9, em João Pessoa. A 
sessão será a partir das 17h, 
em uma das salas do Center-
plex do MAG Shopping. É o 
primeiro longa-metragem do 
capixaba Alexandre Serafini.

Na história do filme, 
dois irmãos em um Opala 
amarelo, ano 73, percorrem 
o interior do Espírito San-
to em busca do Maverick 
que pertenceu ao pai deles. 
Os irmãos Belmonte foram 
abandonados pelo patriarca 
ainda na infância. O trabalho 
– que é protagonizado pelos 
músicos Will Just (do Muddy 
Brothers) e Mozine (Mukeka 
di Rato, Os Pedrero e Merda) 
- foi eleito o melhor longa-

metragem latino-americano 
no Festival de Cine de La Se-
rena 2017.

“Prêmios trazem outra 
visibilidade pro filme e a 
carreira de festivais como 
todo foi um passo importan-
te para viabilizar a carreira 
comercial agora”, destacou 
Alexandre Serafini, em en-
trevista ao jornal A União. 
Antes de ‘Os incontestáveis’, 
ele dirigiu três curtas-me-
tragens e trabalhou como 

assistente de direção de um 
longa e outros curtas.

Para o cineasta capixa-
ba, trabalhar com os ‘não 
atores’ Will Just e Mozine 
deu uma outra dinâmica 
à interpretação. “Eles são 
músicos e têm experiência 
de palco, o que é um tipo de 
atuação. O meu trabalho foi 
mais deixá-los à vontade e 
trabalhar uma interpreta-
ção dentro da capacidade 
dramática deles”.

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Filme Os incontestáveis 
estreia hoje na capital

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Lobo e Velho
Rodado durante quatro semanas, no 

verão de 2015, ‘Os incontestáveis’ tam-
bém tem no elenco o ator carioca Tonico 
Pereira e o paraibano Fernando Teixeira. 
Os protagonistas são ‘não atores’, mas o 
diretor optou por ‘complementar’ o tra-
balho com o talento de dois atores muito 
experientes. “Excelente [trabalhar com 
Fernando Teixeira]. Um ator com tanto 
talento e experiência dá uma grande 
segurança pro diretor, então o trabalho 
fica tranquilo e prazeroso”, disse Serafini.

Os elogios do diretor a Tonico Pereira 
também são rasgados. “É o mesmo que 
disse pro Fernando, são atores muito 
profissionais, que quando vem gravar 
trazem muita segurança e confiança, 
então o diretor tem só que não atrapalhar 
e deixar eles trabalharem em paz. Além 
disso, tanto o Tonico e o Fernando são 
pessoas maravilhosas e que se tornaram 
bons amigos meus”.

Tonico Pereira interpreta um vilão 

Lobo. Já Fernando Teixeira, o Velho. “É uma 
ideia interessante e a direção deu um certo 
caráter de faroeste americano”, comentou 
o ator paraibano. Ele informou que não 
estará presente na sessão de hoje porque 
está trabalhando no elenco de um filme na 
cidade de Goiânia (GO).

 
Paixão por automóveis
A paixão de Alexandre Serafini 

por automóveis vem de longe... Não 
à toa, optou por fazer um road mo-
vie. “Eu sou muito fã dos clássicos 
road movies”, destacou Serafini. Ele 
se diz influenciado por obras como 
‘Vanishing Point’ (título original do 
filme ‘Corrida contra o destino’ e 
Two-lane Blacktop (título original do 
filme ‘Corrida sem fim’).

Os dois longas-metragens america-
nos são de 1971. ‘Vanishing point’ é um 
road movie existencial de 1971, dirigido 
por Richard C. Sarafian e estrelado por 

Barry Newman, Cleavon Little e Dean 
Jagger. O filme é cult, tendo como refe-
rencial a contracultura de ‘Easy Rider’ e as 
perseguições automobilísticas de ‘Bullitt’ 
e ‘Operação França’.

“Então meu interesse por carros 
antigos vem dessas imagens impressas 
na minha mente”, declarou Serafini. Um 
interesse sem fim! Coisa de quem é fã 
de ‘Two-lane Blacktop’, filme dirigido por 
Monte Hellman. Na trama, dois homens 
apaixonados por carro e velocidade diri-
gem pelos Estados Unidos em busca de 
corridas.

No filme de Serafini, dois homens 
dirigem um Opala em busca de um 
Maverick. Indagado sobre qual a sua 
predileção, o diretor acelera na resposta: 
“No filme com certeza, a gente tem um 
Maverick placa preta contra um Opala 
que estava bem baleado, mexido mesmo 
só para rodar nas gravações. Mas curto 
mais o estilo do Opala”.

Livro homônimo
Um livro homônimo, “que inspi-

rou e foi inspirado no filme”, acaba 
de ser lançado pelo dramaturgo 
Saulo Ribeiro (parceiro de roteiro no 
longa-metragem). “Saiu em junho. O 
que foi pura coincidência na verdade. 
Quem quiser adquirir, está à venda 
pela internet. Só procurar pela Edito-
ra Cousa”, disse o diretor Alexandre 
Serafini.

Antes da parceria que deu ori-
gem ao filme, Saulo Ribeiro já vinha 
trabalhando em um ‘romance de 
estrada’. A criação provisória do 
estado União de Jeovah pelo líder 
messiânico Udelino Alves de Matos é 
o ponto de partida do romance e um 
episódio quase desconhecido na his-
toriografia brasileira. Saulo largou o 
romance para fazer o roteiro do filme 
e retomou a produção do romance 
após a conclusão das filmagens.

O diretor Alexandre Serafini (acima) 
e cenas com o carioca Tonico Pereira 

e o paraibano Fernado Teixeira, 
ladeado pelos músicos 

Will Just e Mozine

Fotos: Divulgação
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Toffoli no Supremo
O ministro do Supremo Tribunmal Federal, Dias Toffoli, foi 
eleito ontem pelo plenário para ocupar o cargo de presidente
 da Corte a partir do dia 13 de setembro.  Página 14
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Pronunciamento do vereador Leo Bezerra (PSB) recebeu o apoio da bancada oposicionista na Câmara de João Pessoa
O vereador Leo Bezerra 

(PSB), líder da bancada de 
oposição na Câmara Muni-
cipal de João Pessoa (CMJP), 
criticou em seu pronuncia-
mento na tribuna da Casa a 
mensagem dada anteontem 
pelo prefeito Luciano Cartaxo 
(PV), durante o reinício dos 
trabalhos legislativos do se-
gundo semestre. O socialista 
denunciou que as ações apre-
sentadas pelo prefeito foram 
fornecidas pelas secretárias 
municipais e não represen-
tam, segundo o parlamentar, 
a verdadeira realidade que se 
encontra a capital paraibana.

“Inúmeras ações num 
fantástico mundo que Car-
taxo criou. Acho que eu não 
estava aqui quando Cartaxo 
disse que revolucionou João 
Pessoa”, comentou o líder 
oposicionista na tribuna. Ele 
foi mais além em suas crí-
ticas ao afirmar que várias 
pessoas estão sofrendo com 
a demora na marcação de 
exames e até cirurgias em 
setores da rede pública de 
saúde. “Ao invés de ler um 
papel aqui na reabertura dos 
trabalhos, o prefeito deveria 
visitar os bairros”, lamentou.

Léo Bezerra cobrou me-
lhorias para as comunidades 
Maria de Nazaré, Mumbaba, 
Jardim Planalto e bairro do 
Miramar. De acordo com ele, 
nesses locais as praças estão 
abandonadas, falta infraes-
trutura e melhores condições 
de vida para os seus habitan-

tes. O vereador cobrou tam-
bém intervenções para tentar 
resolver o problema de des-
moronamento da Barreira do 
Cabo Branco e os problemas 
de infraestrutura no prédio 
do Estação Cabo Branco.

Para Bezerra, o prefeito 
Luciano Cartaxo deveria re-
cuperar as praças públicas já 
existentes e não querer cons-
truir outras com tantos pro-
blemas que a cidade convive. 
O líder da oposição voltou a 
cobrar, ainda, a construção 
também do Hospital da Mu-
lher que, na sua opinião, po-
deria ter sido anunciado on-
tem pelo gestor municipal em 
comemoração a data de cria-
ção da Lei Maria da Penha, 
bem como a finalização das 
obras da Avenida Beira Rio.

Em aparte, a vereado-
ra Sandra Marrocos (PSB) 
ratificou alguns pontos da 
fala de Leo. Entre eles, a co-
brança sobre a revitalização 
de várias praças, como a 
de Miramar onde, segundo 
Sandra, haverá um grande 
evento em homenagem ao 
músico Otacílio Batista.

Ela apelou para que o 
poder público revitalizas-
se, ainda, a Praça da Paz, no 
bairro dos Bancários, e im-
plantasse o Hospital da Mu-
lher. A parlamentar solicitou, 
na ocasião, ao secretário mu-
nicipal da Saúde, Adalberto 
Fulgêncio, informações so-
bre os investimentos no Pro-
grama Cegonha.

Oposição cobra ações de 
infraestrutura na capital

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Jorge Rezende

“Celebramos os 12 
anos da Lei Maria da Pe-
nha, maior ferramenta de 
combate e controle da vio-
lência contra a mulher”, de-
clarou a vereadora Sandra 
Marrocos (PSB) em pro-
nunciamento durante ses-
são ordinária, na manhã de 
ontem, na Câmara Munici-
pal de João Pessoa (CMJP).

A parlamentar citou 
que o Brasil tem a quinta 
maior taxa de feminicídio 
do mundo e que, na Paraí-
ba, 4,8 mulheres são as-
sassinadas a cada 100 mil 
habitantes. “E esse núme-
ro está aumentando cada 
vez mais”, alerta. “Nós, 
mulheres, queremos que 
todo homicídio cometido 
contra a mulher seja clas-
sificado como feminicí-
dio. Temos que combater 
esse mal da humanidade 
que corrói toda a família. 
Quando uma mulher é vio-
lentada, toda a família é 
desestruturada”, afirmou.

Sandra Marrocos des-
tacou que durante esses 
12 anos da Lei Maria da 
Penha, a norma sofreu 
duas alterações: a primei-
ra expandiu a possibili-
dade de denúncia para 
qualquer pessoa que tes-
temunhar o crime (que 
antes só podia ser feito 

pela vítima); e a segunda, 
mais recente, sobre a me-
dida protetiva.

“A medida protetiva 
determina que o agressor 
não pode se aproximar da 
vítima, caso contrário, an-
tes ele seria apenas levado 
para a delegacia. A partir de 
agora, se a medida for des-
cumprida, ele será preso 
de imediato e responderá 
a dois processos”, explicou.

Noções básicas
A vereadora ainda 

comemorou a aprovação 
e efetivação na cidade da 
Lei Mariele Franco, norma 
de sua autoria sanciona-
da este ano e que prevê a 
incorporação do ensino 
de noções básicas da Lei 
Maria da Penha nas esco-
las municipais da capital. 
“É muito gratificante sa-
ber que mulheres não vão 
morrer, no futuro, porque 
uma lei foi posta em práti-
ca”, declarou.

Os vereadores Marcos 
Henriques (PT) e Leo Be-
zerra (PSB) parabenizaram 
a parlamentar pela inicia-
tiva. “É uma lei pedagógica 
com um efeito positivo na 
educação e na redução da 
dimensão da violência con-
tra as mulheres”, elogiou 
Marcos Henriques (PT).

Vereadora enaltece 
Lei Maria da Penha

Violência contra a mulher

Juizado de CG vai intimar vítimas e 
advogados por WatsApp ou e-mail

A partir da próxima se-
gunda-feira (13), as mulhe-
res vítimas de violência que 
têm processos tramitando 
no Juizado de Violência 
Doméstica e Familiar con-
tra a Mulher da Comarca 
de Campina Grande, e seus 
respectivos advogados, po-
derão receber intimação de 
forma mais prática e rápi-
da, por meio de WhatsApp 
ou e-mail. A medida foi re-
gulamentada pelo juiz An-
tônio Gonçalves Ribeiro Jú-
nior, titular da unidade, por 
meio de Portaria publicada 
na segunda-feira (6).

Atendendo à determi-
nação legal contida no arti-
go 21 da Lei Maria da Penha 
(11.340/06), o magistrado 
levou em conta, ao editar 
a Portaria, a necessidade 
de agilizar o procedimento 
de intimações relativas aos 
processos de violência con-
tra a mulher, especialmente 
para salvaguardar a integri-
dade física das vítimas.

Segundo o documen-
to, nos feitos que envolvem 
violência doméstica e fami-
liar contra a mulher, é obri-

gatória a intimação pessoal 
da ofendida em casos de 
ingresso e saída do agres-
sor da prisão; concessão, 
indeferimento, ou revoga-
ção das medidas protetivas 
de urgência que obrigam 
o agressor; designação de 
data para audiência; e pro-
lação de decisão que im-
plique na condenação ou 
na absolvição do acusado. 
Essa intimação poderá ser 
feita por oficial de Justiça, 
telefone, Aviso de Recebi-
mento/Mãos próprias (AR/
MP), por e-mail, WhatsApp 
ou outro meio tecnológico 
célere e idôneo.

Para que seja feita atra-
vés de meios tecnológicos, 
mediante conta institucio-
nal do Juizado, será neces-
sário que constem nos au-
tos o número de telefone 
e endereço de e-mail da 
ofendida. É preciso haver, 
também, consentimento 
expresso da vítima e advo-
gado, por meio da assina-
tura do Termo de Adesão, 
no qual concordem com 
o envio de intimação, por 
e-mail ou WhatsApp, nas 

condições descritas.
Para o juiz Antônio Ri-

beiro Júnior, a celeridade 
proporcionada por essa 
forma de notificação foi o 
que motivou a sua instaura-
ção no Juizado de Violência 
contra a Mulher de Campi-
na Grande. “Essa intimação 
é facultativa, somente as 
pessoas que aderirem rece-
berão as mensagens. Mas, 
a intenção é dinamizar o 
cumprimento dos proces-

sos.  Instituindo esse mé-
todo, diminuímos um tra-
balho que demanda mais 
tempo da responsabilidade 
dos servidores do cartório. 
Além disso, o cumprimen-
to de um mandado leva de 
uma semana a 30 dias, e 
essa forma de intimação é, 
praticamente, instantânea”, 
avaliou o magistrado.

Quando intimada, a 
pessoa deverá confirmar a 
leitura em até 24 horas.

Foto: Assim-TJPB

Sede da Vara da Comarca do Município de Campina Grande

Conselho de Segurança é 
instalado em Brejo do Cruz

O município de Brejo do 
Cruz, no Alto Sertão paraiba-
no, agora conta com um Con-
selho Municipal de Seguran-
ça. A posse dos conselheiros 
ocorreu no último dia 31, no 
Fórum Avani Benício Maia, e 
foi presidida pelo promotor 
de Justiça Ítalo Mácio de Oli-
veira Sousa.

Na sessão de posse, foi 
realizada a escolha da dire-
toria do conselho para o biê-
nio 2018/2019. A presiden-
te será Thállia Dantas Dutra, 
vice-presidente, Geraldo 
Fernandes de Araújo; 1º-se-

cretário, Davi Lima Cortez; e 
2º-secretário Aldelan Rodri-
gues Cavalcante.

No evento, o subcoman-
dante da 12ª Companhia de 
Polícia de Catolé do Rocha, 
capitão Alexandro Onassis, 
falou sobre a importância 
do Programa Educacional 
de Resistência as Drogas e 
a Violência (Proerd), que 
consiste num esforço coo-
perativo estabelecido entre 
a Polícia Militar, a escola e a 
família.

O Conselho Municipal 
de Segurança Pública é um 

órgão deliberativo, consulti-
vo e de assessoramento na 
propositura de ações de po-
líticas públicas. Ele é criado 
por lei municipal e integra-
do por representantes de 
diversos órgãos municipais 
e da sociedade civil tendo 
como objetivo discutir, ana-
lisar, planejar e acompanhar 
a solução dos problemas de 
segurança no município, de-
senvolver campanhas educa-
tivas e buscar a integração e 
a cooperação entre as auto-
ridades locais voltados à se-
gurança pública.

Na posse do Conselho, o subcomandante da 12ª Companhia de Polícia de Catolé do Rocha falou da importância do Proerd

O Ministério Público 
da Paraíba (MPPB) realiza, 
hoje, uma audiência públi-
ca sobre o funcionamento 
da rede de atenção à popu-
lação em situação de rua 
nos municípios paraibanos. 
O evento, promovido pelo 
Núcleo de Políticas Públi-
cas do MPPB, ocorrerá às 
9h no auditório da sede da 
Procuradoria Geral de Jus-
tiça, em João Pessoa.

Segundo o coordena-
dor do Núcleo de Políticas 
Públicas, procurador Val-
berto Lira, o evento terá a 
participação de represen-
tantes de Bayeux, Cabede-
lo, Campina Grande, João 
Pessoa, Patos e Santa Rita, 
municípios onde já existe 
a rede de atenção implan-
tada. Também devem par-
ticipar representantes da 
Secretaria de Estado de 
Desenvolvimento Humano 
(Sedh), do Conselho Esta-
dual de Assistência Social 
(Ceas), e do Conselho Re-
gional de Serviço Social 
(Cress).

Na programação da 
audiência, os gestores da 
assistência social dos mu-
nicípios convocados farão 
exposição sobre os servi-
ços existentes.

População 
em situação 
de rua será 
discutida

Foto: Assim/MPPB
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Votação foi feita simbolicamente, porque o ministro é o vice da Corte e ocuparia o cargo como prevê o regimento interno

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Dias 
Toffoli, foi eleito ontem pelo 
plenário para ocupar o cargo 
de presidente da Corte a par-
tir do próximo mês. A votação 
foi feita de maneira simbólica, 
porque Toffoli é o vice-presi-
dente da Corte e já ocuparia o 
cargo, conforme o regimento 
interno do STF.

Tradicionalmente, a elei-
ção no STF escolhe o ministro 
mais antigo no tribunal que 
ainda não ocupou o cargo. To-
ffoli foi eleito por 10 votos a 1. 
Apesar de a votação ser secre-
ta, é costume que o futuro indi-
cado ao cargo vote no próximo 
da “fila”, no caso o ministro Luiz 
Fux, que teve um voto.

Toffoli entrará no cargo 
atualmente ocupado pela mi-
nistra Cármen Lúcia, que está 
há dois  anos na presidência do 
STF e não pode continuar no 
posto. O novo vice-presidente 

será o ministro Luiz Fux. Eles 
tomarão posse no dia 13 de se-
tembro, e o mandato é de dois 
anos. 

Após a votação, Toffoli 
agradeceu aos colegas e disse 
que terá grandes desafios à 
frente do tribunal e do Judiciá-
rio brasileiro.

“A responsabilidade neste 
encargo é enorme, os desafios 
são gigantescos, mas, se por 
um lado, temos essa dificulda-
de, até pela gestão tranquila 
e firme que Vossa Excelência 
[ministra Cármen Lúcia] teve 
nestes dois anos tão difíceis 
pela nação brasileira, com tan-
tas demandas chegando a este 
STF e ao Conselho Nacional de 
Justiça, por outro lado, é muito 
facilitado”, disse Toffoli.

Toffoli tem 50 anos e foi 
nomeado para o STF em 2009 
pelo então presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva. Antes de 
chegar ao Supremo, o ministro 
foi advogado-geral da União e 
advogado de campanhas elei-
torais do PT.

André Richter 
Da Agência Brasil

Toffoli é eleito presidente do 
STF para mandato de 2 anos

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

O ministro Dias Toffoli será empossado na presidência do Supremo Traibunal Federal no dia 13 de setembro, em substituição a Cármen Lúcia

Foto: Nelson Jr./SCO/STF

A Mesa Diretora da 
Câmara decidiu adiar para 
semana que vem a decisão 
sobre a situação do depu-
tado afastado Paulo Maluf 
(PP-SP). Atualmente, o par-
lamentar cumpre prisão do-
miciliar em São Paulo por ter 
sido condenado pelo Supre-
mo Tribunal Federal (STF) 
pelo crime de lavagem de 
dinheiro.

Após reunião na ma-
nhã de ontem na residência 
oficial da presidência da Câ-
mara, o corregedor da Casa, 
deputado Evandro Gussi 
(PV-SP), informou que houve 
um pedido de vista coletivo 
da Mesa Diretora que voltará 
a se reunir na próxima terça-
-feira (14).

“A intenção da Câma-
ra dos Deputados é decidir 
isso o mais rápido possível. 
É um consenso com todos os 
membros da Mesa. A gran-
de questão é que o caso tem 
uma complexidade jurídica 
assustadora”, disse Gussi.

Maluf cumpre pena de 
7 anos e 9 meses de reclusão 
em casa, em São Paulo, após 
condenação por desvios em 
obras quando foi prefeito da 
capital paulista. Ele chegou a 
ser preso por três meses em 
regime fechado, em Brasília, 
mas teve o direito a regime 
domiciliar concedido pelo 
plenário do STF em maio.

No mês de maio, o par-
lamentar afastado foi no-
vamente condenado, por 
unanimidade, pela Primeira 
Turma STF por falsidade ide-
ológica com fins eleitorais 
devido a fraudes na presta-
ção de contas de sua campa-
nha eleitoral de 2010. A pena 
é de 2 anos e 9 meses de pri-
são em regime semiaberto, 
convertido para domiciliar.

Entenda o caso
Em fevereiro, a Mesa da 

Câmara dos Deputados ajui-

zou no STF uma arguição de 
descumprimento de preceito 
fundamental (ADPF) para 
reconhecer a prerrogativa do 
Poder Legislativo em decre-
tar a perda de mandato de 
parlamentar. A ação foi ajui-
zada depois que a primeira 
turma do STF decretou a 
perda do mandato de Maluf.

De acordo com os mi-
nistros da Corte, por estar 
preso, Maluf não poderia 
frequentar as sessões da Câ-
mara e determinaram a per-
da do mandato. Segundo a 
Constituição, o parlamentar 
que falta a um terço das ses-
sões está sujeito à perda do 
mandato. Neste caso, cabe 
à Mesa Diretora declarar a 
cassação, sem passar pelo 
plenário da Casa. Maluf está 
suspenso de suas atividades 
parlamentares.

“O deputado Maluf está 
suspenso. Não há faltas 
neste caso. Além disso, não 
há um acórdão com o trân-
sito em julgado [sem pos-
sibilidade de recursos] até 
agora, porque a defesa en-
trou com novo recurso e o 
Supremo Tribunal Federal 
deu tramitação a esse novo 
recurso”, disse o corregedor 
da Câmara.

Gussi informou que 
Maia pedirá uma audiência 
com a presidente do STF, 
ministra Cármen Lúcia, para 
levantar mais informações 
sobre o processo e nortear a 
decisão sobre uma possível 
cassação de Maluf pela Mesa 
Diretora. Para o advogado do 
deputado, Antônio Carlos de 
Almeida Castro, conhecido 
como Kakay, que participou 
da reunião com a Mesa Di-
retora, a Câmara tomou uma 
decisão sensata ao adiar a 
deliberação sobre Maluf para 
que Maia e Gussi possam ob-
ter mais dados sobre o caso 
com o STF. “Não há o trânsito 
em julgado nesse processo 
e não caberia à Mesa tomar 
essa decisão [cassação do 
mandato]”.

Câmara adia decisão 
sobre Paulo Maluf

Impacto na Lava Jato

Supremo vota contra prazo para a 
cobrança de danos por improbidade

A maioria dos ministros 
do Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) decidiu ontem que 
não há prazo para protocolar 
ações de cobrança de danos 
causados por agentes pú-
blicos ou privados em casos 
envolvendo atos de improbi-
dade administrativa. Segundo 
integrantes do Ministério Pú-
blico, a decisão terá impacto 
nas investigações da Opera-
ção Lava Jato.

A votação foi uma mu-
dança no entendimento de 
grande parte dos ministros. 
Na semana passada, foi for-
mada maioria a favor da pres-
crição, ou seja, do prazo de 
cinco anos para que o governo 
ou Ministério Público possam 
entrar na Justiça para cobrar 
prejuízos que foram causados 
à administração pública após 
a condenação do réu por im-
probidade administrativa.  

A alteração no resulta-
do do julgamento ocorreu 
diante da mudança nos votos 
dos ministros Luiz Fux e Luís 
Roberto Barroso, que, na se-
mana passada, quando o jul-
gamento começou, votaram 
pela prescrição.

Ao justificar sua mudan-
ça de posição, Barroso disse 
que mudou seu voto porque 
recebeu diversos elementos 
sobre o impacto da decisão 
no combate à corrupção atos 
de improbidade.

“Eu acho que o juiz deve 
produz o melhor resultado 
possível ao interesse da socie-
dade. Tendo levado em conta 
os argumentos jurídicos e 
muitos argumentos que me 
foram trazidos ao longo desse 
intervalo que mediou o pri-
meiro julgamento do outro, 
sobre as dificuldades de re-
cuperação, me convenço que, 
como regra geral, a prescriti-
bilidade neste caso não pro-
duz o melhor o resultado para 

a sociedade”, argumentou.
Fux também decidiu re-

tificar seu voto após entender 
as consequências da decisão.  
“Hoje em dia não é consoan-
te aos princípios e à postura 
judicial do STF que danos 
decorrentes de crimes prati-
cados contra a administração 
pública e de atos de impro-
bidade praticados contra ad-
ministração pública fiquem 
imunes da obrigação ao res-
sarcimento”, justificou.

Voto
Durante o julgamento, o 

relator do caso, ministro Ale-
xandre de Moraes refirmou 
seu voto e disse que impres-
critibilidade beneficia a inér-
cia. Moraes também chamou 
de “falácia” declarações de 
membros do MP, por meio da 
imprensa, que de a prescrição 
afetaria as investigações da 
Operação Lava Jato.  

 O ministro Gilmar Men-
des voltou pela prescrição e 

disse que a falta de prescrição 
apenas estimula abusos do 
MP contra administradores 
públicos.  “Isso nada tem a ver 
com combate à corrupção e 
muito menos com a Lava jato”

Caso
O caso chegou ao Supre-

mo por meio de um recurso 
de um ex-prefeito de Palma-
res Paulista-SP contra conde-
nação por improbidade em 
uma licitação para o desman-
telamento de uma Kombi e 
um Ford Royale, dois veículos 
usados pela administração da 
cidade, em 1995. 

Segundo o Ministério 
Público, a alienação dos car-
ros violou a lei de licitações 
por ter sido assinada por 
meio da modalidade carta-
-convite ao invés de um leilão. 
Além disso, os carros foram 
avaliados abaixo do valor de 
mercado e trouxeram pre-
juízos de aproximadamente 
R$ 8 mil aos cofres públicos.

Ana Cristina Campos
Da Agência Brasil  

André Richter
Da Agência Brasil

CCJ do Senado aprova  proposta que 
proíbe casamento antes dos 16 anos 

A proibição do casa-
mento de menores de 16 
anos, em qualquer hipóte-
se, foi aprovada ontem pela 
Comissão de Constituição 
e Justiça (CCJ) do Senado. 
Hoje, o casamento com essa 
idade só é admitido em 
caso de gravidez ou para 
evitar imposição ou cum-
primento de pena criminal, 
já que ter relações sexuais 
com menores de 14 anos é 
crime, com pena que varia 
de 8 a 15 anos de reclusão.

 Para sair do papel, o 
texto ainda precisa ser vo-
tado no plenário da Casa, 
para onde segue com pedi-
do de urgência. Se aprova-
da na fase final, a matéria 
vai à sanção presidencial. 
Apesar de acabar com a 
possibilidade do casamen-
to antes dos 16 anos, o tex-
to em discussão mantém 
as outras normas em vigor 
hoje: casamento no Brasil 
só a partir de 16 anos com-
pletos, com autorização dos 
pais, ou livremente a partir 
de 18 anos.

“O projeto é singe-

lo, mas de um significado 
imenso para a proteção 
das nossas crianças, em 
especial das meninas. Com 
o casamento infantil, a me-
nina perde a capacidade 
de tomar decisões por si 
mesma. O que ocorre, na 
maioria das vezes, é que ela 
deixa a escola, o que vai se 
refletir dramaticamente na 
sua capacidade de conse-
guir um emprego quando 
adulta, sem contar outras 
situações graves”, destacou 
a senadora Marta Suplicy 
(MDB-SP), relatora da pro-
posta na CCJ.

Histórico
Em junho, quando o 

texto foi aprovado na Câma-
ra dos Deputados, a autora 
da proposta, Laura Carneiro 
(DEM-RJ), destacou que, no 
Brasil, cerca de 877 mil me-
ninas casaram-se com me-
nos de 16 anos.

“Elas são quase vendi-
das a seus abusadores na 
forma de casamento. A apro-
vação do projeto é um avan-
ço extraordinário, aplaudi-
do por todos os organismos 
envolvidos nos direitos da 
criança e do adolescente”, 
afirmou a deputada.

Karine Melo
Da Agência Brasil
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Depois de perderem as suas casas, milhares de pessoas aguardam alimentos, água e tendas de campanha

Milhares de sobrevi-
ventes aguardam alimentos, 
água e tendas de campanha, 
após perderem suas casas 
no último domingo no terre-
moto de magnitude 6,9 que 
atingiu a ilha de Lombok, 
na região central da Indo-
nésia, e deixou pelo menos 
131mortos e cerca de 200 
feridos.

Milhares de turistas dei-
xam a ilha aos poucos, utili-
zando barcos e aviões, após 
acamparem com papelões e 
cobertores no aeroporto ou 
nas praias de Lombok desde 
o último domingo.

Os mortos são todos in-
donésios e entre os feridos 
há sete estrangeiros: um di-
namarquês, um americano, 
uma britânica, um francês, 
uma belga, uma tcheca e uma 
sul-coreana.

O porta-voz da Agên-
cia Nacional de Gestão de 
Desastres (BNPB, sigla em 
indonésio), Sutopo Purwo 
Nugroho, disse ontem que 
o número de mortos deve 
aumentar.

A maioria das mortes 
aconteceu no norte de Lom-
bok, onde várias casas e mes-
quitas desmoronaram e os 
serviços de emergência se 
esforçam na busca por so-
breviventes ou na recupera-
ção dos corpos.

Da Agência EFE 

Sobreviventes pedem ajuda
após terremoto na Indonésia 

O cansaço da democracia 
e a pós-verdade

O quadro atual de anomia e descrença generalizada que 
invade e arrebata as sociedades democráticas, perpetuamen-
te em crise, pode ser traduzido em uma expressão: o cansaço 
da democracia. O núcleo dessa anomia (ausência de normas e 
previsibilidade) que se traduz em um estado de insegurança 
permanente reside no que foi denominado de “pós-verdade”. 
Em 2016, a palavra “pós-verdade” (post-truth) foi eleita a pa-
lavra do ano na língua inglesa, pela Oxford Dictionaries. Pós-
-verdade seria, segunda a Oxford Dictionaries, um substan-
tivo “que se relaciona ou denota circunstâncias nas quais os 
fatos objetivos têm menos influência em moldar a opinião pú-
blica do que apelos à emoção e a crenças pessoais.” Em outros 
termos, a pós-verdade traduz um estado de déficit de verdade 
no debate público, um debate que despreza os fatos e é regido 
pela subjetividade e emoção dos seus agentes. O déficit de ver-
dade que norteia o debate público na democracia é a causa do 
desinteresse crescente na política como instância de gestão 
dos conflitos e interesses sociais. O ambiente artificial do de-
bate político, suas falsas promessas e a sombra constante da 
corrupção dão o tom regular da descrença na política. 

A ditadura do politicamente correto
Uma das expressões do déficit de verdade no debate pú-

blico é a censura do politicamente correto. Tudo aquilo que 
não se encaixa na moldura do politicamente correto é cober-
to pelo manto da censura, o que evidentemente empobrece o 
debate público. A redução do debate público às estreitas vias 
do politicamente correto, além de empobrecer o horizonte 
hermenêutico do debate democrático, faz transparecer o ar-
tificialismo (pós-verdade) na política. Todos aqueles grupos 
e agentes que não têm voz, pois essa é censurada no debate 
democrático, reforçam o sentido de desconexão da realidade 
do espaço público, um espaço cada vez mais artificial e pueril. 

O fascínio da revolução
Um filósofo hoje esquecido, mas que estava em moda nos 

anos 60, Jean-Paul Sartre, tem um livro significativo dessa 
percepção. O furacão sobre Cuba, livro que retrata a viagem 
que Sartre fez a Cuba, logo após a Revolução Cubana de 1959, 
registra não só aquele momento da história, mas com o pas-
sar dos anos ganhou outro significado. As descrições entu-
siasmadas de Sartre com as figuras políticas de Fidel Castro e 
Che Guevara, dão o tom do romantismo e da incapacidade do 
filósofo existencialista francês em perceber a realidade que 
estava a sua frente: os gérmens de uma nova ditadura. Sartre, 
ali, celebrava a substituição de uma ditadura, a de Fulgencio 
Batista, pelo governo popular da Revolução Cubana; na prá-
tica a substituição de uma elite por outra, saiu uma elite de 
direita e entrou uma outra de esquerda que se aboletou no 
poder por mais de cinquenta anos. Um outro filósofo francês, 
esse em moda nos meios acadêmicos brasileiros, Michel Fou-
cault, cometeu o mesmo erro, no ano de 1978, Foucault escre-
veu uma série de artigos para o jornal italiano Corriere della 
Sera, sobre a Revolução Iraniana. Nos artigos de Foucault so-
bre a revolução no país islâmico também ressoa o mesmo fas-
cínio romântico em torno da ideia de “revolução” que vemos 
em Sarte do furacão sobre Cuba. Michel Foucault, assim como 
seu conterrâneo Sartre, não foi capaz de perceber que aquilo 
que ele via com entusiasmo não se tratava de uma libertação 
da sociedade civil iraniana em busca de mais diversidade e 
canais de expressão política, mas o nascimento de uma nova 
ditadura: a teocrática dos aiatolás. Os dois mais famosos in-
telectuais franceses do sec. XX foram incapazes de enxergar 
os fatos ululantes na sua frente, pois estavam seduzidos pela 
paixão e o fetiche da revolução, uma categoria política não por 
acaso inventada na França de ambos, só que duzentos anos 
antes. O terrorismo como categoria política surgiu do mesmo 
parto que o da Revolução, a guilhotina é o símbolo que acom-
panha a retórica da liberdade, igualdade e fraternidade. 

A fragmentação da esquerda
O déficit de verdade no espaço público e o cansaço da 

democracia, em seu estado de crise permanente, têm sua 
expressão recente na fragmentação das esquerdas. Presa 
à bolha ideológica da geração de maio de 1968, incapaz de 
renovar seu repertório para além da revolução cultural, a 
esquerda se fragmenta em todo o mundo, tendo na fé de sua 
catedral política seu último reduto. Isso explica porque Lula, 
mesmo preso, teve sua candidatura lançada pelo Partido dos 
Trabalhadores, a esquerda é refém dos seus símbolos que 
não se renovam e não são capazes de acompanhar as trans-
formações da realidade. Assim, desconectada da realidade 
de 14 milhões de desempregados e 60 mil assassinatos anu-
ais, a esquerda colabora para a ascensão de novos ícones que 
explorarão a fragilidade do politicamente correto, falando a 
“verdade” franca e direta do homem simples, que já não ves-
te o macacão do operário (que nunca foi), mas a farda da lei e 
da ordem. O artificialismo do debate público que insiste em 
exaltar os cadáveres de 1964 no Brasil, empoderará o novo 
homem-massa, aquele que tem a “legitimidade da simplici-
dade”, com o discurso da ética, Bolsonaro arrebatará o lugar 
que foi de Lula nos anos 90. 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto: Adi Weda/EFE

Equipes de resgate continuam as buscas por sobreviventes do forte terremoto que matou 131 pessoas no país

Dezenas de feridos são 
tratados em tendas de lona 
improvisadas ao lado do 
hospital de Tanjung, no no-
roeste da ilha, já que o cen-
tro de saúde ficou danificado 
pelo tremor.

Número de mortos
As autoridades da In-

donésia confirmaram nessa 
quarta-feira que subiu para 
131 o número de mortos 
no terremoto de magnitude 
6,9 que atingiu no último 
domingo a ilha de Lombok, 
onde milhares de desabri-
gados aguardam por ali-

mentos, água e abrigo após 
perderem suas casas.

O porta-voz da Agência 
Nacional de Gestão de Desas-
tres (BNPB, sigla em indoné-
sio), Sutopo Purwo Nugroho, 
disse em entrevista coletiva 
que outras 1.467 pessoas ti-
veram que ser hospitalizadas 
por causa dos ferimentos e 
subiu para 156 mil o número 
de deslocados.

A maioria das mortes 
(78) aconteceu no norte de 
Lombok, a região mais pró-
xima ao epicentro, onde cer-
ca de 42 mil casas e edifícios 
desmoronaram e os serviços 

de emergência se esforçam 
para encontrar sobreviventes 
e recuperar os corpos

O resto das vítimas fo-
ram registradas na região 
ocidental de Lombok (24), 
na parte oriental (19), em 
Mataram, principal cidade 
da ilha (6), no centro (2) e 
em Dempassar, na vizinha 
ilha de Bali (2).

Dezenas de feridos são 
tratados em tendas de lona 
improvisadas ao lado do 
hospital de Tanjung, no no-
roeste da ilha, já que o cen-
tro de saúde ficou danificado 
pelo tremor.

Guerra comercial

China impõe tarifas para produtos
dos EUA no valor de US$ 16 bilhões

A China decidiu nessa 
quarta-feira (8) impor tarifas 
de 25% a uma nova seleção 
de produtos importados dos 
Estados Unidos no valor de 
US$ 16 bilhões, depois de 
revisar a segunda parte da 
lista de produtos sujeitos a 
encargos.

Este novo rodízio de 
tarifas entrará em vigor às 
12h01 (1h01, em Brasília) 
de 23 de agosto, segundo a 
Comissão de Alfândegas do 
país, e vai se somar às já apli-
cadas a produtos no valor de 
US$ 34 bilhões.

Para atualizar essa lista, 

a Comissão de Alfândegas 
contou com o assessoria dos 
departamentos governamen-
tais pertinentes, associações 
industriais e empresas, com 
o objetivo de “proteger os 
interesses das companhias e 
consumidores domésticos”, 
segundo a agência “Xinhua”.

Em junho, as autorida-
des do país divulgaram uma 
lista de produtos proceden-
tes dos EUA por um valor 
total de US$ 50 bilhões aos 
quais seriam impostos en-
cargos caso o presidente 
americano Donald Trump 
decidisse aplicar tarifas por 
esse mesmo valor a produtos 
chineses importados.

Após a decisão de 
Trump de aplicar encargos 
por US$ 34 bilhões a produ-
tos importados da China - 
principalmente tecnológicos 
-, Pequim respondeu com 
uma primeira onda de tarifas 
a bens americanos pelo mes-
mo valor, sobretudo agrícolas 
e, concretamente, soja.

A reação levou Trump 
a ordenar a imposição de 
novas tarifas de 10% a pro-
dutos importados da China 
no valor de US$ 200 bilhões, 
em represália à resposta de 
Pequim, uma medida que le-
vou o Ministério de Comér-
cio chinês a apresentar uma 
denúncia formal perante a 

Organização Mundial do Co-
mércio (OMC).

No entanto, a tensão se-
guiu aumentando e Trump 
ameaçou com o aumento 
de 10% para 25% as tarifas 
já aplicadas, e impor novos 
impostos a mais produtos 
procedentes da China no 
valor de US$ 500 bilhões, no 
que seria a terceira bateria 
de encargos ao país asiático 
neste ano.

Pequim não tinha res-
pondido por enquanto às 
ameaças e manteve a tese 
pacífica de que “as ameaças 
dos EUA não funcionarão”, 
mas hoje surpreendeu com o 
anúncio de novas tarifas.

Da  Agência EFE 

ONU comemora a abertura da fronteira 
brasileira para imigrantes venezuelanos

A Organização das Nações 
Unidas (ONU), por meio do 
Alto Comissariado das Nações 
Unidas para os Refugiados 
(Acnur),  comemorou a aber-
tura da fronteira brasileira 
para a entrada de imigrantes 
venezuelanos. Em nota, divul-
gada no site da entidade, in-
forma que “assustado com a 
imigração massiva”, o Estado 
de Roraima  fechou o território 
para os vizinhos.

Pelos dados do Acnur, cer-

ca de 117 mil venezuelanos 
pediram refúgio ao governo 
brasileiro desde 2017.

 O porta-voz do Acnur, 
William Spindler, elogiou a 
decisão do Supremo Tribunal 
Federal (STF) de determinar 
a abertura da fronteira para 
os venezuelanos. “O Acnur 
celebra a decisão do Supre-
mo”, disse.

Em Genebra, Spindler 
afirmou que os venezuelanos 
chegam ao Brasil em busca de 
segurança. Mais de 200 vene-
zuelanos não puderam fina-

lizar o ingresso em território 
brasileiro, segundo o porta-
-voz, em decorrência do im-
passe envolvendo a fronteira 
na região de Roraima.

De acordo com Acnur, o 
Brasil reúne mais de 32,7 mil 
solicitantes de pedidos de re-
fúgio, enquanto 25 mil já ob-
tiveram autorização para per-
manência legal no país.

Indígenas
O porta-voz ressaltou que 

boa parte dos venezuelanos 
é formada por indígenas, que 

estão em situação vulnerável 
devido à falta de alimentos e 
condições de sobrevivência.

Spindler citou o exemplo 
do líder comunitário de Warao, 
Eligio Tejerina, de 33 anos, cujo 
filho caçula está com pneumo-
nia. O indígena tem cinco filhos 
e disse que todos estavam pas-
sando fome na Venezuela.

“Decidimos vir para o 
Brasil porque nossos filhos es-
tavam esfomeados”, afirmou. 
“Eles choravam de fome por-
que só tinham uma pequena 
porção de comida”

Da Agência Brasil  

Caldas
Rodrigo
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Nascido em Myanmar, Elias Abulkalaam Jamaleddeen foi acusado por homicídio, roubo e tentativa de estupro

Em meio a uma crise 
diplomática com o Canadá - 
que, na semana passada, pe-
diu a libertação de ativistas 
de direitos humanos -, a Ará-
bia Saudita executou ontem 
por crucificação um preso 
condenado à morte, na cidade 
sagrada de Meca. 

De acordo com o portal 
Aol, o homem executado é 
Elias Abulkalaam Jamaled-
deen. Nascido em Myanmar, 
ele foi acusado pelos crimes 
de homicídio, roubo e tenta-
tiva de estupro. Apesar de a 
aplicação da pena de morte 
ser relativamente comum na 
Arábia Saudita, a opção pela 
crucificação é pouco usual, 
o que desperta a suspeita de 
que a ação possa ter sido um 
recado ao governo canadense.

Depois de o país nor-
te-americano ter criticado a 
repressão contra ativistas de 
direitos humanos, a Arábia 
Saudita expulsou o embaixa-
dor canadense em Riade, con-
gelou as relações comerciais 
e até disse que remanejaria 
alunos sauditas que estives-
sem estudando em universi-
dades no Canadá. 

A decisão de expulsar o 
embaixador foi anunciada no 
domingo (5). Ao mesmo tem-
po, o embaixador saudita em 
Ottawa foi chamado para con-
sultas. O reino da Arábia Sau-
dita “não aceitará ingerências 
em seus assuntos internos”, 
declarou o ministério saudita 
de Relações Exteriores, depois 
que a embaixada do Canadá 
pediu a libertação de mili-
tantes pró-direitos humanos 
presos.  “O reino anuncia que 
chama a consultas seu embai-
xador no Canadá”, informou o 
ministério saudita.

O Canadá, por sua vez, 
demonstrou preocupação 
com a decisão do país árabe. 
“Deixe-me ser muito clara: [...] 
o Canadá sempre apoiará os 
direitos humanos, no Canadá 
e em todo o mundo, e os direi-
tos das mulheres são direitos 
humanos”, afirmou a ministra 
de Relações Exteriores do Ca-
nadá, Chrystia Freeland, na 
segunda-feira (8), durante a 
abertura de uma conferência 
sobre igualdade em Vancou-
ver, uma referência explícita à 
crise com Riade.

Freeland já tinha criti-
cado na semana passada a 
prisão de Samar Badaui e 

sua mulher Nasima al Sadah, 
dois militantes de direitos 
humanos na Arábia Saudita, 
e as últimas vítimas do que 
a ONG Human Rights Watch 
chamou de “repressão go-
vernamental sem preceden-
tes contra o movimento dos 
direitos das mulheres”.

“Pedimos às autorida-
des sauditas que os libertem 
imediatamente, assim como 
a todos os demais ativistas 
pacíficos pró-direitos huma-
nos”, declarou a embaixada 
na sexta-feira em um comu-
nicado publicado no Twitter. 

Badawi foi preso na se-
mana passada com a também 
ativista Nassima al-Sadah, 
sendo “as mais recentes víti-
mas de um cerco governamen-
tal sem precedentes sobre o 
movimento de direitos das 
mulheres”, informou o grupo 
de defesa de direitos humanos 
Human Rights Watch.

As detenções ocorre-
ram semanas depois que 
uma dezena de ativistas pe-
los direitos femininos foram 
detidas e acusadas de minar 
a segurança nacional e co-
laborar com os inimigos do 
Estado. Alguns foram liber-
tados desde então.

Homem condenado à morte é 
crucificado na Arábia Saudita

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira

Da Agência EFE
Foto: AFP

O rei Salman Al Saud, da Arábia Saudita, disse que o país é regido pelas leis islâmicas e a aplicação da pena é relativamente comum
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Recursos hídricos
A Agência Executiva de Gestão das Águas do Estado da Paraíba 
(Aesa) assinou ontem (8) o contrato de atualização do Plano 
Estadual de Recursos Hídricos (PERH).  Página 18
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Exposição acontecerá amanhã, durante a XII Jornada da Lei Maria da Penha que acontece em Brasília
Bonecas produzidas por 

reeducandas da Penitenciá-
ria de Reeducação Feminina 
Maria Júlia Maranhão vão 
ser expostas e comercializa-
das em Brasília, no Supremo 
Tribunal Federal (STF), nesta 
sexta-feira (10) por ocasião 
da XII Jornada da Lei Maria 
da Penha. O evento acontece-
rá hoje e amanhã. A exposi-
ção Castelo de Bonecas será 
aberta às 9h.

De acordo com o secre-
tário de Estado da Adminis-
tração Penitenciária, Sérgio 
Fonseca de Souza, o projeto 
Castelo de Bonecas é uma 
das experiências exitosas no 
processo de ressocialização. 
O artesanato produzido pe-
las reeducandas já partici-
pou de diversas exposições 
dentro e fora da Paraíba, 

como a Fenarte, maior feira 
de artesanato da América 
Latina, o Salão do Artesana-
to Paraibano, e a II Mostra 
Laboral do Sistema Prisional 
Brasileiro ocorrida no mês 
de julho em Florianópolis, 
Estado de Santa Catarina.

A diretora da Peniten-
ciária de Reeducação Femi-
nina Maria Júlia Maranhão, 
Cínthia Almeida, informa 
que o projeto Castelo de Bo-
necas já capacitou mais de 
60 reeducandas. No SFT, vão 
ser expostas e disponíveis à 
comercialização mais de 100 
bonecas. O projeto existe 
desde 2012.

A Seap está enviando ao 
evento a diretora adjunta da 
penitenciária, Márcia Maria 
Rodrigues Estrela e a agente 
de segurança penitenciária, 

Elaine Meneses Costa. Uma 
reeducanda que confecciona 
bonecas também participará 
da exposição.

Na exposição, as bone-
cas terão a logomarca do 
Programa de Combate à Vio-
lência contra a Mulher ideali-
zado pelo Conselho Nacional 
de Justiça - ‘Justiça pela Paz 
em Casa’. A juíza Graziela 
Queiroga Gadelha de Sousa, 
que integra a Coordenadoria 
da Mulher em Situação de 
Violência, do Tribunal de Jus-
tiça da Paraíba, participará 
do evento no STF. O TJPB tem 
participação no trabalho de 
ressocialização na Peniten-
ciária Júlia Maranhão atra-
vés da juíza auxiliar da Vara 
de Execução Penal (VEP) da 
Capital, Andréa Arcoverde 
Cavalcanti Vaz.

Bonecas de reeducandas da 
PB serão expostas no STF

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

Não percebi quando e como o nome 
papagaio foi substituído por pipa. Nem o 
verbo empinar dando lugar a soltar. 

Eu, garoto, empinava papagaios na 
praia de Tambaú. Os ventos vindos do 
Atlântico ajudavam minha alegria infantil, 
fazendo na imaginação o brinquedo subir 
quase à altura do  Constellation da Panair 
(o avião moderno da época e a empresa 
aérea mais popular). Ficava felicíssimo ao 
perceber que meu papagaio estava mais alto 
que o dos garotos da vizinhança.

A voz de mãe Antonieta chamando para 
tomar o último ba-
nho do dia era sinal 
de que o brinquedo 
tinha de voltar ao 
chão.

Para empinar 
papagaio usava linha 
Corrente, de nº 50, 
que comprava na 
mercearia do outro 
lado da rua, onde 
aproveitava a passa-
gem para comer uma 
soda, que “seu” Chico 
dava de graça ao 
filho da diretora do 

“Forte eu sou, mas não tem jeito”...

grupo escolar. Aos 9 anos, crescia o orgulho 
de ter como mãe a professora Antonieta

Sei que hoje a garotada solta pipas 
usando linha de náilon e até o perigoso cerol.

Fico feliz ao constatar que garotos de 
hoje continuam empinando papagaios - aliás, 
soltando pipas -, mesmo com a existência de 
brinquedos, de jogos sofisticados na “top line” 
da “high tech”. Jogos, alguns solitários, num 
quarto fechado do 15º andar de um edifício.

Jogos de rua, como as peladas de futebol 
ou vôlei, e o empinar papagaios - aliás, soltar 
pipas -, criam a solidariedade, gestos que 
serão necessários à vida adulta, ao futuro 
dos que ainda não sabem o quanto é pesada 
a maturidade neste modelo de civilização.

Repensei essas coisas ao sair de casa, 
segunda-feira à tarde, perceber o tempo um 
pouco nublado - mesmo sem indícios de  

que cairia chuva - e de que a rua 
onde moro, em Cruz das Armas, 
continua calma, com algumas 
pessoas colocando cadeiras 
para conversar na calçada, gente 
cumprimentando a quem não 
conhece e garotos empinando  
papagaios - aliás, soltando pipas. 
O lado neurótico da moderni-
dade não acaba o que temos de 
melhor.
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Uma frase de “Travessia” vez em quando 
circulava em mim, enquanto observava os 
meninos empinando papagaios - aliás, sol-
tando pipas.  Apesar de minha mãe desejasse 
que eu continuasse neste endereço de Cruz 
das Armas (histórico, contemporâneo e 
simpático bairro) até que eu saia do planeta, 
a frase vem e volta: “Minha casa não é minha 
e nem é meu este lugar”...

Há quinze anos - num 2 de maio - que 
minha mãe, a professora Antonieta, partiu 
para onde, com certeza, está feliz. Bem antes, 
a casa de Cruz das Armas começou a perder 
seu povo. Foi quando a “nega Léu” (minha 
“mãe preta”) anunciou que ia “ser passa-
rinho e voar pela cidade” - frase que disse, 

deitada na rede, um dia antes da morte. Antes 
de mamãe também ganhar os céus, meu irmão 
Fernando não morreu mas foi embora. Deixou o 
quarto vazio e foi morar com outra família, por 
vontade própria, até entrar numa depressão que o 
conserva em paralelo ao lugar onde vive.

Como se não bastasse esta travessia mais 
bergmaniana que felliniana, em dezembro de 2010, 
meu outro irmão, Marcus, descansou do câncer que 
o consumia e no mesmo dia foi recebido por nossa 
mãe, conforme assegurou-me um vidente amigo 
cujo nome preservo. Como Marcus, além de irmão e 
médico, era meu grande amigo, não vinha menos de 
uma vez por semana à casa construída em Cruz das 
Armas com o suor e a sabedoria da professora Anto-
nieta, até que o câncer avançou ao ponto em que ele 
não podia mais freqüentar seus lugares queridos.

Tendo em prática o  que somente era teoria - a 
solidão -, a frase musical gravada por Milton Nas-
cimento cresceu nas referências maiores de meu 
ser-estar: “Minha casa não é minha e nem é  meu 
este lugar”...
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Faltam em Cruz das Armas os dedos de Fernando 
dominando os teclados do piano, o gosto de Léu em 
“dar o ponto” perfeito na canjica ou no doce de goiaba, 
as visitas de Marcus para ver se tudo estava bem 
com todos, além das ordens, a orientação e a perfeita 
gramática da professora Antonieta em sua cadeira de 
balanço. Por isso, digo que a casa não é minha e uso 
outra frase de “Travessia”: “Forte eu sou, mas não tem 
jeito, hoje eu tenho que chorar”...

Uso outra 
frase de 
“Travessia”, 
com 
Milton 
Nascimento: 
“Forte eu sou, 
mas não tem 
jeito, 
hoje eu tenho 
que chorar”

Foto: Secom-PB

O artesanato produzido pelas reeducandas já participou de diversas exposições dentro e fora da Paraíba

Expedição Nordeste

Programa do SBT realiza filmagens em JP e Cabedelo
A equipe do progra-

ma Expedição Nordeste, 
da Têmdendê Produções, 
empresa da Bahia, está 
finalizando nesta quinta-
feira (9) as filmagens que 
estão sendo feitas em João 
Pessoa e Cabedelo. O pro-
grama será exibido pelo 
SBT em novembro na re-
gião Nordeste e no Canal 
Travel Brasil para todo o 
Brasil. O programa mos-
tra os principais roteiros 
entre o Centro Histórico 
da capital paraibana e os 
encantos do litoral de Ca-
bedelo, como esporte de 
aventura, e ainda um gos-
tinho da gastronomia e da 
cultura paraibana.

Ontem (8), os irmãos 
Caiã e Tauã, protagonistas 
do programa, produziram 
material na Ilha de Areia 
Vermelha, um banco de 

areia em pleno Oceano 
Atlântico, que surge de 
acordo com a tábua das 
marés. Além de filmarem 
nesse paraíso, a dupla 
mostrará a prática de um 
esporte que vem sendo 
disseminado no Litoral 
paraibano: o Wake board, 
no qual uma lancha puxa 
uma prancha, quando o 
esportista realiza uma sé-
rie de manobras, muitas 
delas bastante radicais.

A apresentação desse 
esporte faz parte do qua-
dro do programa denomi-
nado de desafios do ‘Des-
tino da Experiência’, no 
qual um dos apresentado-
res é obrigado a praticar o 
Wake board. Nesse mes-
mo quadro, e ainda em 
Cabedelo, o outro apre-
sentador encarou o desa-
fio gastronômico: ser aju-

dante do chef de cozinha 
do restaurante do Lovina. 
A proposta é não apenas 
degustar o cardápio, que 
terá frutos do mar, mas 
também ajudar no prepa-
ro. É uma prova de criati-
vidade e habilidade.

Pinto do Acordeon
A dupla do Expedi-

ção Nordeste vivenciou 
um momento prá lá de 
especial com o cantor e 
compositor paraibano 
Pinto do Acordeon, numa 
conversa que mostrará 
no programa toda a tra-
jetória de um dos artistas 
mais populares do forró 
puramente nordestino, 
que tem uma bela história 
de vida e de superações, 
tanto no campo artístico, 
como no pessoal.

O roteiro da série 

Expedição Nordeste faz 
um mergulho em experi-
ências, desafios e desco-
bertas de pequenas pe-
culiaridades dos destinos 
por onde passa. Na últi-
ma terça-feira (7), Caiã e 
Tauã Cordel estiveram no 
Centro Histórico de João 
Pessoa, quando conhece-
ram pequenos detalhes 
da história do local onde a 
cidade nasceu e que, ape-
sar de seus 433 anos com-
pletados no último dia 5 
de agosto, continua com 
o ar bucólico e uma tran-
quilidade incomum aos 
grandes centros urbanos 
do país.

De acordo com a du-
pla, que contemplou o 
imperdível pôr do sol da 
sacada do Hotel Globo, o 
Centro Histórico está in-
serido na produção abor-

dando as belezas e muitas 
histórias que podem ser 
mostradas ao público de 
uma forma diferenciada. 
“João Pessoa é uma das 
cidades mais bonitas que 
já passamos e muitas pes-
soas ficarão encantadas. 
É um destino que irá sur-
preender quem ainda não 
conhece e renovar o entu-
siasmo de quem já esteve 
por aqui”, disse a dupla.

 
Apoios
Toda a produção e ro-

teiro do Expedição Nor-
deste foi fechada pela 
equipe da Têmdendê com 
a PBTur (Empresa Parai-
bana de Turismo), que 
manteve contato com 
outros parceiros como a 
ABIH-PB (Associação Bra-
sileira da Indústria Hote-
leira, seccional Paraíba), 

os hotéis Nord e Hardman, 
Lovina, além da Prefeitura 
de Cabedelo, por meio da 
Secretaria de Turismo.

De acordo com a 
dupla, que contemplou 

o imperdível pôr 
do sol da sacada 
do Hotel Globo, o 

Centro Histórico está 
inserido na produção 
abordando as belezas 
e muitas histórias que 
podem ser mostradas 

ao público de uma 
forma diferenciada
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Plano Estadual de Recursos Hídricos permitirá o desenvolvimento e modernização da gestão da água na PB
A Agência Executiva de 

Gestão das Águas do Esta-
do da Paraíba (Aesa) assi-
nou ontem (8) o contrato 
de atualização do Plano Es-
tadual de Recursos Hídricos 
(PERH). O plano permitirá 
ao Governo do Estado desen-
volver e modernizar a gestão 
dos recursos hídricos, tra-
çando políticas públicas para 
resolver conflitos relaciona-
dos à quantidade e a qualida-
de da água.

O contrato, no valor de 
R$ 2.028.749,24, foi assinado 
na manhã de ontem na sede 
da Aesa, em João Pessoa, pelo 
representante da empresa 
IBI Engenharia Consultiva SS, 
Iuri José Alves de Macedo, e 
pelo presidente da agência 
estadual, João Fernandes da 
Silva. “A atualização do PERH 
é um marco na gestão dos 
recursos hídricos da Paraíba. 
Este prognóstico permitirá 
a elaboração de políticas pú-
blicas de longo prazo, visan-
do uma gestão dos recursos 
hídricos de forma descen-
tralizada e participativa, in-
tegrando o poder público, os 
usuários das águas e a socie-
dade civil organizada”, disse 
João Fernandes.

Durante a atualização 

será feito um diagnóstico de-
talhado das bacias hidrográ-
ficas paraibanas. Também 
será avaliada a implementa-
ção dos programas e ações 
previstos no último PERH, 
realizado em 2006. A meto-
dologia desta avaliação será 
apresentada pela IBI Enge-
nharia para uma equipe de 
acompanhamento da Aesa 
até o dia 23 de agosto e, pos-
teriormente, aos represen-
tantes da Câmara Técnica de 
Política Estadual e Regulação 
de Saneamento Ambiental e 
Irrigação (CTPER) do Con-
selho Estadual de Recursos 
Hídricos (CERH).

 
Participação popular
Oficinas e seminários 

serão realizados para garan-
tir a participação proativa e 
o comprometimento de di-
versos setores da sociedade 
na elaboração do novo PERH. 
Usuários de água bruta, as-
sociações de classe, associa-
ções de açudes, comitês de 
bacia, representantes de mu-
nicípios, de universidades e 
da mídia serão informados 
dos diagnósticos e convida-
dos para participar da dis-
cussão sobre o melhor uso 
dos recursos hídricos.

Governo do Estado assina 
contrato para atualizar o PERH 

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira
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Nesta quinta-feira  às 
17h, será iniciada a Capa-
citação em ‘Direito e Inclu-
são’, no auditório do Fó-
rum Cível da Capital, com 
a promoção de palestras 
e debates sobre Autismo, 
Síndrome de Down e Mi-
crocefalia. A formação reú-
ne magistrados, promoto-
res, advogados, defensores 
públicos e operadores do 
Direito em geral com o ob-
jetivo de auxiliar a com-
preensão, de forma mais 
aprofundada, das questões 
relacionadas à saúde que 
costumam ser demanda-
das na Justiça estadual. O 
encontro segue amanhã, a 
partir das 8h30.

A capacitação acontece 
por meio de uma parceria 
entre o Tribunal de Justiça 
da Paraíba, Ministério Pú-
blico Estadual e Ordem dos 
Advogados do Brasil, seccio-
nal Paraíba (OAB-PB). Serão 
abordados temas como in-
clusão escolar, os motivos e 
resultados de tratamentos, 
terapias e medicamentos 
específicos indicados a pes-
soas com autismo, síndro-
me de Down e microcefalia.

Uma das organizadoras 
do evento, a juíza Israela 
Pontes (titular da 4ª Vara 
Mista da Comarca de Santa 
Rita e mãe de uma criança 
com síndrome de Down), 
explicou que o principal 
objetivo é esclarecer as 
razões pelas quais alguns 
tratamentos específicos, 
envolvendo modalidades 
diferenciadas de terapias, 
como fisioterapia, psicolo-
gia, fonoaudiologia, entre 
outras, são mais indicados 
que os convencionais, nos 
casos dessas síndromes.

Programação
Hoje: 17h - Credencia-

mento 17h30 - Abertura 
da mesa 18h - Palestra so-
bre ‘microcefalia e zika ví-
rus’, com a médica Adriana 
Melo, especialista em me-
dicina fetal, que recebeu 
reconhecimento interna-
cional por ser pioneira em 
comprovar a ligação entre a 
microcefalia e as infecções 
pelo vírus. 18h30 - ‘Síndro-
me de Down: especificida-
des, aspectos médicos e te-
rapêuticos’, com o médico 
Eduardo Borges da Fonse-
ca, especialista em gineco-
logia e obstetrícia e diretor 
do Instituto Primeiro Olhar. 
19h10 - Debate sobre ‘cami-
nhos para uma inclusão sig-
nificativa’, com a pedagoga 
Taísa Caldas Dantas, douto-
ra em Educação e professo-
ra adjunta da Universidade 
Federal da Paraíba. 20h -  
Encerramento.

Amanhã: 8h30 - Pales-
tra sobre autismo, com o 
psicólogo Felipe Lustosa Lei-
te, presidente da Associação 
Brasileira de Psicologia e 
Medicina Comportamental. 
9h30 - ‘Transtorno do Es-
pectro Autista: protocolo de 
tratamento’, palestra da mé-
dica neuropediatra Sophie 
Helena Eickmann. 10h30 - 
Debate sobre a ‘visão geral 
dos direitos dos autistas: 
pontos controversos’, com 
o especialista e mestre em 
Direito, Paulo da Luz. 11h - 
Palestra com o tema ‘Educa-
ção e Inclusão: perspectivas 
para a efetivação’, ministra-
da por Shirley Elziane Abreu 
Severo, doutora em Educa-
ção e servidora do Ministé-
rio Público da Paraíba. 12h 
-  Encerramento.

JP sedia debate sobre 
“Direito e Inclusão” 

Envelhecer na Paraíba

TV UEPB apresentará 
série de entrevistas

O que seria um proje-
to de pesquisa de extensão 
desenvolvido por estudan-
tes dos departamentos de 
Biologia, Psicologia e Esta-
tística da Universidade Es-
tadual da Paraíba (UEPB), 
sob a coordenação da 
professora Silvana Santos, 
se transformou em um 
programa midiático, vei-
culado através do Canal 
Rede UEPB, gerenciado 
pela Coordenadoria de 
Comunicação (Codecom) 
da Instituição.

“Envelhecer na Paraí-
ba” consiste em uma série 
de entrevistas que estreou 
ontem (8), pela TV UEPB, 
mostrando os resultados 
concretos da pesquisa de-
senvolvida no Sertão pa-
raibano. No total, serão 
veiculados sete programas, 
sempre às quartas-feiras, 
com duração de 10 minu-
tos cada, abordando temas 
como hipertensão, capaci-
dade funcional, acidentes 
domésticos, bem-estar e 
qualidade de vida no en-
velhecimento. 

As entrevistas são 
apresentadas por estu-
dantes extensionistas do 
programa e os entrevis-
tados são professores e 
alunos de pós-graduação 
envolvidos na pesquisa da 
professora Silvana Santos. 
“Envelhecer na Paraíba” 
deriva do projeto “Saúde, 
bem-estar e envelheci-
mento humano”, executa-
do no município de Bre-
jo dos Santos, contando 
com a colaboração de 179 

idosos acima de 80 anos, 
para avaliar as concep-
ções acerca do casamento 
consanguíneo e o enve-
lhecimento sob diversas 
perspectivas.

O foco principal a ser 
mostrado ao longo da sé-
rie de programas é a co-
municação dos resultados 
obtidos no estudo. Mais 
de 20 estudantes de gra-
duação e pós-graduação 
participaram da pesquisa. 
O “Envelhecer na Paraíba” 
foi produzido pela Coor-
denadoria de Comunica-
ção (Codecom) da UEPB 
e também será transmi-
tido pelas emissoras de 
rádio do município onde 
a pesquisa foi desenvol-
vida. O público em geral 
pode ter acesso à série 
no Canal Rede UEPB no 
Youtube (www.youtube.
com/redeuepb).

A coordenadora da 
pesquisa e entrevistada 
do segundo episódio, a 
professora Silvana Santos 
ressaltou que o programa 
nasceu com a proposta de 
devolver à sociedade os re-
sultados da pesquisa. “Es-
tudamos as condições de 
saúde dos idosos, aspectos 
genéticos do envelheci-
mento e os aspectos epide-
miológicos”, frisou. Os re-
sultados totais da pesquisa 
ainda estão sendo analisa-
dos e a professora Silvana 
explica que somente no úl-
timo mês foi possível con-
solidar o banco de dados e 
iniciar a fase de escrever as 
publicações.

Quem pretende pre-
sentear os pais com perfu-
me no próximo domingo 
(12), deve ficar atento à 
pesquisa de preços reali-
zada pela Secretaria Muni-
cipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-
JP), que constatou uma di-
ferença de até R$ 165 no 
produto Mont Blanc - Le-
gend 100ml, com preços 
de R$ 412,90 (Bella France 
- Manaíra Shopping) a R$ 
579,00 (Di Rosy Parfum- 
Shopping Tambiá), uma va-
riação de 39,89%.

A pesquisa, realizada 
terça-feira (7), levantou 
preços de 29 produtos e 
encontrou outras grandes 
diferenças para uma mes-
ma marca e quantidade do 
perfume masculino impor-
tado, a exemplo do Polo 
Trad - Ralph Lauren 59ml, 
com preços de R$ 199,99 

(Rayssa Import’s - Sho-
pping Tambiá) a R$ 335,00 
(Lyon Perfumes - Moriah 
Shopping), diferença de 
R$ 135,01; do Invictus - 
Paco Rabanne 100ml, com 
preços de R$ 404,90 Bella 
France - Manaíra Shopping) 
a R$ 539,00 (Lyon Perfu-
mes - Moriah Shopping), 
diferença de R$ 134,10.

Outras grandes dife-
renças foram registradas 
no Leau D’issey - Issey 
Miyaki 125ml, com preços 
de R$ 415,00 (Tio Pati-
nhas - Shopping Tambiá) 
a R$ 549,00 (Lyon Perfu-
mes - Moriah Shopping), 
diferença de R$ 134,00; e 
no One Million - Paco Ra-
banne 200ml, com preços 
de R$ 399,99 (Raissa Im-
port’s - Shopping Tambiá) 
a R$ 510,00 (Lyon Perfu-
mes - Moriah Shopping), 
diferença de R$ 110,01.

Preço de perfume 
varia até 39,89% 

O Sesc está com ins-
crições abertas para o 
curso de Inglês em vários 
níveis. As aulas acontecem 
sempre aos sábados, na 
Escola Sesc Dom Ulrico, na 
capital.

O Sesc disponibiliza 
vagas do nível 1 ao nível 
8, e as aulas seguem até 
dezembro. Dependendo 
do nível, estão disponíveis 
turmas nos horários da 
manhã e tarde. Todas as 
turmas iniciam no dia 18 
de agosto, e os interessa-
dos em se matricular, as 

inscrições podem ser fei-
tas na secretaria da Escola 
Sesc Dom Ulrico. Para isso, 
devem estar munidos de 
RG, CPF e a carteira atuali-
zada do Sesc, que pode ser 
feita na central de aten-
dimentos do Sesc Centro 
João Pessoa (Rua Desem-
bargador Souto Maior, 
281, Centro).

Mais informações po-
dem ser obtidas pelo te-
lefone (83) 3222-9018. O 
Sesc Dom Ulrico está loca-
lizado na Av. João Macha-
do, 1214, Jaguaribe.

Sesc está inscrevendo 
para curso de inglês

O contrato, no valor de 
R$ 2.028.749,24, foi assinado 
na manhã de ontem na sede 
da Aesa, em João Pessoa
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Com o resultado, o Índice Nacional de Preços ao Consumidor Amplo acumula taxas de 2,94% no ano e 4,48% em 12 meses

O Índice Nacional de 
Preços ao Consumidor Am-
plo (IPCA) registrou taxa 
de inflação de 0,33% em ju-
lho, taxa inferior ao 1,26% 
de junho. Com o resultado, 
o IPCA acumula taxas de 
2,94% no ano e de 4,48% 
em 12 meses. Os dados fo-
ram divulgados ontem (8) 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE). 

Alimentos e bebidas
Alimentos e bebidas ti-

veram queda de preços de 
0,12% em julho. O grupo de 
despesas, que havia apre-
sentado alta de preços de 
2,03% no mês anterior, foi 
um dos principais respon-
sáveis pelo recuo da taxa 
oficial de inflação, medida 
pelo Índice Nacional de Pre-
ços ao Consumidor Amplo 
(IPCA) de junho para julho.

Entre os produtos com 
queda de preços, desta-
cam-se a cebola (-33,5%), 
batata-inglesa (-28,14%), 
t o m a t e  ( - 2 7 , 6 5 % ) ,  f r u -
t a s  ( - 5 , 5 5 % )  e  c a r n e s 

(-1,27%). Apesar da que-
da média dos alimentos, a 
alimentação fora de casa 
passou a custar 0,72% em 
julho. “Isso se explica pe-
las férias, que aumentam 
a demanda por esse tipo 
de consumo, e pela Copa 
do Mundo, quando tradi-
cionalmente as pessoas se 
reúnem fora de casa, em 
bares e restaurantes, pra 
assistir os jogos”, disse o 
gerente da pesquisa, Fer-
nando Gonçalves.

Outros recuos
Outros grupos de des-

pesa contribuíram para o 
recuo da inflação de junho 
para julho, que, segundo 
o IBGE, têm relação com 
uma acomodação dos pre-
ços depois da greve dos 
caminhoneiros no final de 
maio, que elevou os pre-
ços de vários produtos em 
junho.

“Em agosto podemos 
ter um retrato melhor dos 
impactos da greve dos ca-
minhoneiros, mas aparen-
temente os reflexos foram 
pontuais no mês de ju-
nho”, afirmou Gonçalves.

Outro grupo que teve 

Vitor Abdala
Da Agência Brasil  

Inflação oficial cai e fica em 
0,33% em julho, segundo IBGE

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Marcos Pereira

deflação em julho foi ves-
tuário (-0,6%), movimen-
to provocado pelas que-
das de preços nas roupas 
masculinas (-0,94%), nas 

femininas (-0,87%), nas 
infantis (-0,91%) e nos 
calçados (-0,44%). Os 
transportes também co-
laboraram para o recuo. 

Apesar de continuarem re-
gistrando inflação em ju-
lho (0,49%), a taxa foi bem 
menor do que a observada 
em junho (1,58%). O mes-

mo aconteceu com habi-
tação, cuja taxa de infla-
ção recuou de 2,48% em 
junho para 1,54% no mês 
seguinte.

Alimentos registraram
queda de preço e ajudaram
a segurar inflação em julho

Foto: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil

Na Anatel

Queixas de clientes caem 
15% no primeiro semestre

O número de recla-
mações registradas no 
primeiro semestre na 
Agência Nacional de Te-
lecomunicações (Anatel) 
caiu 15,6% em relação ao 
mesmo período do ano 
passado. De acordo com 
os dados divulgados on-
tem (8) pela agência, de 
janeiro a junho deste ano 
foram recebidas 1,49 mi-
lhão de reclamações nos 
canais de atendimento. 
No ano passado, no mes-
mo período, foram 1,76 
milhão de reclamações.

A telefonia móvel 
foi o serviço que mais 
recebeu queixas. Foram 
701,5 mil reclamações 
no semestre, percentual 
de 46,9% do total. Em 
seguida, vem a telefonia 
fixa, que recebeu 22,5% 

do total de queixas, com 
337,1 mil reclamações. 
Em terceiro, a banda lar-
ga fixa recebeu 246,7 mil 
reclamações, cerca de 
16,5% e a TV por assina-
tura 194,8 mil queixas, 
aparece em quarto com 
13% do total de recla-
mações 

Segundo a agên-
cia, em seis meses, a TV 
por assinatura registrou 
queda de 20,4% nas re-
clamações em relação 
ao mesmo período de 
2017; a telefonia móvel 
registrou uma redução 
de 17,5% nas queixas; a 
telefonia fixa registrou 
diminuição de 14,6% nas 
reclamações e a banda 
larga fixa registrou de-
créscimo de 8,7% das 
queixas.

Empresas
Na telefonia mó-

vel, a TIM foi a empresa 
que mais recebeu recla-
mações, com 280,1 mil 
queixas. Já na telefonia 
fixa, a Oi foi quem rece-
beu o maior número de 
reclamações, com 171,1 
mil chamadas. Na TV por 
assinatura, a Net e a Sky 
receberam o mesmo nú-
mero de reclamações, 
mais de 70 mil cada uma. 
Quanto à banda larga 
fixa, a Oi também apare-
ce na frente, com 90 mil 
reclamações no semestre.

A Anatel recebe as 
reclamações pelos se-
guintes canais de aten-
dimento: pelo telefone 
1331, pelo Fale Conosco, 
pelo aplicativo Anatel 
Consumidor e presen-
cialmente na Sala do Ci-
dadão. As empresas têm 
o prazo de cinco dias 
úteis para dar resposta 
ao consumidor.

Receita abre consulta ao 3o 
lote de restituição do IR 2018

 
A Receita Federal abriu 

ontem (8) a consulta ao 
terceiro lote de restituição 
do Imposto de Renda Pes-
soa Física (IRPF) 2018. O 
crédito será feito no dia 15 
de agosto para mais de 2,8 
milhões de contribuintes 
e o lote inclui restituições 
residuais dos exercícios de 
2008 a 2017.

Neste lote, o valor das 
restituições chega a R$ 3,6 
bilhões. Desse total, R$ 
342,9 milhões serão desti-
nados a contribuintes com 
prioridade: 5.493 idosos 
acima de 80 anos, 43.345 
entre 60 e 79 anos, 7.913 
com alguma deficiência fí-
sica, mental ou moléstia 
grave e 77.492 contribuin-
tes cuja maior fonte de ren-
da seja o magistério.

Para saber se teve a 
declaração liberada, o con-
tribuinte deve acessar a pá-
gina da Receita na internet, 
ou ligar para o Receitafone, 

número 146. Na consulta à 
página da Receita, serviço 
e-CAC, é possível verificar 
o extrato da declaração e 
ver se há inconsistências 
de dados identificadas pelo 
processamento. Nessa hi-
pótese, o contribuinte pode 
fazer a autorregularização, 
mediante entrega de decla-
ração retificadora.

A Receita disponibiliza 
ainda aplicativos para ta-
blets e smartphones para 
consulta à declaração e à 
situação cadastral no CPF. 
Com eles, é possível verifi-
car diretamente nas bases 
da Receita Federal infor-
mações sobre a liberação 
das restituições e a situa-
ção cadastral de uma ins-
crição no CPF.

A restituição ficará dis-
ponível no banco durante 
um ano. Se o contribuinte 
não fizer o resgate nesse 
prazo, deverá fazer reque-
rimento por meio da Inter-
net, mediante o Formulário 
Eletrônico - Pedido de Pa-
gamento de Restituição, ou 

diretamente no e-CAC, no 
serviço Extrato do Processa-
mento da declaração do IR.

Caso o valor não seja 
creditado, o contribuinte 
poderá contactar pessoal-
mente qualquer agência do 
Banco do Brasil ou ligar para 
a Central de Atendimento, 
por meio do telefone 4004-
0001 (capitais), 0800-729-
0001 (demais localidades) 
e 0800-729-0088 (telefone 
especial exclusivo para defi-
cientes auditivos) para agen-
dar o crédito em conta cor-
rente ou poupança, em seu 
nome, em qualquer banco.

Cemig vende ativos de telecomunicações por R$ 649 mi

A Companhia Energé-
tica de Minas Gerais (Ce-
mig) vendeu ontem (8) o 
seu braço de telecomuni-
cações por um total de R$ 
649 milhões. Em leilão rea-
lizado pela companhia elé-
trica em Belo Horizonte, a 
empresa norte-americana 
American Tower e a Algar 

Soluções levaram os dois 
lotes oferecidos da Cemig 
Telecom.  

A American Tower fez 
uma proposta de R$ 571 
milhões pelo primeiro e 
maior lote, um ágio de 
70,4% sobre o valor mí-
nimo. Esse lote abrange 
a rede óptica da compa-
nhia em cidades de Minas 
Gerais, São Paulo e Rio de 
Janeiro, além de infraestru-

tura de pontos de presença 
e equipamentos da rede.

Já a Algar soluções ar-
rematou o segundo lote 
com lance de R$ 77,89 mi-
lhões, um ágio 139% em 
relação ao mínimo fixado 
de R$ 32,4 milhões. Nes-
se lote estavam reunidos 
ativos nas regiões metro-
politanas de Goiânia (GO), 
Recife (PE), Salvador (BA) 
e Fortaleza (CE).

Inicialmente previsto 
para o dia 25 de julho, o 
leilão faz parte de um pro-
cesso de venda de ativos da 
Cemig. No total, 17 empre-
sas se interessaram pelo 
certame, mas apenas Algar, 
American Tower e Claro se 
habilitaram a participar da 
disputa. Esta última deci-
diu não apresentar nenhu-
ma proposta.

A Cemig tem cerca de 

6,3 mil km de cabos ópticos 
em redes metropolitanas 
(dentro das cidades) e 11,6 
mil km de cabos ópticos 
de longa distância. A em-
presa atende cerca de 100 
cidades em sete estados di-
ferentes. Interessados po-
derão apresentar recursos 
até 16 de agosto.

Energia
Ao lado da venda da 

subsidiária de telecom, a 
Cemig anunciou que vai 
realizar em setembro ou-
tro leilão. Agendado para 
20 de setembro, o certame 
será voltado para o fecha-
mento de contratos de 10 
ou 20 anos para a com-
pra da produção futura de 
usinas eólicas e solares. A 
previsão é que o forneci-
mento tenha início em ja-
neiro de 2022.

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Luciano Nascimento 
Da Agência Brasil

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil  

Para saber se teve a 
declaração liberada, 
o contribuinte deve 
acessar a página da 

Receita na internet, ou 
ligar para o Receitafone, 

número 146
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Almira Mendes e Nizete Rolim 

Maria Luíza Vigó e Rebeca Nepomuceno

Os amigos Maria Alexina Bezerra Cavalcanti, Felipe Serpa e Geisa Galvão Ribeiro em jantar no Empório Gourmet

Muitas felicidades ao aniversariante Ermano Targino

Palestras e debates sobre Autismo, Sín-
drome de Down e Microcefalia acontecem 
nesta quinta-feira, às 17h, promovidas pela 
capacitação em “Direito e Inclusão”, no au-
ditório do Fórum Cível da capital. A forma-
ção tem objetivo de auxiliar a compreensão, 
de forma mais aprofundada, das questões 
relacionadas à saúde que costumam ser 
demandadas na Justiça estadual. O evento, 
que reúne magistrados, promotores, advo-
gados, defensores públicos e operadores do 
direito em geral, segue na sexta-feira (10), 
a partir das 8h30.

Encontro Parabéns

Antecipando as comemorações do Dia 
dos Pais, o Clube Cabo Branco da capital 
promove amanhã mais uma edição da Festa 
de Arromba. Desta vez, o romantismo vai 
embalar a noite, com shows de Renato e Seus 
Blue Caps, Adilson Ramos e a banda Tua-
reg’s. Mesas e ingressos individuais seguem à 
venda na secretaria do clube e também pela 
internet através do site “On Tickets“.

Segundo levantamento da Associação 
Brasileira de Franchising (ABF), mais de 550 
redes brasileiras já operam com modelos de 
franquias home office. É o caso da Clube Tu-
rismo, que oferece  um modelo de agência de 
viagens home office com investimento inicial de 
apenas R$ 4.900,00. Fundada há 15 anos em 
João Pessoa, a Clube Turismo atua em todas as 
regiões do país, com mais de 500 franqueados, 
em três modelos de negócios diferentes.

Festa

Home office

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Foto: Dandara Costa

Amanhã e depois a ci-
dade de Sousa recebe o 
Circuito Boca de Cena 
de Teatro de Bonecos. Os 
espetáculos, cujo foco é 
enaltecer a cultura nor-
destina, acontecem no 
Centro Cultural do Banco 
do Nordeste Sousa (CCB-
NB Sousa). Apresentado 
no Teatro Multifuncio-
nal, o evento começa às 
19h30 na sexta e às 16h 
e 19h30 no sábado. A 
entrada   é gratuita.

TEaTrO

Ana Helena Velloso, 
Ana Lívia Silveira Cos-
ta, Ana Maria Farias 
Viana Batista, Ana 
Moema P. Nóbrega, 
Ana Pereira Araújo, 
Carmem Lúcia Costa 
Lins, Cecílio Fonseca, 
Dalman de Figueiredo 
Leitão, Ermano Tar-
gino, Francisco Assis 
de Araújo Guerra, 
Izabela Massa Mariz 
Maia, Mônica de Melo 
Jacinto, Nelma Nasci-
mento, Otávio Sérgio 
Lopes, Ramayanna 
Silveira Noice e Tatia-
na Guerra.

Ui!
 

Maria Luíza Vigó 
reencontrou a grande 
amiga Rebeca Nepomu-
ceno, que atualmente 
reside na Austrália, de-
pois de algum tempo... 

As paraibanas es-
tão fazendo um “mo-
chilão“ pela Europa 
acompanhadas de 
seus respectivos namo-
rados, Hugo Ximenes 
e Bebeto Peregrino. 

Na foto ao lado, as 
beldades estão turis-
tando em Amsterdam. 
Show!

Línguas - O Centro de Línguas da Paraíba encerra o 
período de matrículas no dia 18 de agosto. Estudantes a 
partir dos oito anos até a terceira idade podem se matri-
cular nos cursos de Inglês, Francês, Espanhol, Português 
e Redação na sede da instituição, localizada na Av. Ruy 
Carneiro, 925, bairro Miramar, em João Pessoa. Uma ex-
celente oportunidade de aprender um novo idioma.

Óleo sobre tela - buscando fortalecer a proposta de 
trabalhar sorrisos como obras de artes, a Odontogale-
rie tem uma galeria de arte permanente com obras de 
artistas paraibanos. Para inaugurar este novo projeto, 
a mostra “arte afora”, da artista renata Cabral, lança-
da no dia 28 de junho, foi inspirada em grandes nomes 
das artes plásticas. a exposição é aberta ao público de 
segunda à sexta, das 9h às 19h. a OdontoGalerie fica 
na avenida Monteiro da Franca, 424 – Manaíra.

scosta.dandara@gmail.com

FÉLICITÉ GENLIS  BERTOLT BRECHTmeioColuna   do

por Dandara Costa

 O que não sabe é um ignorante, 
mas o que sabe e não diz nada é um 

criminoso                                                                                                                                           

 O luxo deslumbra os 
parvos e não produz um só 

prazer verdadeiro                                                                                                                                           

O juiz Adhailton Lacet 
Porto e sua esposa, 
Christiane Immisch, 
estão contando os 
dias para a chegada 
de outubro... É que 
nesse mês, a família 
vai ficar maior com o 
nascimento de Ma-
riana. Sua vinda está 
sendo bastante fes-
tejada pelos irmãos, 
Sofia e Vinícius.

bEbÊ a bOrDO

Os ingressos para show de Alcione, que 
acontece no próximo dia 25, em João Pes-
soa, têm valor especial para os associados 
da OAB-PB. Na compra da entrada inteira, 
50% de desconto no valor do ingresso à 
vista. A apresentação que é única, faz parte 
do projeto “Eu sou Marrom” e acontece no 
Teatro Pedra do Reino, às 20h. O público 
pode adquirir os ingressos a partir de R$ 
82, no site www.ontickets.com.br ou nas 
lojas AD LIFE STYLE, no Manaíra Shopping, 
e Máximo Colchões, em Tambaú.  

Desconto
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Vasco contra a LDU
Em São Januário, o time brasileiro precisa vencer por 2 a 0 o 
equatoriano ou por três gols de diferença para avançar na Copa 
Sul-Americana. Se for 3 a 1 de novo, pênaltis. Página 23
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Alviverde começa disputa por vaga nas semifinais da Taça Libertadores da América hoje às 21h45 no Paraguai

O Palmeiras abre hoje, 
às 21h45 (horário de Bra-
sília), no Paraguai, a dispu-
ta com o Cerro Porteño por 
uma vaga nas quartas de 
final da Taça Libertadores 
e com o técnico Luis Felipe 
Scolari..

Mesmo sem enfrentar 
o rival desde 2006, o Ver-
dão tem um histórico re-
cente contra os paraguaios 
com direito a goleadas, 
vitórias importantes e até 
muita confusão.

Os números gerais do 
confronto registram nove 
encontros, com quatro vi-
tórias do Verdão, quatro 
empates e apenas uma vi-
tória do time do Paraguai. 
Depois de um primeiro 
duelo válido por amistoso 
disputado em 1955 e ven-
cido pelos palmeirenses 
por 7 a 1, todos os demais 
jogos foram pela Liberta-
dores.

Lance

Lance

Globo Esporte

Palmeiras tem um retrospecto 
positivo contra Cerro Porteño

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Mundial Sub-20

Brasil empata com Inglaterra e segue vivo na competição

O Brasil passou mui-
to perto de complicar a 
classificação às oitavas na 
Copa do Mundo de futebol 
feminino Sub-20, mas se li-
vrou de uma dor de cabeça 
precoce no último minuto 
da partida contra a Ingla-
terra. A equipe conseguiu 
um empate heroico em 1 a 
1 com as inglesas, ontem, 
no Estádio Clos Gastel, em 
Léhon, na França. As bra-
sileiras perdiam até os 47 
do segundo tempo, quando 
Ariadina marcou e deixou a 
seleção viva novamente na 
competição.

Por conta da derrota 
para o México na estreia, 
o Brasil entrou em campo 
precisando pontuar para 
não depender de combina-
ções de resultados na pró-
xima rodada. No entanto, 
o jogo ficou tenso logo aos 
10 minutos, quando Tai-

Duelos na competição sul-americana trazem boas recordações ao Verdão

Os duelos válidos pela Libertadores 
de 1999 trazem boas recordações aos 
palmeirenses. Ao lado de Corinthians 
e Olímpia, o Verdão enfrentou o Cerro 
Porteño duas vezes na fase de grupos. 
Em Assunção, goleada do time de Feli-
pão por 5 a 2, com direito a dois gols de 
Junior Baiano – os outros foram marca-
dos por Cleber, Evair e Oséas.

No jogo de volta, em São Paulo, os 
palmeirenses confirmaram a classifica-
ção para as oitavas de final com uma 

virada por 2 a 1. Arce e novamente 
Junor Baiano definiram a vaga para o 
mata-mata. Na sequência do torneio, 
o Palmeiras conquistou o título contra 
o Deportivo Cali, que eliminou os pa-
raguaios.

Em 2001, Palmeiras e Cerro foram 
rivais no Grupo B da Libertadores. Os dois 
avançaram para o mata-mata, mas os 
brasileiros levaram vantagem: 16 pontos 
contra 13 dos paraguaios. Em Assunção, 
empate sem gols. Em São Paulo, no velho 
Palestra Itália, mais uma goleada a favor 
dos alviverdes.

Os paraguaios até marcaram com 

um ex-palmeirense – o volante Pedrinho 
atuou pelo Verdão e fez parte do grupo 
campeão em 1999 –, mas Alex e Lopes 
comandaram a vitória por 5 a 2.

Jogos entre Palmeiras e Cerro em 2005
O Cerro Porteño levou vantagem na 

fase de grupos de 2005, quando avançou 
para o mata-mata na liderança do grupo 
– o Palmeiras foi o segundo colocado. 
Mas os paraguaios não conseguiram 
vencer a equipe brasileira.

No confronto disputado em As-
sunção, empate em 1 a 1 – o gol 
palmeirense foi marcado pelo ata-

cante Osmar. Em São Paulo, empate 
sem gols.

Mais uma classificação na conta do 
Verdão, na Libertadores de 2006, e com 
eliminação do Cerro ainda na fase de 
grupos. Mas o time de Emerson Leão 
deixou o torneio com um empate e uma 
derrota contra os paraguaios.

Na partida disputada no Palestra 
Itália, uma briga generalizada, com 
direito a troca de socos e até voadora, 
terminou com uma expulsão para cada 
lado. Quando a bola rolou, o Cerro con-
seguiu sua única vitória até hoje diante 
do Verdão: 3 a 2.

nara segurou Peplow pelo 
pescoço, e a árbitra mar-
cou pênalti para a Ingla-
terra. Stanway converteu a 
cobrança, abrindo o placar 
para as inglesas.

Após sofrer o gol, a 
equipe brasileira se de-
parou com uma marca-
ção forte das inglesas. 
Um pouco nervoso, o 
Brasil apostou nas bolas 

longas, mas sem mui-
to sucesso. No fim do 
primeiro tempo, a sele-
ção passou a pressionar 
mais, conseguindo cons-
truir jogadas e chegar ao 

ataque, mas pecando nas 
finalizações.

No segundo tempo, o 
Brasil teve uma oportuni-
dade clara logo aos sete mi-
nutos. Kerolin recebeu livre 
dentro da pequena área, de 
frente para o gol, mas aca-
bou desperdiçando ao chu-
tar por cima da meta. Aos 
11, Geisy chegou entre as 
marcadoras, dominou a bola 
e buscou a finalização, mas a 
jogadora acabou perdendo o 
equilíbrio e chutou para de-
fesa fácil da goleira Maciver.

Em lance confuso, a Ingla-
terra ainda teve um gol anula-
do, aos 20 minutos do segundo 
tempo, após Patten colocar a 
bola na rede, de cabeça, apro-
veitando cobrança de escanteio 
cruzada na área - a arbitragem 
assinalou impedimento.

As brasileiras consegui-
ram aumentar o volume de 
jogo e criar oportunidades, 
mas seguiram tropeçando 
nas finalizações. A partida 
começava a apresentar con-

tornos dramáticos para o 
Brasil, que precisaria contar 
com a sorte para se classifi-
car na próxima rodada.

No entanto, Kerolin fez 
jogada individual e tentou a 
infiltração na área, mas aca-
bou recebendo o corte. Na 
sobra, Ariadina chutou na 
entrada da área e marcou o 
gol do alívio brasileiro, no 
último minuto, deixando a 
seleção viva na competição.

As estatísticas do jogo 
mostram o domínio brasilei-
ro na partida. Além dos 59% 
de posse de bola da equipe 
do técnico Doriva Bueno, fo-
ram 21 finalizações do Bra-
sil contra seis da Inglaterra 
- o que mostra a efetividade 
inglesa e a dificuldade de fi-
nalização da seleção, assim 
como já havia acontecido na 
derrota para o México, na es-
treia da competição.

A seleção encerra a pri-
meira fase diante da atual 
campeã, Coreia do Norte, dia 
12, às 8h30.

Felipe Melo (E) é um dos 
jogadores mais experientes 
da equipe e joga contra o 
Cerro hoje no Paraguai

Foto: Fifa: Getty Images

Foto: Estadão

As inglesas saíram na frente e as brasileiras só conseguiram igualar o placar nos minutos finais do jogo
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No próximo sábado é dia da nação botafoguense 
invandir o Estádio Almeidão, afinal o clune pode selar 
de vez a classificação  para a segunda fase e manter 
acesa a chama do acesso que virá depois de dois jo-
gos. Ora, se lá em Ceará Mirim a torcida mostrou a sua 
força com quase mil pessoas, no Almeidão não pode 
dar menos de 10 mil. A sua presença é imprescindível 
porque o clube necessita também de angariar mais 
recursos para cumprir os seus compromissos com o 
jogador. Não adiante somente torcer em casa ou pela 
televisão. Tem de vir ao estádio e pagar o seu ingresso.

A última rodada da fase classificatória promete 
emoções na parte de baixo e de cima da tabela, lem-
brando que o Botafogo pode terminar em segundo 
lugar, posição que o deixaria em vantagem para as 
quartas de final, evitando de decidir fora de João Pes-
soa como aconteceu em 2016 naquele fatídico 1 a 0 do 
Boa Esporte nos minutos finais da partida.

Ainda tem alguns matemáticos que  não confir-
mam oficialmente a classificação. Não se pode questio-
nar a ciência exata e sim exigir que os jogadores façam 
a sua melhor partida não deixando nenhuma dúvida 
em relação a próxima fase. Chegar de pensar em quem 
virá depois no confronto com o Grupo B. Isso é assunto 
para depois da partida contra a equipe baiana.

Não se enganem! A Juazeirense vai criar muita 
dificuldade para o Botafogo, pois segue na briga para 
não cair. A superioridade técnico do time paraibano 
é indiscutível, mas futebol não se ganha de véspera e 
sim durante os 90 minutos daí a importância de en-
trar em campo bastante concentrado como se fosse 
uma decisão, sem desmerecer o adversário.

Já temos o Treze no Campeonato Brasileiro da 
Série C de 2019 e seria maravilhoso o Botafogo con-
seguir o acesso para a Série B. O futebol paraibano es-
taria em outro nível.

Sábado, todos
no Almeidão

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

Botafogo, CSP, Nacional de Patos e 
Queimadense. Os garotos dessas equi-
pes estão sonhando com a Copa São 
Paulo de Juniores, edição de 2019 e 
ontem começaram a disputar as se-
mifinais que vão definir os dois clubes 
finalistas e consequentemente os repre-
sentantes da Paraíba na 50a edição da 
mais importante competição sul-ame-
ricana. Não vai faltar empenho nesses 
jogos, cuja definição sai somente no 
final de semana, independente da 
primeira rodada com os jogos de ida. 
O Botafogo está prestes a se manter na 
disputa mais uma vez, assim como o 
CSP. O Nacional já esteve na Copa e a 
Queimadense ainda não.

Copa São Paulo

Feminino Scarpa
Já falei aqui e repito. 
Está na hora da Fe-
deração iniciar as dis-
cussões do Campeona-
to Paraibano de Fute-
bol Feminino de 2018. 
Já estamos em agosto 
e logo chega novem-
bro quando a maioria 
dos estádios entram 
em manutenção.

Segue a novela en-
volvendo o ex-jogador 
do Fluminense, Scar-
pa, e seu novo clube, 
o Palmeiras. Ontem, 
o Tribunal Superior 
do Trabalho, negou 
liminar ao jogador, 
depois do sequestro 
de R$ 200 mi da ne-
gociação.

O atacante Paolo Guerrero mostrou que 
realmente é um péssimo profissional. Há muito 
tempo não vem jogando nada e fez corpo mole 
para garantir um novo contrato com outro clube, 
já que fez apenas seis jogos pelo Brasileiro e pode 
se transferir. O Flamengo fez o que pode, mas o 
jogador procura mesmo outro destino.

Guerrero

Programa paralímpico prevê oito eventos do triatlo dos 540 previstos nas disputas de 22 modalidades esportivas

O Comitê Paralímpico 
Internacional (IPC, na sigla 
em inglês) anunciou, na úl-
tima segunda-feira, os oito 
eventos do triatlo paralím-
pico que serão inseridos 
nos Jogos de Tóquio 2020. 
Agora, o programa paralím-
pico completo está confir-
mado. Ao todo, 4.400 atle-
tas disputarão 540 eventos, 
em 22 esportes. As modali-
dades com o maior núme-
ro de provas são atletismo 
(168 eventos), natação 
(146) e ciclismo (51).

Os eventos confir-
mados para o triatlo são: 
PTWC (masculino e femi-
nino), em que os atletas 
usam uma handcycle no 
circuito de ciclismo e ca-
deiras de roda no trecho de 

Ministério do Esporte
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nos Jogos de Tóquio em 2020
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corrida; PTS2 (feminino), 
PTS4 (masculino), PTS5 
(masculino e feminino), em 
que os atletas usam bicicle-
tas de estrada com o apoio 
de próteses ou outros dis-

positivos aprovados; e a 
classe PTVI (masculino e 
feminino), para deficientes 
visuais, em que os atletas 
usam uma bicicleta tan-
dem, acompanhados por 

um guia. As corridas terão 
início e término no Odaiba 
Marine Park, palco do Cam-
peonato Nacional de Tria-
tlo do Japão por mais de 20 
anos. 

O Brasil inicia a partir 
desta quinta-feira a disputa 
do Campeonato Pan-Pacífi-
co de natação, em Tóquio, no 
Japão, considerado o princi-
pal compromisso da tempo-
rada. As eliminatórias serão 
sempre às 22h (de Brasília), 
e as finais, a partir das 5h30.

 A equipe, que mescla-
rá jovens e veteranos, terá 
o desfalque de Bruno Fra-
tus, vice-campeão mundial 
nos 50m livre e no 4x100m 
livre. Ele se recupera de in-
flamações em dois tendões 
do ombro esquerdo.

Com isso, os olhares 
estarão nos jovens como 

Pedro Spajari, Guilherme 
Costa, Vinicius Lanza e Mar-
co Antonio Júnior e em ve-
teranos como João Gomes 
Júnior, Marcelo Chierighini, 
Luiz Altamir e Leonardo de 
Deus.

A seleção chegou ao Ja-
pão na semana passada para 
aclimatação na cidade de 
Sagamihara, a 70km de ca-
pital, e contou com uma es-
trutura custeada pelo COB, 
com direito a hotel, tradutor 
e tudo para facilitar a adap-
tação. A mesma base servirá 
de apoio para o país nos Jo-
gos Olímpicos de 2020.

 – A aclimatação e o 
polimento foram realizados 
com sucesso. Em Tóquio, os 
atletas vão mostrar ao mun-

Natação do Brasil faz 
estreia hoje no Japão

do a cara da nova geração da 
natação brasileira. O astral 
está muito bom, a preparação 
foi impecável, agora é a hora 
de colocar para fora o que 
treinaram – disse o diretor-
geral de esportes da CBDA e 
chefe de equipe da seleção em 
Tóquio, Renato Cordani.

Além do Brasil, partici-
pam da competição Argen-
tina, Austrália, Bahamas, 
Canadá, China, Ilhas Cook, 
Colômbia, Equador, Guam, 
Ilhas Marianas, Japão, Nova 
Zelândia, Oman, Palau, Peru, 
Filipinas, Tailândia e Estados 
Unidos.

Da pista para o campo

Bolt realiza sonho e pode disputar a 
1a divisão australiana pelo Mariners

O sonho de Usain Bolt 
em se tornar jogador de 
futebol profissional está 
realizado. O ex-velocista 
jamaicano, oito vezes cam-
peão olímpico e recordista 
mundial nos 100 metros e 
200 metros no atletismo foi 
confirmado como reforço 
do Central Coast Mariners , 
time da primeira divisão do 
futebol australiano.

“Usain Bolt compro-
meteu-se em um período 
indeterminado de treino 
no clube, com o objetivo de 
tornar o ‘homem mais rápi-
do do mundo’ em jogador 
profissional”, anunciou o 
clube em postagem nas re-
des sociais.

 O Central Coast Mari-
ners disse ainda que o acor-
do não garante que Bolt 
assine depois um contrato 

oficial com o clube, mas dá 
a ele uma oportunidade de 
conseguir o seu grande de-
sejo de jogar futebol profis-
sionalmente.

Num vídeo compar-
tilhado nas redes sociais, 
o jamaicano agradeceu a 
oportunidade. “Estou an-

sioso por provar que com 
trabalho duro tudo se 
consegue. Vou dar o meu 
melhor. Tenham cuidado, 
estou a caminho”, frisou, 
acrescentando: “Lembrem-
se, eu não tenho limites”.

Usain Bolt , de 31 anos 
de idade, já esteve recen-

temente treinando no Bo-
russia Dortmund, da Ale-
manha, e no Stromsgodset, 
da Noruega. Além disso, ele 
também participou de um 
jogo amistoso no Old Tra-
fford, estádio do Manches-
ter United, declaradamente 
seu clube do coração.

Odaiba Marine Park será palco das disputas do triatlo. No local já se pratica essas provas há mais de 20 anos

Atletas brasileiros durante treinamento no Japão. Hoje começam a competir

Usain Bolt ainda não asssinou contrato, mas terá um bom período de treinamento para mostrar o seu valor

Foto: Tóquio 2020/Divulgação

Foto: CBDA/Divulgação

Foto: Reprodução
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No jogo de ida, no Equador, o time carioca perdeu de 3 a 1 e precisa vencer por 2 a 0 ou três gols de diferença para avançar
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Vasco decide a vaga contra LDU
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O Vasco volta a campo 
hoje, às 19h30 (de Brasília), 
pela Copa Sul-Americana. A 
equipe enfrenta a LDU em 
São Januário e precisa ven-
cer por 2 a 0 ou três gols de 
diferença para se classificar. 
Se triunfar por 3 a 1, leva o 
jogo para os pênaltis. E o 
torcedor leva fé nos gols de 
Pikachu.

O ano de 2018 tem sido 
especial para o jogador. Arti-
lheiro do Vasco na tempora-
da com 16 gols em 38 jogos, 
o paraense é titular incontes-
tável da equipe cruzmaltina, 
está com muita moral junto 
aos torcedores e bem próxi-
mo de alcançar o recorde da 
carreira: o pokémon de São 
Januário está a quatro gols 
de igualar e a cinco de ultra-
passar o seu melhor ano pes-
soal até então - em 2015, ano 
anterior da chegada ao Vas-
co, fez 20 gols em 59 jogos 
pelo Paysandu.

Yago Pikachu tem to-
tais condições de chegar ao 
seu recorde. Na constante 
oscilação dos jogadores do 
Vasco na temporada, o meia 
tem sido o único a manter 
uma regularidade no de-
sempenho da equipe. Se 
sobressaindo em campo, é 
a esperança para a vaga do 
Vasco na próxima fase da 
Conmebol Sul-Americana 
- nesta quinta há o jogo de 
volta da segunda fase contra 
a LDU, do Equador, em São 
Januário, precisando tirar o 
resultado negativo de 3 a 1.

“Mais do que nunca o gol 
tem que sair nessa partida 
(risos). Em termos de núme-
ros 2015 tinha sido meu me-
lhor ano. Esse ano tem sido 
bom com a ajuda dos meus 
companheiros. Prefiro conti-
nuar trabalhando. Fico feliz 
se os gols saírem, mas se ou-
tros companheiros fizerem, 
está bom também - afirmou 
Yago Pikachu em entrevista 
coletiva antes do treinamen-
to do Vasco na manhã desta 
terça-feira, no CT das Var-
gens, em Vargem Pequena, 
Zona Oeste do Rio de Janeiro.

Apesar de o time do 
Vasco já apresentar uma 
espécie de dependência das 
atuações de Yago Pikachu 
na busca dos gols para as 

vitórias, o meia vê a respon-
sabilidade dividida. Aos 26 
anos, sabe que desempenha 
um papel de liderança em 
campo dentro do elenco, 
mesmo com o posto de ca-
pitão sendo do goleiro Mar-
tin Silva. O jogador destacou 
que esta divisão responsável 
acontece por conta da união 
presente entre os compa-
nheiros para os objetivos na 
temporada.

A esperança de Yago 
Pikachu para ajudar o Vas-
co a avançar na Conmebol 
Sul-Americana é grande. 
O meia afirmou enxergar 
semelhanças com outro 
mata-mata disputado pela 
equipe recentemente: no 
mês passado, o Cruzmalti-
no foi eliminado nas oitavas 
de final da Copa do Brasil 
vencendo o Bahia, em São 
Januário, por 2 a 0 - o time 
tinha perdido a ida por 3 a 
0. Agora diante da LDU, por 
ter feito um gol fora, se esta 
mesma vitória por 2 a 0 se 
repetir, a situação muda e o 
Vasco se classifica.

“Há uma semelhança 
muito grande com aquele 
jogo do Bahia, pela Copa do 
Brasil. É claro que a desvanta-
gem naquela época era muito 
maior. O gol que fizemos no 
Equador pode fazer a dife-
rença para nós, até mesmo 
por conta do regulamento, 
onde o gol fora de casa vale 
muito. Nossa equipe mostrou 
naquele dia que é muito for-
te jogando em São Januário. 
Jogando ao lado do nosso 
torcedor, temos condições de 
reverter qualquer resultado. 
Confiamos na conquista da 
vaga - afirmou o camisa 22, 
seguindo com a receita:

“Temos que pressionar 
desde os primeiros minutos 
da partida na quinta-feira em 
nossa casa, mas sem se expor 
tanto, é claro, pois não pode-
mos sofrer gols em casa. É jo-
gar com inteligência, ir passo 
a passo, procurando sempre 
fazer um gol de cada vez. O 
gol tem que sair nessa pró-
xima partida, pois ela é mui-
to importante para a nossa 
equipe, para termos um ca-
lendário maior, que não se 
resuma apenas ao Brasileiro. 
Temos procurado consertar 
alguns detalhes e nos fortale-
cido todos os dias para rever-
ter essa situação.

Dados da CBF

Transferências de jogadores para o
exterior passam dos R$ 900 milhões

A Diretoria de Registro, 
Transferência e Licenciamen-
to da CBF (Confederação Bra-
sileira de Futebol) divulgou 
nesta última segunda-feira 
(6), dados de transferências 
das janelas que envolvem clu-
bes brasileiros até o momento. 

O levantamento mostra 
os valores das negociações 
envolvendo equipes, que so-
mados, chegam a 330 joga-
dores e 58 deles, com valores 
envolvidos. O total dessas 
vendas e compras, de acordo 
com a CBF , resulta em mais 
de R$ 900 milhões.

A data de encerramento 
das saídas dos atletas para o 
exterior começou dia 2 de ju-
lho e vai acabar no dia 31 de 
agosto. A Confederação acre-
dita que o valor parcial final 
é de R$ 799.000.547,00, com 
187 saídas e 47 com valores.

Já a data limite para che-

gada de jogadores ao país 
fecha no dia 15 deste mês e 
abriu no dia 16 de julho. Até 
agora, 143 atletas vieram 
para o Brasil. E entre elas, 11 
envolveram valores, em um 
total de R$ 119.684.688,00.

As negociações que não 
envolvem dinheiro são em-
préstimos sem despesas e 
acordos com atletas que não 
estão em contrato.

Na primeira janela de 
transferência do Brasil em 
2016, 439 jogadores foram 
exportados, o que resultou 
em R$386,4 milhões para 
os cofres brasileiros. Já no 
mesmo período em 2017, 
514 jogadores foram nego-
ciados, envolvendo R$611,9 
milhões. Entre eles, o joga-
dor Vinicius Jr, do Flamengo, 
que se transferiu para o Real 
Madrid por R$ 164 milhões.

A CBF produz anual-
mente através da Diretoria 
de Registro, Transferência e 
Licenciamento, um relatório 

sobre as transferências entre 
os clubes brasileiros para o 
exterior e fica disponivél  no 
site oficial da Confederação, 
junto com todos os anos an-
teriores.

Esquema de corrupção
Preocupados em man-

ter o esquema de corrupção 
no futebol sul-americano, 
Marco Polo Del Nero e José 
Maria Marin agiram para 
elegerem Juan Napout como 
presidente da Conmebol em 
2015. Esta informação está 
em uma carta enviada por 
advogados da Fifa para a Jus-
tiça dos Estados Unidos, di-
vulgada pelo jornalista Jamil 
Chade, no jornal O Estados 
de S. Paulo.

A carta faz parte de uma 
série de documentos que a 
Fifa, Comenbol e Concacaf 
enviaram para pedir a recu-
peração de ao menos US$ 
120 milhões (R$ 452,50 mi-
lhões) de José Maria Marin, 

que está preso em Nova York 
aguardando a pena após ser 
condenado por corrupção no 
futebol.

Naput foi eleito presi-
dente da Conmebol em março 
de 2015, dois meses antes da 
ação que resultou na prisão 
de diversos cartolas na Suíça, 
dentre eles o ex-presidente 
da CBF. O dirigente paraguaio 
acabaria preso em dezembro 
daquele ano, sendo condena-
do em 2017. Os antecessores 
de Naput, Nicoláz Leoz e Eu-
gênio Figueiredo, também fo-
ram indiciados.

A reportagem ainda 
destaca que a CBF, ao con-
trário das outras entida-
des., abriu mão de solicitar 
reparação financeira de 
Marin. O mandatário foi su-
cedido por Marco Polo Del 
Nero, que é suspeito de ter 
recebido US$ 6,5 milhões 
(R$ 24,48 milhões), em pro-
pinas por acordos na CBF e 
Conmebol.

Internacional acerta detalhes para contratar Guerrero

Salvo uma reviravolta, 
Paolo Guerrero viverá seus úl-
timos minutos como jogador 
do Flamengo na próxima sex-
ta-feira, 10 de agosto, quando 
se encerra o vínculo na Gávea. 
Obstinado a concretizar o so-
nho de contratar o peruano, o 
Inter aguarda com ansiedade 
o fim iminente de sua história 
no Rubro-Negro. Mas viverá 
ainda antes, nesta quarta-feira, 
uma espécie de "Dia D" para 
ter o aporte financeiro para 
transformar o centroavante 
em reforço já nesta reta final 
de temporada.

Tudo será discutido 
na sala da presidência no 
Beira-Rio. Ali, o presidente 
Marcelo Medeiros receberá 

um representante do grupo 
DIS, fundo de investimentos 
esportivos do empresário 
Delcir Sonda, antigo parceiro 
do clube e colorado fanático 
declarado. Além de situações 
corriqueiras das finanças 
coloradas, estarão em pauta 
os valores pretendidos pelo 
Inter para oferecer a Paolo 
Guerrero em um contrato de 
duas temporadas e meia, até 
o final de 2021.

Conforme apurado pelo 
GloboEsporte.com, o clube 
gaúcho mantém tratativas com 
os representantes do centroa-
vante. O estafe do jogador e a 
diretoria colorada evitam con-
firmar oficialmente qualquer 
conversação. Mas há otimismo 
entre as partes de que o negó-
cio possa caminhar para um 
desfecho positivo até o final da 

semana – caso de fato avance 
para ser concluída.

O clube oferecerá um va-
lor em luvas, divididos numa 
quantia à vista e em diluição 
em parcelas, a ser quitadas 
juntamente com o salário. Isso, 
com o aporte do investidor, vi-
tal para que tenha capacidade 
de arcar com as cifras preten-
didas, próximas, mas abaixo 
do vencimento atual de Guer-
rero no Flamengo – na casa de 
R$ 900 mil. O diretor executi-
vo Rodrigo Caetano, que tra-
balhou com o atleta no clube 
carioca e tem bom relaciona-
mento com o centroavante e 
seu representante, Bruno Pai-
va, também é trunfo na nego-
ciação.

Nos bastidores, já se ad-
mite o investimento mais ele-
vado para ter um jogador do 

status de Paolo Guerrero como 
possível, mesmo diante das se-
veras dificuldades financeiras 
potencializadas pelo déficit 
de mais de R$ 60 milhões da 
temporada passada. O ganho 
desportivo é preponderante. 
O centroavante não só agrada 
pela qualidade de um jogador 
"extraclasse", como pode ser 
solução para os problemas fí-
sicos enfrentados por Leandro 
Damião.

Após ser baixa por dois 
meses no início do ano, Da-
mião voltou a sofrer com um 
problema na coluna cervical 
e irá consultar um especia-
lista para investigar as dores 
frequentes. Não há previsão 
de retorno aos gramado. E, de 
quebra, seu contrato se encer-
ra ao final do ano, com uma re-
novação ainda incerta.

"Projeto Guerrero"
Pesa ainda na avaliação 

do clube uma série de ganhos 
que podem ser potencializa-
dos com o peruano em seu 
elenco. Trata-se de uma es-
pécie de "Projeto Paolo Guer-
rero". Há o entendimento de 

que um atleta do quilate de 
Guerrero atrairia torcedores 
e sócios ao clube, assim como 
eleva de patamar o elenco e 
seu valor. De quebra, já se ven-
tila a possibilidade de faturar 
com planos de marketing com 
o jogador.

O atacante Yago Pikachu, à frente do time, é a grande esperança de gols do Vasco no confronto decisivo de hoje contra a LDU no Estádio de São Januário

Contrato do jogador 
com o Flamengo 
termina na próxima 
sexta-feira e as duas 
partes não devem 
chegar a um acordo 
para a prorrogação 
de seu contrato

Foto: Paulo Fernandes

Foto: Gilvan de Sousa
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Situação do time paraibano é altamente confortável na última rodada da fase classificatória que acontece sábado

O Botafogo está mate-
maticamente a 1 ponto de 
conseguir a classificação 
para a próxima fase do Cam-
peonato Brasileiro da Série 
C. Ela pode até ocorrer com 
uma derrota, dada a vanta-
gem de pontos e de saldo de 
gols sobre o Confiança, único 
clube fora do G4 que poderia 
ultrapassar o Botafogo. Caso 
o Belo chegue as quartas 
de final, será a segunda vez 
que isso ocorrerá, em cinco 
participações na Série C. A 
primeira ocorreu em 2016, 
quando o time perdeu a vaga 
às semifinais, e consequente-
mente à Série B, após perder 
para o Boa Esporte, por 1 a 0, 
com um gol já nos descontos.

Mais uma vez, o clube se 
aproxima da realização do 
sonho de chegar a Série B. 
Faltam apenas 3 jogos para 
chegar lá. Se a competição 
terminasse hoje, o clube es-
taria classificado e disputa-
ria uma vaga para a Série B 
contra o Operário de Ponta 
Grossa, primeiro colocado da 
Série B. A tarefa poderá ficar 
teoricamente mais fácil, se o 
Belo ganhar do Juazeirense 
neste sábado e conseguir su-
bir de posição na tabela. Des-
ta forma, não cruzaria com o 
clube de melhor campanha 
do Grupo B.

Sem 5 titulares, Saulo, 
Junior Lopes, Gedeilson, Ro-
gério e Rafael Jataí, o Bota-
fogo terá dificuldades contra 
o Juazeirense, que também 
está decidindo a sua perma-
nência na Série C e precisa 
vencer. Por este motivo, nada 
de clima de já ganhou na Ma-
ravilha do Contorno. Para 
não dar sopa para o azar e 
conseguir uma melhor colo-
cação na tabela da primei-
ra fase, o Belo precisa fazer 
bem o dever de casa. 

O técnico Evaristo Piza 
terá o retorno de dois joga-
dores muito importantes 
para este confronto contra 
o Juazeirense, o meia Marco 
Aurélio e o atacante Clayton, 
que não atuaram no jogo pas-
sado, porque estavam sus-
pensos. Marco espera muitas 
dificuldades, mas acredita na 
força do Belo atuando dentro 
de casa. 

"Com o apoio da nos-
sa torcida, já provamos que 
aqui em casa somos muito 
forte. O time vem crescendo 
no momento certo. Sabemos 
que vamos encontrar um ad-
versário que vem com tudo 
para vencer, e teremos difi-
culdades, mas confio no gru-
po do Botafogo. Vamos para 
campo com o pensamento de 
conseguir uma vitória, para 
sacramentar a nossa classifi-
cação da melhor forma pos-
sível", disse Marco Aurélio.

Ivo Marques
Ivo_esportes@yahoo.com.br

Botafogo está a um ponto de 
comemorar sua classificação

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Com o apoio da nossa 
torcida, já provamos que 

aqui em casa somos muito 
forte. O time vem 

crescendo  e sabemos que 
vamos encontrar um 
adversário difícil

Juazeirense chega a João Pessoa para enfrentar o Belo

O adversário do Botafogo, 
neste sábado, às 19h30 no 
Almeidão, chegará hoje à João 
Pessoa. A equipe tem apenas 
18 pontos, é o penúltimo colo-
cado na tabela de classificação 
do Grupo A. Já não depende 
mais só dele para evitar o 
rebaixamento para Série D. 
Após o empate na última ro-

dada em casa, contra o Santa 
Cruz, a equipe baiana precisa 
agora vencer o Botafogo e ain-
da torcer por uma derrota do 
Globo (tem 21 pontos) contra 
o Confiança, em Sergipe, para 
escapar da degola.

Todos no clube lamentam 
muito o empate dentro de casa 
contra o Santa Cruz. Para a 
diretoria do clube baiano, o 
Juazeirense foi muito prejudi-
cado pela arbitragem, que teria 

favorecido ao time pernambu-
cano o tempo todo. 

Alheio aos problemas ex-
tra-campo, o técnico da equi-
pe, Evandro Guimarães, en-
tende que o momento é muito 
difícil, mas não há motivos para 
pessimismo. Ele entende que é 
perfeitamente possível buscar 
uma vitória contra o Botafogo, 
em João Pessoa, e acredita na 
vitória do Confiança sobre o 
Globo, porque o time sergipa-

no joga em casa e precisando 
da vitória para se classificar.

Para o jogo contra o Bota-
fogo, o único desfalque certo é 
o volante Vaguinho, que com 
três cartões amarelo, terá de 
cumprir suspensão. O zagueiro 
Eron ainda é dúvida. Ele passou 
a semana em tratamento médi-
co, mas virá com a delegação 
e fará um teste antes do jogo 
para ver se terá condições de 
atuar.

A temporada 2018 está 
terminando para os 3 maio-
res clubes paraibanos da 1ª 
divisão. Aliás, já terminou 
para o Campinense e o Treze, 
que encerraram as suas par-
ticipações no Campeonato 
Brasileiro da Série D. O Bota-
fogo é o único que ainda está 
em atividade, no Campeonato 
Brasileiro da Série C. Já é pos-
sível afirmar que o atual Cam-
peão Paraibano vai terminar 
outra vez bem na frente dos 
outros clubes do Estado, no 
Ranking Nacional de Clubes, 
que a CBF divulgará no final 
deste ano.

Atualmente, o Botafogo 
é o 45º colocado no Ranking, 
com 2896 pontos. O Campi-
nense vem em seguida, com 
1079 pontos, na 70ª posição. 
E o Treze está na 102ª posi-
ção, com apenas 633 pontos. 
Apesar da excelente campa-
nha do Galo na Série D, quan-
do se sagrou vice-campeão, a 
ordem dos clubes paraibanos 
não será alterada no próximo 

ranking, mesmo com uma 
soma maior de pontos do 
Alvinegro, em relação ao seu 
maior rival, a Raposa.

De acordo com os cri-
térios adotados pela CBF 
para a elaboração do Ran-
king Nacional de Clubes, 
apenas as competições 
organizadas por ela, pela 
Conmembol ou Fifa somam 
pontos. Em outras palavras, 
para os clubes da Paraíba, 
só conta a participação na 
Copa do Brasil e no Cam-
peonato Brasileiro. 

Sendo assim, é possível 
afirmar que o Botafogo para 
o futuro ranking já tem 25 
pontos acumulados por ter 
chegado a segunda fase da 
Copa do Brasil e no mínimo 
130 pontos pela participação 
na primeira fase do Campeo-
nato Brasileiro da Série C (se 
terminasse hoje). Caso o Belo 
se classifique para a segunda 
fase, somará, 132( no míni-
mo) ou 138 (no máximo). Se 
chegar as semifinais, o núme-
ro mínimo sobe para 140 e o 
máximo 150. Se for vice-cam-
peão, receberá 160 pontos, e 

Ranking não altera
posição dos rivais

se conquistar o título, somará 
200 pontos. Em outras pala-
vras, o Belo poderá chegar até 
a 3121 pontos no futuro ran-
king.

O Campinense, apesar de 
ter tido uma temporada infe-
rior a do Treze, ainda ficará à 
frente do principal rival, isto 
porque a diferença no atual 
ranking é muito grande. Como 
não participou da Copa do 
Brasil este ano, e só chegou às 
quartas de final do Brasileiro 
da Série D, com a quinta me-
lhor campanha, a Raposa só 

somará 69 pontos, e deverá 
ficar então com 1148 pontos.

No caso do Treze, o clube 
tem a mais este ano 15 pontos, 
da 1ª fase da Copa do Brasil, e 
80 pontos referentes à segun-
da colocação do Brasileiro da 
Série D. Somados estes pontos 
aos atuais 633, o  Galo deve ir 
para 728 pontos. A diferença 
para o Campinense se explica 
pelo fato do Galo não ter parti-
cipado de competições oficiais 
da CBF com frequência nos úl-
timos anos. 

Mas mesmo inferior no 

Ranking Nacional de Clubes, o 
Treze terá uma melhor tempo-
rada em 2019, porque já está 
classificado para o Campeona-
to Brasileiro da Série C, o que 
fará com que o clube some 
outra vez mais pontos. No en-
tanto o rival, terá a Copa do 
Brasil e o Brasileiro da Série D. 
O Botafogo continuará na lide-
rança do Estado, no próximo 
ano, porque participará tam-
bém da Copa do Brasil, tendo 
garantido também a participa-
ção na Série C, podendo até se 
classificar para a Série B. 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

No último domingo, o Botafogo deixou encaminhada a sua classificação ao tirar o Globo do páreo e agora necessita apenas de um empate, em casa, contra a Juazeirense para alcançar a vaga

O Treze, apesar da boa campanha no Campeonato Brasileiro, seguirá como terceiro melhor ranqueado na PB

Foto: Ascom/Botafogo

Foto: Lucas Figueiredo
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Como é originário do Senado, o projeto precisa ser aprovado também pelos deputados antes de ir para sanção presidencial

Os senadores apro-
varam ontem projeto que 
proíbe companhias aé-
reas de cobrarem valor 
adicional pela marcação 
antecipada de assentos. 
A proposta coíbe práticas 
consideradas abusivas e 
garante a gratuidade na 
marcação de assentos 
para os voos ocorridos no 
território brasileiro. Como 
é originário do Senado, o 
projeto precisa ser apro-
vado também pelos de-
putados antes de ir para 
sanção presidencial e se 
tornar lei.

A proposta do Senado 
ocorre após recente anún-
cio de empresas aéreas so-
bre cobrança pela marca-
ção prévia de assentos em 
seus voos. O projeto de lei 
foi apresentado neste ano 
pelo senador Reguffe (sem 
partido-DF), que criticou a 
medida das empresas aé-
reas e disse que os consu-
midores brasileiros ficaram 
“apreensivos com mais essa 
prática abusiva”.

O Ministério da Justi-
ça, por meio da Secretaria 
Nacional do Consumidor 
(Senacon), avaliou que a 
cobrança para marcação 
dos assentos do vôo não 
configura ilegalidade. As 
empresas aéreas já cobra-
vam por bagagens despa-
chadas, amparadas pela 
Agência Nacional de Avia-
ção Civil (Anac), que auto-
rizou em 2016 a cobrança 
desse valor extra dos via-
jantes.

“Não podemos permi-
tir que tal abuso se con-
cretize. Importante escla-
recer que o ato de ‘marcar 
o assento’ nada mais é que 
a consequência natural e 
óbvia da própria compra 
da passagem aérea pelo 
consumidor. Nesse senti-
do, ao adquirir uma passa-
gem aérea, a pessoa passa 
a ter o direito de ser trans-
portado, em segurança, do 
local de origem ao desti-
no, conforme contratado”, 
justificou o parlamentar, 
ao sugerir o projeto que 
impede a cobrança pelo 
assento.

No plenário, a senado-
ra Simone Tebet (MDB-MS) 
defendeu a aprovação do 
texto. “Desde fevereiro, es-
tamos travando uma bata-
lha. O consumidor, aquele 
que compra a passagem 
aérea, está tendo que pa-
gar até R$15 para marcar 
assento. A Anac, notificada, 
disse que não tem nada con-
tra, quer inclusive ajudar o 
consumidor, mas disse que 
essa matéria não está regu-
lamentada. Portanto, o que 
a Anac disse? Que o Con-
gresso Nacional pode regu-
lamentar”, afirmou.

Senado aprova fim de cobrança 
na escolha de assento em avião
Paulo Victor Chagas  
Da Agência Brasil

Edição: Emmanuel Noronha Diagramação: Ulisses Demétrio

Semana Mundial de Aleitamento 

Maternidade tem encontro com mães doadoras 
As mães doadoras do 

Banco de Leite Humano 
Drª Vilani Kehrle, da Ma-
ternidade de Patos, – tanto 
as pacientes como as vo-
luntárias - participaram, 
na terça-feira (7), de um 
momento de acolhida e 
confraternização. A ativi-
dade fez parte da progra-
mação da Semana Mundial 
de Aleitamento Materno 
da unidade, que começou 

no dia 1º e culminará com 
a realização de uma pales-
tra no dia 14, na UBS Nabor 
Wanderley, para gestantes 
e puérperas atendidas na-
quela unidade.

As doadoras foram re-
cepcionadas pela equipe 
do banco de leite e pela 
Comissão de Aleitamen-
to Materno da Unidade. A 
coordenadora do Banco de 
Leite de Patos, Joana Sabi-

no fez uma breve aborda-
gem sobre a importância 
do aleitamento e da doação 
e também agradeceu a dis-
posição das mães em doar 
seu excedente de leite. “Fi-
zemos esse momento para 
fechar o ciclo das ativida-
des da Semana e para agra-
decer às mães doadoras, 
enaltecendo a importância 
da conscientização de que 
doar o leite excedente é 

um gesto de amor que sal-
va vidas, que não prejudica 
o bebê e ainda faz bem a 
quem doa”, reforçou Joana. 

Atividades em Patos
Durante a Semana 

Mundial de Aleitamento 
de Patos foram realizadas 
abordagens aos funcioná-
rios e visitantes da Mater-
nidade, palestras com a 
nutricionista Silvania Ro-

drigues sobre ‘Mitos e ver-
dades sobre o aleitamento 
materno’, capacitação com 
a equipe do Posto de Co-
leta e Porcionamento da 
maternidade, “A importân-
cia da amamentação exclu-
siva até os seis primeiros 
meses de vida”, além de 
distribuição de laços dou-
rados, símbolo da ação, e 
informativos sobre o tema 
debatido.

Centro de Línguas recebe 
matrículas até o dia 18

O Centro de Línguas da 
Paraíba está com matrículas 
abertas até o próximo dia 
18 para os cursos de Inglês, 
Francês, Espanhol, Português 
e Redação. Estudantes a par-
tir dos oito anos até a terceira 
idade podem realizar a ma-
trícula na sede da instituição, 
localizada na Av. Ruy Carnei-
ro, 925, bairro Miramar, em 
João Pessoa.

Para realizar a inscrição 
são necessárias duas fotos 
3x4, cópias do RG e CPF e 

comprovante de residência, 
além de uma taxa semestral 
de R$ 200,00. Alunos da Rede 
Estadual de Ensino, da rede 
municipal e servidores es-
taduais na ativa são isentos 
da taxa semestral, desde que 
levem uma declaração de ma-
trícula, no caso dos alunos, 
ou uma declaração de víncu-
lo, no caso dos servidores.

O Centro de Línguas da 
Paraíba conta com cerca de 
1.500 alunos e funciona de 
segunda a sexta nos três tur-

nos (manhã, tarde e noite) e 
aos sábados apenas nos tur-
nos da manhã e da tarde. 

Em caso de dúvidas ou 
para mais informações, os 
interessados podem entrar 
em contato com a equipe do 
Centro de Línguas da Paraíba 
pelo número (83) 9-9922-
8235 ou pelo e-mail: centro-
delinguaspb@gmail.com. A 
instituição também está nas 
redes sociais com perfil no 
Instagram e Facebook pelo @
centrodelinguaspb.

A Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Ca-
gepa) realiza, hoje, ma-
nutenção no reservatório 
R-29, localizado no bairro 
Valentina Figueiredo. Em 
decorrência dos traba-
lhos, o abastecimento de 
água será interrompido, 
das 8h às 22h, nos seguin-
tes bairros da capital: Va-
lentina  Figueiredo, Para-
tibe, Monsenhor Magno e 
Boa Esperança.

Mais informações so-

bre os serviços executados 
pela Cagepa podem ser ob-
tidas gratuitamente pelo 
telefone 115, que agora 
também atende ligações 
de celular.

Quatro bairros de 
JP ficam sem água

A Cagepa faz manutenção 
no reservatório R-29, 
no bairro Valentina 

Figueiredo

Foto: Secom-PB

As mães doadoras do Banco de Leite Humano Drª Vilani Kehrle, da Maternidade de Patos, pacientes e voluntárias, participaram de um momento de acolhida e confraternização

As empresas aéreas já 
cobravam por bagagens 
despachadas, amparadas 
pela Anac, que autorizou 

em 2016 a cobrança desse 
valor extra dos viajantes



FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ALAGOINHA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 29/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 29/2018, que objetiva: Aquisições de 02 (dois) 
veículos novos, fabricação nacional, flex, tipo utilitários (capacidades individuais de 05 passageiros) 
destinados aos atendimentos das unidades dos PSF II e IV de conformidade a Emenda Parlamentar 
- PROPOSTA “MINISTÉRIO DA SAÚDE” nº 11757.032000/1180-02, anos e modelos não inferiores a 
2018/2018. Crédito Especial Lei 516/2018; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: COMERCIAL SANT’ANA VEICULOS E PEÇAS LTDA - CNPJ: 08.134.975/0001-14 
- R$ 89.600,00, Fica a empresa vencedora do certame convocada para a assinatura do Termo de 
Contrato nos termos do instrumento convocatório.

Alagoinha - PB, 08 de Agosto de 2018.
JOSÉ BEZERRA DE OLIVEIRA NETO - Gestor

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA

 AVISO DE LICITAÇÃO - RETIFICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Liberdade, 45 - Centro - Barra de Santana - PB, RETIFICAR A PUBLICAÇÃO da licitação 
cujo objeto é AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODONTOLÓGICOS, CONFORME PORPOSTAS 
Nº 2501571712202117998 E 2501571712191254466, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA 
SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DE BARRA DE SANTANA – PB, conforme publicação na 
edição Nr 16.675, pagina 17, DOE, onde se lê: as 10:00 do dia 16 de Agosto de 2018, leia-se: as 
10:00 do dia 22 de Agosto de 2018. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3346-1066. 

Barra de Santana - PB, 08 de Agosto de 2018.
ERINALDO ARAUJO SOUSA - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 003/2018

PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 006/2018
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE ENXOVAIS INFANTIL PARA ATENDIMENTO DAS 

GESTANTES CARENTES DO MUNICÍPIO DE CAPIM – PB.
EMPRESA: WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI - EPP
  CNPJ: 19.835.542/0001-02
1. VALOR TOTAL REGISTRADO:

VENCEDOR: WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI - EPP

CNPJ: 19.835.542/0001-02
Item DISCRIMINAÇÃO MARCA UNID QUANT. P.UNITÁRIO P. TOTAL

1

BANHEIRA - Medindo 20x45x-
77cm, com peso de até 20KG, 
confeccionada em plástico e re-
comendado cantos arredondados 
e amplo espaço interno

Cajovil Und 120 12,80 1.536,00

2
CALÇA ENXUTA - 100% poliés-
ter com botão na lateral, tamanho 
P em cores variadas.

Roney und 120 3,80 456,00

3
CAMISETINHA - 100% algodão, 
tamanho P M e G, cores variadas, 
pacotes com 3 unid.

Roney und 120 2,90 348,00

4

CONJUNTO PAGÃO - com 
casaquinho, camisa e calça para 
recém-nascido, 100% algodão, 
cores variadas.

Roney und 120 3,90 468,00

5

FRALDA DE TECIDO - confec-
cionada em tecido duplo de fibras 
100% algodão, medindo 70cm x 
70cm, macia e absorvente, pacote 
contendo 5 unidades. Cor branca.

Bernadi-
nho und 120 3,90 468,00

6

LUVAS INFANTIS - feitas em 
tecidos 100% algodão e com 
elásticos nas pontas, tamanho 
19x9cm, pacotes contendo 3 
unidades.

Hugui-
nho und 120 2,40 288,00

7
TOALHA INFANTIL - de banho 
com tecido 95% algodão e 5% 
poliéster. Cores variadas.

Bernadi-
nho und 120 4,90 588,00

8 SABONETE INFANTIL em 
barras de 80g. Xuxinha und 120 1,38 165,60

9
SAPATINHO INFANTIL - 100% 
algodão, pacotes com 3 unidades, 
cores variadas.

Hugui-
nho und 120 5,40 648,00

10 CAMISOLA 100% algodão , 
tamanho M e G. cores variadas Roney und 120 9,90 1.188,00

11

JOGO DE BERÇO 100% algodão 
(01 lençol de baixo com elástico 
de 1,50 x 0,85cm, 01 lençol de 
cima de 1,45 x 0,90cm e 01 fronha 
de 0,45 x 0,35cm) 50% algodão e 
50% poliéster

Bimga-
boll und 120 13,90 1.668,00

12 MEIA infantil, tamanho recém-
-nascido, cores variadas.

Hugui-
nho und 120 0,85 102,00

13
CUEIRO - 1,00MX80CM em 
100% algodão pct com 3 unid 
cores variados

Bernadi-
nho und 120 8,50 1.020,00

14

SABONETEIRA para sabonete 
em barra, de plástico cores varia-
das. Comprimento 13 cm, Largura 
10 cm e Altura 5 cm

Cajovil und 120 2,18 261,60

15

KIT CABELO contendo escova 
plástica com cerdas macias e 
pente de plástico com pontas 
arredondadas

Lolly und 120 2,90 348,00

16 COLONIA LAVANDA 120 ML Xuxinha und 120 3,90 468,00

17
MIJÃO - 100% algodão, tamanho 
P<M e G, cores variadas, pacotes 
com 3 unid.

Bimga-
boll und 120 4,90 588,00

18

FRALDA DESCARTAVEIS, 
fralda descartável, para bebê 
recém-nascido, unissex, formato 
anatômico, alto grau de absorvên-
cia, possuir camada interna com 
gel retentor de umidade, composto 
por fibras de celulose antialérgica, 
atóxica, barreira contra vazamen-
tos e no mínimo 03 fios de elástico 
e 02 fitas adesivas de cada lado; o 
produto deverá ser acondicionado 
em embalagem impermeável, 
constar externamente: identifi-
cação, fabricação, validade, lote 
e procedência, unidade. Pacote 
com 10 fraldas tamanho P<M e G.

Maxx 
baby und 120 3,90 468,00

 Total: 11.077,20

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, o Fundo Municipal de 

Saúde não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pelo Fundo Municipal de Saúde de Capim/PB.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pelo  Fundo Municipal 

de Saúde de Capim, por intermédio do Secretário, mediante Autorização de Pedido de Utilização 
da Ata de Registro de Preços.

Capim - PB, 02 de Agosto de 2018.
TARCÍSO JOSÉ DE FRANÇA JUNIOR

Gestor do Fundo Municipal de Assistência Social
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2018

 OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEÍ-
CULOS DA FROTA MUNICIPAL.

 O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atri-
buições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº. 04/2013, de 03 
de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº. 075/2014, de 03 de Novembro de 2014 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

 ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 023/2018, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a empresa: ACS COMERCIO DE COMBUSTI-
VEIS LTDA, que com o valor total de R$ 280.000,00 (Duzentos e Oitenta Mil Reais).

Capim - PB, 01 de agosto de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

GABINETE DO PREFEITO
O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 

de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 
023/2018, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 30 de Julho de 2018, seguindo o Parecer 
Jurídico em 01 de agosto de 2018 e em conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, fica decidido a:

RESOLVE
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00023/2018, que 

objetiva: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS 
DA FROTA MUNICIPAL; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais 
apontam como proponente vencedor a empresa ACS COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA, que 
com o valor total de R$ 280.000,00 (Duzentos e Oitenta Mil Reais)

 Capim - PB, 01 de agosto de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCU-

LOS DA FROTA MUNICIPAL. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00023/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Capim:AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO 
ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS DA FROTA MUNICIPAL. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Capim e: CT Nº 00049/2018 
- 01.08.18 - ACS COMERCIO DE COMBUSTIVEIS LTDA - R$ 280.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE CONVOCAÇÃO PRESENCIAL

Pregão Presencial n. 018/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM, no uso de suas atribuições, CONVOCA as empresas: 

COMEP-COMERCIO FR MERCADORIAS DA PARAÍBA LTDA - CNPJ: 04.292.191/0001-63; JOAO 
PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI - CNPJ: 19.580.923/0001-98; 
MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO - ME - CNPJ: 22.526.394/0001-
59 vencedores do Pregão Presencial n.º 018/2018 para assinatura da ata de registro de preços no 

prazo máximo de 5 dias úteis contados a partir da publicação deste termo no DOE. O não compa-
recimento no prazo estipulado acarretará decadência do Direito de Contratar com a Prefeitura de 
Capim. Maiores informações na COPELI situado a Av. São Sebastião, S/N, Centro – Capim – PB 
–no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Capim -PB, 08 de Julho de 2018.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2018

 OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE EXPEDIENTES E DIDÁTICOS 
DESTINADOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS DIVERSAS DA PRE-
FEITURA DE CAPIM.

 O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atri-
buições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº. 04/2013, de 03 
de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº. 075/2014, de 03 de Novembro de 2014 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

 ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 018/2018, e seguindo o Parecer Jurídico favorá-
vel, ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para as Empresas: COMEP-COMERCIO FR 
MERCADORIAS DA PARAÍBA LTDA com valor total de R$ 9.515,85 (Nove Mil Quinhentos e Quinze 
Reais e Oitenta e Cinco Centavos)a empresa JOAO PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI 
UTILIDADES EIRELI com o valor total de R$ 93.385,00 (Noventa e Três Mil Trezentos e Oitenta 
e Cinco Reais) e a empresa MARCELA ELIZABETE DE MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO - 
ME com o valor total de R$ 139.543,15 (Cento e Trinta e Nove Mil Quinhentos e Quarenta e Três 
Reais e Quinze Centavos.

Capim - PB, 01 de Agosto de 2018.

ANTÔNIO JOSE DA SILVA
Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAPIM
GABINETE DO PREFEITO

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO PRESENCIAL Nº 
018/2018, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 18 de Julho de 2018, seguindo o Parecer 
Jurídico em 01 de Agosto de 2018 e em conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, fica decidido a:

RESOLVE
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00018/2018, que 

objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MATERIAIS DE EXPEDIENTES E DIDÁTICOS DESTINA-
DOS À MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS SECRETARIAS DIVERSAS DA PREFEITURA DE 
CAPIM; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente vencedor COMEP-COMERCIO FR MERCADORIAS DA PARAÍBA LTDA com valor total 
de R$ 9.515,85 (Nove Mil Quinhentos e Quinze Reais e Oitenta e Cinco Centavos)a empresa JOAO 
PESSOA COMERCIO VAREJISTA DE MULTI UTILIDADES EIRELI com o valor total de R$ 93.385,00 
(Noventa e Três Mil Trezentos e Oitenta e Cinco Reais) e a empresa MARCELA ELIZABETE DE 
MIRANDA BATISTA SANTOS SOUTO - ME com o valor total de R$ 139.543,15 (Cento e Trinta e 
Nove Mil Quinhentos e Quarenta e Três Reais e Quinze Centavos..

 Capim - PB, 01 de Agosto de 2018.
TIAGO ROBERTO LISBOA

Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE CONVOCAÇÃO PRESENCIAL

Pregão Presencial n. 008/2018
O FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM, no uso de suas atribuições, CONVOCA as 

empresas: BETANIAMED COMERCIAL EIRELI - CNPJ: 09.560.267/0001-08; CELIA FRANCISCO 
DE CARVALHO - CNPJ: 15.659.814/0001-00; COMERCIAL CENTRAL DO ACADEMICO EIRELLI 
- CNPJ: 26.898.581/0001-14; LIFEFARMA COMERCIAL DISTIBUIDORA HOSPITALARES EIRELLI 
- CNPJ: 06.281.452/0001-75 vencedores do Pregão Presencial n.º 008/2018 para assinatura da ata 
de registro de preços no prazo máximo de 5 dias úteis contados a partir da publicação deste termo 
no DOE. O não comparecimento no prazo estipulado acarretará decadência do Direito de Contratar 
com a Prefeitura de Capim. Maiores informações na COPELI situado a Av. São Sebastião, S/N, 
Centro – Capim – PB –no horário de expediente normal de 08:00 as 12:00 Horas.

Capim -PB, 08 de Agosto de 2018.
Antônio José da Silva

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2018

 OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE ENXOVAIS INFANTIL PARA ATENDIMENTO DAS 
GESTANTES CARENTES DO MUNICÍPIO DE CAPIM-PB.

O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atri-
buições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº. 04/2013, de 03 
de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº. 075/2014, de 03 de Novembro de 2014 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 006/2018, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a Empresa WAGNER CARTAXO MARQUES 
EIRELI – EPP com valor total de R$ 11.077,20 (Onze Mil e Setenta e Sete Reais e Vinte Centavos).

Capim - PB, 02 de Agosto de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

 ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00006/2018

 OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE ENXOVAIS INFANTIL PARA ATENDIMENTO DAS 
GESTANTES CARENTES DO MUNICÍPIO DE CAPIM-PB.

O PREGOEIRO OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das atri-
buições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, e observadas as 
disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº. 04/2013, de 03 
de Janeiro de 2013, Decreto Municipal nº. 075/2014, de 03 de Novembro de 2014 e subsidiariamente 
da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,

 ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 006/2018, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para a Empresa WAGNER CARTAXO MARQUES 
EIRELI – EPP com valor total de R$ 11.077,20 (Onze Mil e Setenta e Sete Reais e Vinte Centavos).

Capim - PB, 02 de Agosto de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL E ASSISTÊNCIA SOCIAL

GABINETE DO GESTOR MUNICIPÁL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
O GESTOR DO FUNDO MUNICIPALD E ASSISTÊNCIA SOCIAL DO MUNICÍPIO DE CAPIM, 

ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2018, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 01 de 
Agosto de 2018, seguindo o Parecer Jurídico em 02 de Agosto de 2018 e em conformidade com a 
Lei Federal n.º 8.666/93, fica decidido a:

RESOLVE
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00006/2018, que obje-

tiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE ENXOVAIS INFANTIL PARA ATENDIMENTO DAS GESTANTES 
CARENTES DO MUNICÍPIO DE CAPIM-PB; com base nos elementos constantes do processo 
correspondente, os quais apontam como proponente vencedor WAGNER CARTAXO MARQUES 
EIRELI – EPP com valor total de R$ 11.077,20 (Onze Mil e Setenta e Sete Reais e Vinte Centavos).

 Capim - PB, 02 de Agosto de 2018.
TARCÍSIO JOSÉ DE FRANÇA JUNIOR

Gestor do Fundo Municipal de Assistência Social
 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 008/2018
 OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE EQUIPAMENTOS E MATERIAIS PERMANENTES 

(MÉDICOS HOSPITALARES E ODONTOLÓGICOS) DESTINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE 
DE CAPIM.

O PREGOEIRO OFICIAL DO FUNDO MUNICIPAL SAÚDE DE CAPIM, ESTADO DA PARAÍBA, 
no uso das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 002/2018, de 02/01/2018, 
e observadas às disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal 
nº. 04/2013, de 03 de Janeiro de 2013, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de 
junho de 1993,

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo de Julgamento apresentado pela Comissão Permanente de Licitação, 

quando do julgamento do Pregão Presencial N.º 008/2018, e seguindo o Parecer Jurídico favorável, 
ADJUDICAMOS o Presente Pregão Presencial para as Empresas: BETANIAMED COMERCIAL 
EIRELI om o valor total de R$ 9.200,00 (Nove Mil e Duzentos Reais) CELIA FRANCISCO DE 
CARVALHO om o valor total de R$ 21.300,00 (Vinte e Um Mil e Trezentos Reais) COMERCIAL 
CENTRAL DO ACADEMICO EIRELLI om o valor total de R$ 5.973,50 (Cinco Mil Novecentos e 
Setenta e Três Reais e Cinquenta Centavos)e LIFEFARMA COMERCIAL DISTIBUIDORA HOSPI-
TALARES EIRELLI com o valor total de R$ 8.090,00 (Oito Mil e Noventa Reais). 

Capim - PB, 08 de agosto de 2018.
ANTÔNIO JOSE DA SILVA

Pregoeiro Oficial
 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM

GABINETE DA GESTORA MUNICIPALDE SAÚDE
A GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE CAPIM, ESTADO DA 

PARAÍBA, no uso de suas atribuições legais, e considerando o Julgamento da licitação PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 008/2018, feito pela Comissão Permanente de Licitação em 30 de Julho de 2018, 
seguindo o Parecer Jurídico em 07 de agosto de 2018 e em conformidade com a Lei Federal n.º 
8.666/93, fica decidido a:

R E S O L V E
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00008/2018, que 

objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE MÓVEIS E EQUIPAMENTOS DESTINADOS À MANUTEN-
ÇÃO DAS ATIVIDADES DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CAPIM; com base nos elementos 
constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

 BETANIAMED COMERCIAL EIRELI com o valor total de R$ 9.200,00 (Nove Mil e Duzentos Reais)
CELIA FRANCISCO DE CARVALHO com o valor total de R$ 21.300,00 (Vinte e Um Mil e 

Trezentos Reais) 
COMERCIAL CENTRAL DO ACADEMICO EIRELLI com o valor total de R$ 5.973,50 (Cinco Mil 

Novecentos e Setenta e Três Reais e Cinquenta Centavos) 
LIFEFARMA COMERCIAL DISTIBUIDORA HOSPITALARES EIRELLI com o valor total de R$ 

8.090,00 (Oito Mil e Noventa Reais).
Capim - PB, 08 de agosto de 2018.

FABIANA GONÇALVES DE OLIVEIRA
GESTORA MUNICIPAL DE SAÚDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

GABINETE DO PREFEITO
NOTIFICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018 - CONTRATO Nº: 00054/2018

 A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI, neste ato representado pelo prefeito Sr. GUILHERME 
CUNHA MADRUGA JUNIOR, NOTIFICA a empresa MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - EPP - SITIO 
FLORIANO QUICE, SN - ZONA RURAL - LAGOA SECA - PB, vencedora da Licitação na modalidade 
Tomada de Preços nº 00003/2018 - CONTRATO Nº: 00054/2018, que tem como objetivo a Contra-
tação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos serviços de construção 
complementar do Ginásio Poliesportivo na Escola Estelina Leopoldina, nesta cidade de Cuitegi/PB 
para iniciar os serviços contratados no prazo máximo de 03 (três) dias úteis a contar da publicação 
desta, sob pena da aplicação das penalidades constantes da Lei Federal nº 8.666/93 e demais 
penalidades constantes da Cláusula Décima Primeira – Das Penalidades – Contrato nº 00054/2018. 
Cuitegi - PB, 07 de Agosto de 2018. GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

GABINETE DO PREFEITO
NOTIFICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2018 - CONTRATO Nº: 00053/2018
 A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI, neste ato representado pelo prefeito Sr. GUILHERME 

CUNHA MADRUGA JUNIOR, NOTIFICA a empresa MIMOZZA CONSTRUCAO LTDA - EPP - SITIO 
FLORIANO QUICE, SN - ZONA RURAL - LAGOA SECA - PB, vencedora da Licitação na modalidade 
Tomada de Preços nº 00002/2018 - CONTRATO Nº: 00053/2018, que tem como objetivo a Contra-
tação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos serviços de construção de 
1 (uma) Quadra coberta na Escola Municipal Geraldo Leite, nesta cidade de Cuitegi/PB para iniciar 
os serviços contratados no prazo máximo de 03 (três) dias úteis a contar da publicação desta, sob 
pena da aplicação das penalidades constantes da Lei Federal nº 8.666/93 e demais penalidades 
constantes da Cláusula Décima Primeira – Das Penalidades – Contrato nº 00053/2018. Cuitegi - PB, 
07 de Agosto de 2018. GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

GABINETE DO PREFEITO
NOTIFICAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018 - CONTRATO Nº: 00062/2018

 A PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI, neste ato representado pelo prefeito Sr. GUILHERME 
CUNHA MADRUGA JUNIOR, NOTIFICA a empresa CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI - ME - 
SIT PASSAGEM DE CASTRO, SN - ZONA RURAL - MULUNGU - PB, vencedora da Licitação 
na modalidade Tomada de Preços nº 00001/2018 - CONTRATO Nº: 00062/2018, que tem como 
objetivo a Contratação de empresa do ramo da construção civil destinada a execução dos serviços 
de construção de Unidade Escolar com 04 (quatro) salas de aula, no Conjunto Antonio Amaro, nesta 
cidade de Cuitegi/PB para iniciar os serviços contratados no prazo máximo de 03 (três) dias úteis 
a contar da publicação desta, sob pena da aplicação das penalidades constantes da Lei Federal 
nº 8.666/93 e demais penalidades constantes da Cláusula Décima Primeira – Das Penalidades – 
Contrato nº 00062/2018. Cuitegi - PB, 07 de Agosto de 2018. GUILHERME CUNHA MADRUGA 
JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 CONVOCAÇÃO 
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00023/2018. OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios 

(não Perecíveis), para Atender aos Estudantes das Creches e Escolas Municipais, Com a Alimentação 
Escolar de Acordo Com o Que Preconiza o Programa Nacional de Alimentação Escolar- Pnae. CON-
VOCAÇÃO: Convocamos os participantes do referido Pregão Presencial para que no dia 13/08/2018 
às 09:00h compareçam junto a Comissão Permanente de Licitação objetivando a continuação da 
fase de habilitação em decorrência da inabilitação por descumprir o prazo legal para apresentação 
de regularidade fiscal da empresa Nevalto de Sousa Pereira - ME - CNPJ 21.187.875/0001-14. 
INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rodovia Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, no horário 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis.

Conde - PB, 06 de Agosto de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial
REPUBLICADO POR INCORREÇÃO – Publicado em 07/08/2017

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAJAZEIRAS
SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
EXTRATO DO PRIMEIRO  TERMO  ADITIVO DE PRAZO AO CONTRATO 00074/2017-CPL

TOMADA DE PREÇOS Nº 60004/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA DE CAJAZEIRAS/ FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
CONTRATADA:  INPREL CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ 03.757.786/0001-84 
OBJETO: Execução de Obra de Melhorias Sanitárias Domiciliares (MSD), visando promover 

soluções individualizadas de saneamento básico no município de Cajazeiras.
FUNDAMENTAÇÃO LEGAL:  Inciso II ,  do Artigo 57 da Lei nº 8.666/93 e alterações posteriores.
INÍCIO ADITIVO: 12/08/2018      TÉRMINO ADITIVO: 12/04/2019

Cajazeiras-PB,  08de agosto   de 2018.
CRISTÓVÃO PINHEIRO DE SOUSA

Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO DESERTA PELA TERCEIRA VEZ
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2018

A Comissão Permanente de Licitação Torna público, para conhecimento aos que possa inte-
ressar que O PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2018, que objetivaContratação de Empresa para 
fornecimento de forma parcelada de Aquisição de Metais, para suprir as necessidades da STTP 
Superintendência de Transito e Transportes Públicos,a realizar no dia 06 de Agosto de 2018 foi 
declarado DESERTO PELA TERCEIRA VEZ, por não comparecer empresa do ramo. 

Campina Grande - PB, 06 de Agostode 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
AGENCIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO - AMDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 02 AO CONTRATO DE Nº 0008/2016PARTES: AMDE 

/ ANTONIO HELIO DIAS VIDAL - ME. OBJETO DO ADITIVO:PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA 
CONTRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MESES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTE-
RADAS FUNDAMENTAÇÃO:ART 57, II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93. ASSINAM: NELSON GOMES 
FILHO / ANTONIO HELIO DIAS VIDAL . ASSINATURA:06/08/2018.NELSON GOMES FILHO/
Diretor Presidente - AMDE

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 2.08.001/2018

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 2.08.001/2018
AVISO DE LICITAÇÃO

A SECRETARIA DE OBRAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE, através 
da PREGOEIRA OFICIAL, torna público, para conhecimento dos interessados,  que realizará às 
09:00 horas do dia 22 de agosto de 2018, Licitação na Modalidade PREGÃO PRESENCIAL, tipo 
“MENOR PREÇO”, tendo  por OBJETO A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 
FORNECIMENTO DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER A SECRETARIA DE OBRAS 
DA PREFEITURA DE CAMPINA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA, conforme especificações em 
planilha do Edital.   O Edital e demais informações estarão à disposição dos interessados à Rua 
Dr. João Moura, Nº 528, Bairro São José, no Município de Campina Grande, Estado da Paraíba, 
no horário comercial.

Campina Grande, 07 de agosto de 2018
GABRIELLA COUTINHO GOMES PONTES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
Termo de Ratificação

Adesão da Ata de Registro de Preços 2.05.003/2018/SEMAS/PMCG
Processo Administrativo Nº 057/2018

O FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL – FMAS, através do seu ordenador de 
despesa , no uso das suas atribuições legais e de acordo com o que determina o Decreto Federal 
nº 7.892, de 23 de janeiro de 2013 e o Decreto Municipal nº 3104, de 14 de abril de 2004, bem 
como considerando o que consta na ADESÃO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 034/2017, 
celebrada em decorrência do pregão presencial Nº 16.696/2017, promovido pela secretaria de 
saúde, vem RATIFICAR A ADESÃO, para  A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA LOCAÇÃO DE VEÍCULO (MINIVAM), PARA  ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA 
MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL. Funcional  Programática: 08.243.1017.2115 – Ações das 
Casas da Esperança I, II e III e 08.243.1018.2129 – Ações do Programa Criança Feliz. Fonte de 
Recursos: 029. Elemento de Despesa:3390.39. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. VALOR : R$ 135.000,00 
(Cento e trinta e cinco mil reais), em favor do fornecedor: PAULINA IZABEL CORDEIRO DE LIMA 
SILVA - ME, CNPJ n° 17.651.770/0001-05, Endereço: Rua Vigário Calixto, N° 25 C ,Bairro Catolé, 
Município, Campina Grande – PB. 

Campina Grande, 03 de agosto   de 2018.
  MAÉSIO TAVARES DE MELO 

Secretário Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE CONTRATO Nº 2.05.059/2018/SEMAS/PMCG

Instrumento: Termo De Contrato Nº 2.05.059/2018/CPL/SEMAS/PMCG. Partes: Secretaria De 
Assistência Social/FMAS/SEMAS/PMCG E PAULINA IZABEL CORDEIRO DE LIMA SILVA - ME. 
Objeto Contratual: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA LOCAÇÃO DE VEÍCU-
LO (MINIVAM), PARA  ATENDER A DEMANDA DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA 
SOCIAL Prazo: 12 (DOZE) MESES. Fundamentação: PREGÃO PRESENCIAL Nº 16.696/2017 -  Ata 
de Registro de Preços Nº 034/2017, Lei Nº 10.520/02. Funcional Programática: 08.243.1017.2115  e 
08.243.1018.2129. Elemento De Despesa: 3390-39. Fonte De Recursos: 029 –. Signatários: Maésio 
Tavares de Melo E Paulina Izabel Cordeiro de Lima Silva. Valor Global: R$ 135.000,00 ( Cento e 
trinta e cinco mil reais ). Data De Assinatura: 06 de agosto  de 2018.

MAÉSIO TAVARES DE MELO
SECRETÁRIO MUNICIPAL – SEMAS

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 0085/2017 PARTES: STTP /

ANTONIO HÉLIO DIAS VIDAL. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA CONTRA-
TUAL POR MAIS 12 (DOZE) MÊSES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, 
ORIUNDAS DA ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO 0008/2017/STTP, COM FULCRO NO ART 57, 
INCISO II, § 1º E § 2º DA LEI 8666/93.ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / ANTONIO HÉLIO DIAS 
VIDAL. ASSINARTURA: 08/08/2018.FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00025/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 21 de Agosto 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa para prestação de Serviços técnicos especializados de DIGITALIZAÇÃO E GUARDA EM 
NUVEM. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@gmail.com. Edital: http://
sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 08 de Agosto de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO 
AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2018
A Prefeitura Municipal de Curral Velho, através do Pregoeiro e Equipe de Apoio, deste tornar 

público para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação do PREGÃO PRESEN-
CIAL Nº 00022/2018, cujo o objetivo Aquisição de fardamento para alunos da rede municipal de 
educação e outras secretarias pertencente ao município de Curral velho-PB. Sendo consideradas 
INABILITADAS as empresas VESTIR INDUSTRIA E COMERCIO DE CONFECCOES LTDA - CNPJ: 
07.358.710/0001-37; WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI - CNPJ: 19.835.542/0001-02. Abre-se 
vista aos interessados do inteiro teor da decisão do Pregoeiro e Equipe de Apoio. Curral Velho - PB, 
08 de Agosto de 2018.

CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS
Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00004/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00004/2018, 
que objetiva: Locação de duas maquinas copiadora destinadas a Secretária de Finanças do município 
Igaracy-PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: FRANCISCA 
POSSINA 51831945487 - R$ 4.000,00.

Igaracy - PB, 08 de Agosto de 2018
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00004/2018. OBJETO: Locação de duas maquinas 

copiadora destinadas a Secretária de Finanças do município Igaracy-PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Secretaria de 
Finanças. RATIFICAÇÃO: Prefeito Constitucional, em 08/08/2018.
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

RESULTADO DE JULGAMENTO DE PROPOSTA COMERCIAL 
CONCORRÊNCIA N° 33020/2018

OBJETO: contratação de empresa especializada para Construção da Praça na rua Joana Morais 
Lordão no conjunto INOCOOP no bairro do Cristo em João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do Decreto Municipal nº 9.041/2017, de 03 de outubro de 2017, torna público o 
resultado de julgamento das propostas comerciais da CONCORRÊNCIA N° 33020/2018: EMPRESA 
CLASSIFICADA: CONSTRUTORA ITAY LTDA  R$ 1.047.207,11 (hum milhão quarenta e sete mil 
duzentos e sete reais e onze centavos). EMPRESA DESCLASSIFICADA: ABTEC ENGENHARIA 
LTDA, R$ 1.064.325,03 (hum milhão sessenta e quatro mil trezentos e vinte e cinco reais e três 
centavos) por não atender ao Item 8.5 do edital.  O resultado detalhado do julgamento das propos-
tas comerciais encontra-se disponível no Portal da Transparência da Prefeitura Municipal de João 
Pessoa e na CEL cujo endereço encontra-se no preâmbulo do edital. Ficam franqueadas vistas ao 
processo, abrindo-se o prazo recursal na forma da Lei.

João Pessoa, 07 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação - SEPLAN

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33010/2018

OBJETO: contratação de empresa especializada para a construção da Praça São Pedro no bairro 
do Valentina e Praça dos Colibris na cidade dos Colibris em João Pessoa. A Prefeitura Municipal de 
João Pessoa, através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, constituída pelo Decreto nº 
9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados, que, fica determinado 
que a reunião para abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 
10/08/2018, às 09:00 horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 08 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO 
FASE DE JULGAMENTO DE HABILITAÇÃO
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33027/2018

OBJETO: contratação de empresa especializada para Reforma da Praça Lauro Leão Santa 
Rosa, localizada na Rua Melvin Jones em João Pessoa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, 
constituída através do nº Decreto nº 9041/2017, datado de 03 de outubro de 2017, comunica aos 
interessados, que o recurso interposto pela Empresa EBS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI, 
foi RECEBIDO pela Titular da Pasta de Planejamento do Município de João Pessoa e PROVIDO, 
ficando  alterados o julgamento de habilitação, publicado no Diário Oficial do Estado da Paraíba, 
no Jornal “A União” veiculados no dia 21 de julho de 2018 e DOU veículado no dia 23/07/18. Com 
a decisão, o resultado do julgamento de habilitação foi o seguinte: HABILITADAS: CONSTRUTO-
RA TORREÃO LILLARIM LTDA, EMKO CONSTRUTORA LTDA, ENGEMEC CONSTRUTORA E 
INCORPORADORA LTDA ME e EBS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI EPP INABILITADAS: 
- CONSTRUTORA ITAY EIRELI - por ter descumprido o Item 7.7.6 do edital.

João Pessoa, 08 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
CONCORRÊNCIA PÚBLICA Nº 33027/2018

OBJETO: contratação de empresa especializada para Reforma da Praça Lauro Leão Santa Rosa, 
localizada na Rua Melvin Jones em João Pessoa. A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através 
da Comissão Especial de Licitação da SEPLAN, constituída pelo Decreto nº 9041/2017, datado 
de 03 de outubro de 2017, comunica aos interessados, que, fica determinado que a reunião para 
abertura dos envelopes contendo as propostas comerciais, dar-se-á no dia 10/08/2018, às 11:00 
horas, no mesmo local indicado no preâmbulo do Edital.

João Pessoa, 08 de agosto de 2018.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da Comissão Especial de Licitação – SEPLAN/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.058/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE TONNER, 
CARTUCHO, TINTA PÁRA IMPRESSORAS, E CABEÇA DE IMPRESSÃO, PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DA SEGAP, SEPLAN, E SEINFRA.

DATA DA SESSÃO: 21/08/2018
Horário da Abertura das Propostas: 08:30 h. 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes
Informações: (83) 3218 9005 ou licitacaojp@gmail.com ou sead.copel@joaopessoa.pb.gov.br

João Pessoa, 08 de agosto de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 011/2018

HOMOLOGO o processo licitatório que tem por objeto a contratação de empresa para ma-
nutenção preventiva e corretiva do elevador do Shopping 4&400 do Instituto de Previdência do 
Município de João Pessoa/PB em favor da empresa: ENGELTECH ELEVADORES LTDA, CNPJ nº 
07.485.559/0001-06, perfazendo um Valor Total de R$ 7.800,00 (sete mil e oitocentos reais), sendo 
pago mensalmente o valor de R$ 650,00 (seiscentos e cinquenta reais).

 João Pessoa, 07 de agosto de 2018
RODRIGO ISMAEL DA COSTA MACEDO

Superintendente – IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISO DE REABERTURA DE CREDENCIAMENTO
CHAMAMENTO PÚBLICO-SMS Nº. 10.006/2018

PROCESSO Nº. 04.536/2018
INEXIGIBILIDADE Nº 10.010/2018

OBJETO: CREDENCIAMENTO DE ENTIDADES PARA CONTRATAÇÃO DE PROCEDIMENTOS 
DE MAMOGRAFIA PARA ATENDER AS NECESSIDADDES DA POPULAÇÃO DE JOÃO PESSOA 
E MUNICIPIOS PACTUADOS.

DATA DA 1ª SESSÃO: 22/08/2018, ÀS 09h00 (HORÁRIO LOCAL).
DATA DA 2ª SESSÃO: 27/08/2018, ÀS 09h00 (HORÁRIO LOCAL). 
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da Presidente da Comissão Setorial 

de Licitação, Sra. Juliana Pereira de Lima, nomeada pela Portaria do Excelentíssimo Senhor Prefeito 
Municipal, torna público, para conhecimento dos interessados, que reabrirá o Chamamento Público 
com intuito de credenciar entidades para atender o objeto em referência. As entidades deverão 
apresentar toda a documentação e proposta nos dias e horários acima epigrafados, no Auditório da 
SMS, localizado na Av. Júlia Freire, s/nº, Torre, João Pessoa–PB. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 
nº 8.666/1993 e demais normas aplicáveis à espécie. Fonte de recursos prevista para o exercício 
financeiro de 2018: TABELA SUS. O novo Edital, com as devidas alterações, ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, na sala da Comissão Setorial de 
Licitação, no HORÁRIO ÚNICO de 08h:00 às 12h:00hs e das 13:00 às 17:00hs, ou pelo site: www.
joaopessoa.pb.gov.br. Informações no Fone: (83) 3214-7937 ou pelo e-mail: cel.smsjp@gmail.com. 

                                                                      João Pessoa, 08 de Agosto de 2018.
Juliana Pereira de Lima

Presidente da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09038/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/002845

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE MA-
NUTENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE HIDRÁULICA, A FIM DE ATENDER TODOS OS PRÉDIOS 
ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 13/08/2018, às 09h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
23/08/2018, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 10 de agosto de 2018.

João Pessoa, 08 de agosto de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09042/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/002847

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE MANU-
TENÇÃO PARA OS SERVIÇOS DE ALVENARIA DOS PRÉDIOS ADMINISTRATIVOS E UNIDADES 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 13/08/2018, às 09h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
22/08/2018, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 10 de agosto de 2018.

João Pessoa, 08 de agosto de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EMLUR – AUTARQUIA ESPECIAL MUNICIPAL DE LIMPEZA URBANA
FICAM NOTIFICADOS OS PROPRIETÁRIOS DOS TERRENOS PARA PROMOVEREM A 

LIMPEZA DOS IMÓVEIS DENTRO DO PRAZO DE 15 (QUINZE) A PARTIR DESTA PUBLICAÇÃO, 
CONFORME LEI Nº6811/91, DISPOSTO NO ARTIGO 70, PARÁGRAFO 2º,   DO REGULAMENTO 
DE LIMPEZA URBANA (EDITADO PELO DECRETO Nº 5.771/06), O NÃO ATENDIMENTO IMPLI-
CARÁ EM SANÇÕES PREVISTAS NO DECRETO Nº 6.149/08 E NO ARTIGO 274,  INCISO VIII 
DA LEI COMPLEMENTAR Nº 07/95.

PUBLICAÇÃO DAS NOTIFICAÇÕES MÊS  AGOSTO/2018-A-I EM 08/08/2018/GEAN/CFM

Nº.     DAS 
NOTIFICACÕES. 

DATA   DA 
NOTIFICAÇÃO PROPRIETÁRIO Nº DE INSCRIÇÃO

DO TERRENO
0063/18 25/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297912-8
0064/18 25/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297914-4
0065/18 25/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297918-7
0066/18 25/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297919-5
0067/18 25/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297921-7
0068/18 25/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299960-9
0145/18 15/06/2018 FRANCINALDO FRANCO DA SILVA 235001-7
0286/18 30/04/2018 MARIA GENY E DA SILVA 214656-8
0287/18 30/04/2018 MARIA GENY E DA SILVA 068657-3
0288/18 30/04/2018 MARIA GENY E DA SILVA 214657-6
0413/18 06/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297924-1
0414/18 06/06/2018 JOSÉ PAULO NETO 297926-8
0415/18 06/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 29+7927-6
0416/18 06/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297925-0
0417/18 06/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297923-3
0762/18 07/06/2018 HEINE HOMERO DE ARAÚJO 094537-4
0992/18 05/06/2018 WALDERIZE VICTOR DE LIMA 016269-8
1292/18 05/04/2018 JOÃO DIAS DORNELAS 338797-6
1345/18 29/05/2018 GENIVAL FERREIRA CAJÚ 247096-9

1760/18 21/06/2018 HENRIQUE VIEIRA SOARES 258677-1
1761/18 21/06/2018 HENRIQUE VIEIRA SOARES 258566-9
1765/18 21/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297922-5
1766/18 21/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297913-6
1767/18 21/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 299959-5
1768/18 21/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297916-1
1769/18 21/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297920-9
1770/18 21/06/2018 SOCORRO MARIA DE ARAÚJO 297915-2
1963/18 09/05/2018 JOÃO LINS DE VASCONCELOS 014308-1

1964/18 24/05/2018 ADALBERTO MENDONÇA DA 
SILVEIRA 080864-4

1966/18 24/05/2018 ADALBERTO MENDONÇA DA 
SILVEIRA 080863-6

1983/18 02/06/2018 PAULO MENDONÇA DE SOUZA 008053-5
2698/18 13/03/2018 GENIVAL FERREIRA CAJÚ 107488-1

2984/18 25/05/2018 SEBASTIANA DOS SANTOS PE-
REIRA 293853-7

2986/18 25/05/2018 SEBASTIANA DOS SANTOS PE-
REIRA 293854-5

2988/18 25/05/2018 HENRIQUE VIEIRA SOARES 258716-5

2989/18 25/05/2018 JAMILA ALCOFORADO MENDON-
ÇA DE LIMA 258773-4

2990/18 25/05/2018 JAMILA ALCOFORADO MENDON-
ÇA DE LIMA 258774-2

2992/18 05/06/2018 ALCERE GOMES DOS SANTOS 292827-2
24937/18 05/04/2018 OZINETE GOMES DE SÁ 092702-3
24942/18 06/04/2018 HAROLDO DE LUCENA BEZERRA 074755-6
24944/18 30/04/2018 OZINETE GOMES DE SÁ 092702-3

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 024/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei complementar 
n.º 123/2006, Decreto Municipal n.º 04G/2017e alterações bem como toda legislação correlata, que 
realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor 
preço, em reunião que ocorrerá no departamento de licitações da Prefeitura Municipal de Jacaraú, no 
dia 21 de Agosto de 2018 às 13h00min. Objetivo:PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE TRANSPORTE 
DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE SAÚDE, BEM COMO 
A LOCAÇÃO DE UM VEÍCULO PARA FICAR A DISPOSIÇÃO DO GABINETE DO PREFEITO DO 
MUNICIPIO DE JACARAÚ. Maiores informações e aquisição do edital completo na Rua Augusto 
Luna, nº 45 - Centro – Jacaraú-PB, no horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min 
Horas ou pelo site: www.jacarau.pb.gov.br

Jacaraú, 08 de agosto de 2018.
Tássio Pereira da Silva

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 018/2018
PREGÃO PRESENCIAL Nº 014/2018 - SRP – PROCESSO ADM Nº 2018.04.052
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS E ODONTOLÓGICOS 

DESTINADOS ÀS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE MUNICÍPIO.
1. VALORES REGISTRADOS E LICITANTES:

PROPONENTE: CELIA FRANCISCO DE CARVALHO-EPP - CNPJ nº 15.659.814/0001-00
ITEM DISCRIMINAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT. P. TOTAL

1 Amalgamador Odontológico alt/altmix digital UND 3 500,00 1.500,00

2
Balança Antropométrica In-
fantil, modo de operação di-
gital, capacidade para 15kg, 

welmy/
109e UND 1 480,00 480,00

3
Biombo - Triplo - Pintura 
Epóxi construído com tubos 
de aço 3/4" 

tubomed/
tm012.1 UND 8 220,00 1.760,00

5

Escada com 2 degraus -uso 
maca, material aço inoxi-
dável, número degraus 2, 
revestimento degraus tapete 
antiderrapante, tipo degraus 
fixo

tubomed / tm082 UND 1 200,00 200,00

6 Detector Fetal - Portátil, tec-
nologia digital, com bateria.

md /
 fd-200b UND 4 500,00 2.000,00

7

Esfigmomanômetro Obeso 
- Braçadeira com manguito 
em PVC (Circunferência de 
35 até 51 cm

premium /
esfs20n UND 6 65,00 390,00

8
Esfigmomanômetro Infantil, 
Braçadeira em nylon com 
fechamento em velcro. 

premiun / 
esfs20in UND 6 50,00 300,00

11

Fotopolimerizador de Resi-
nas - compostas com emissão 
de luz por um único LED 
(Diodo Emissor de Luz).

schuster /
emitter a UND 3 410,00 1.230,00

15

Oftalmoscópio - tipo de 
bolso, tipo luz halógena, 
tensão alimentação 2,50 v, 
características adicionais 3 
aberturas, 19 lentes, à pilha, 
cor filtros filtroazul de cobal-
to livre de vermelho.

md /
omni 3000 UND 5 600,00 3.000,00

18

Seladora - Aplicação grau 
cirúrgico, tipo manual/pedal. 
Garantia mínima Seladoras 
para Grau Cirurgico - Sela-
dora manual p/ embal. grau 
cirúrgico (110 ou 220V)

r.baião /
ref.1787 UND 3 750,00 2.250,00

TOTAL R$ 
13.110,00

PROPONENTE: ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES 
LTDA-ME
CNPJ nº 09.478.023/0001-80
ITEM DISCRIMINAÇÃO MARCA UNID. QUANT. P. UNIT. P. TOTAL

4 Cadeira de Rodas Adulto - tipo 
funcionamento manual.

cds / 101 semi 
obesa UND 1 344,65 344,65

9
Estetoscópio Infantil - Este-
toscópio infantil com olivas 
de formato anatômicas.

accumed /
rappaport UND 4 14,50 58,00

10
Estetoscópio Adulto - Estetos-
cópio com olivas de formato 
anatômicas.

accumed /
rappaport UND 4 14,50 58,00

12

Mesa de Exames - com as 
seguintes características mí-
nimas: confeccionada em aço 
inoxidável

tubomed /
tm 027 UND 4 995,00 3.980,00

13

Mesa Ginecológica - confec-
cionada em aço/ferro pintado, 
com posição de leito móvel, 
dimensões aproximadas de 
1,80x 0,52 x 0,80.

tubomed /
tm 051 UND 2 540,00 1.080,00

14 Nebulizador Portátil - Nebuli-
zador Portátil 

daru / nebular 
plus UND 5 114,00 570,00

16

Otoscópio Simples - ilumina-
ção direta / halógena - xenon 
composição 5 a 10 espéculos 
reutilizáveis, estojo em nylon

md macrosul / 
md® mark UND 5 180,00 900,00

17 Oxímetro de Pulso: Portátil 
(de mão), leve e de fácil uso.

md macrosul /
oximetro de 

pulso portábil 
ut -100 md®

UND 3 1.110,00 3.330,00

TOTAL R$ 
10.320,65

2. VALIDADE DA ATA
2.1 A presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 meses, a partir da sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal 

não fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO 
2.3 A presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, 

desde que autorizados pela Prefeitura Municipal de Mari.
2.4 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

Mari, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de Registro 
de Preços.

Mari, 06 de agosto de 2018.
Município de Mari

ANTONIO GOMES DA SILVA - PREFEITO                              
CONTRATANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU-PB
 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018

OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços 
de conclusão da construção da Quadra Poliesportiva com vestiários, da Escola Epaminondas Torres 
de Aquino - Centro - Mulungu-PB. Contratação de empresa especializada em construção civil, para 
execução dos serviços de conclusão da construção da Quadra Poliesportiva com vestiários, da Escola 
Epaminondas Torres de Aquino - Centro - Mulungu-PB. LICITANTE HABILITADO: CONSTRUTORA 
ANTENAS EIRELI. LICITANTE INABILITADO: R F SERVICOS DE CONSTRUCAO CIVIL EIRELI, 
por sua documentação não atender ao exigido nos itens: 6.7.1, 8.2.1, 8.2.3, 8.2.5, 8.2.6, 8.3.4. Dos 
atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal 
nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a 
sessão pública para abertura do envelope Proposta de Preços será realizada no dia 17/08/2018, 
às 10h00min, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, Rua João Pessoa, 182 - Centro - Mulungu - PB, no horário 
das 08h00min as 12h00min dos dias úteis. 

Mulungu - PB, 07 de Agosto de 2018
CARLOS EDUARDO MEDEIROS MARTINS - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações e Compras
ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

De acordo com o relatório final da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGO o pro-
cedimento da Tomada de Preços nº. 0.2.004/2018, que em como objetivo a CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO 
SOBRE COLCHÃO DE AREIA EM DIVERSAS RUAS (IZAURO SALVINO LIBERAL E EXPEDITO 
TENÓRIO DE OLIVEIRA) DO MUNICÍPIO DE MONTEIRO, CONVÊNIO Nº 1016566-41, e ADJU-
DICO seu objeto em favor da empresa: FERREIRA ALVES SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES LTDA 
- ME, inscrita no CNPJ: 25.080.166/0001-96, com proposta no valor de R$ 257.362,78 (Duzentos e 
cinquenta e sete mil trezentos e sessenta e dois reais e setenta e oito centavos).

Monteiro - PB, 08 de Agosto de 2018.
ANNA LORENA DE FARIAS LEITE NOBREGA

Prefeita Constitucional

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
Secretaria Municipal de Administração

Gerência de Licitações e Compras
 EXTRATO DE CONTRATO

TOMDA DE PREÇOS Nº 0.2.004/2018/PMM
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE PAVIMEN-

TAÇÃO EM PARALELEPÍPEDO SOBRE COLCHÃO DE AREIA EM DIVERSAS RUAS (IZAURO 
SALVINO LIBERAL E EXPEDITO TENÓRIO DE OLIVEIRA) DO MUNICÍPIO DE MONTEIRO, 
CONVÊNIO Nº 1016566-41.

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço nº. 0.2.004/2018.
DOTAÇÃO: Órgão: 02 – Gabinete do Prefeito
Unidade Orçamentária: 02009 – Sec. Munic. de Infraestrutura e Serv. Públicos.
Programa de Trabalho: 15.451.1005.1010 – Drenagem e pavimentação de vias públicas
Natureza da Despesa: 44.90.51.99 – Obras e Instalações
VIGÊNCIA: 10 (dez) Meses
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Monteiro/ ANNA LORENA DE FARIAS 

LEITE NOBREGA e a empresa FERREIRA ALVES SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES LTDA - ME 
/ CNPJ: 25.080.166/0001-96.

VALOR DO CONTRATO: R$ 257.362,78 (Duzentos e cinquenta e sete mil trezentos e sessenta 
e dois reais e setenta e oito centavos).

CONTRATO: 41.0.01/2018 /PMM – CPL
DATA DA ASSINATURA: 08 de Agosto de 2018.

   
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

SEXTO TERMO ADITIVO AO TERMO DE CONTRATO Nº 00001/2017-CPL.
OBJETO: Contratação de Empresa de Engenharia Civil, para Reforma e Ampliação da Escola 

E.M.E.I.F Agrimar Peixoto, localizado no Distrito de São João Bosco no Município de Poço Dantas 
- PB.  FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preço nº 00009/2016. DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 
PACTO SOCIAL N°380/2015 e recursos próprios do município de Poço Dantas - PB. OBJETO DO 
ADITIVO: Prorrogação do prazo de vigência, previsto na Cláusula Sétima do Contrato, que será 
prorrogado para mais 03 (três) meses, a contar do fim da vigência do termo aditivo anterior as fls. 
268, do presente processo passando, portanto, a vigorar até o dia 08 de novembro do ano de 2018. 
Ficam as demais Cláusulas contratuais inalteradas. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA 
MUNICIPAL DE POÇO DANTAS E A EMPRESA DRENA CONSTRUÇÕES E LOCAÇÕES LTDA-
-ME. Data de Assinatura: 08 de agosto de 2018. 

JOSÉ GURGEL SOBRINHO
Prefeito Municipal

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO - HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 001.2018.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para Reforma e Ampliação do Ginásio 

de Esportes na sede do Município, conforme Convênio celebrado com o Governo do Estado da 
Paraíba de nº 229/2018. Após análise pela Assessoria Jurídica e julgamento pela Autoridade 
superior do recurso administrativo, firmou-se o seguinte resultado: Negar provimento ao recurso 
interposto pela empresa PLANENG ENGENHARIA LTDA, mantendo a decisão tomada pela CPL. A 
Comissão Permanente de Licitação comunica as licitantes 17.440.965/0001-06 - CONSTRUTORA 
EDFFICAR EIRELI; 15.364.149/0001-27 - GMF CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA 
e 15.161.782/0001-18 - RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA, consideradas HABILITADAS, 
que seus envelopes Proposta de Preços serão abertos no dia 10.08.2018, as 08h30min, na Rua 
Manoel Alvino de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB. Os envelopes PROPOSTAS DE PREÇOS 
das Licitantes INABILITADAS serão devolvidos devidamente lacrados às empresas de origens 
oportunamente. Os autos do processo encontram-se com vista franqueada aos interessados na 
Sala da CPL, Publique-se e intime-se.

Pilõezinhos, 07 de Agosto de 2018.
FRANCINALDO FERREIRA ALVES

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS/PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DE RECURSO ADMINISTRATIVO - HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 002.2018.
OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para construção de Ponte com pavi-

mentação de ruas na sede do município, conforme Convênio celebrado com o Governo do Estado 
da Paraíba de nº 07/2018. Após análise pela Assessoria Jurídica e julgamento pela Autoridade 
superior do recurso administrativo, firmou-se o seguinte resultado: Negar provimento aos recursos 
interpostos pelas empresas PLANENG ENGENHARIA LTDA e VIPP CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS 
LTDA, mantendo a decisão tomada pela CPL. A Comissão Permanente de Licitação comunica as 
licitantes 17.440.965/0001-06 - CONSTRUTORA EDFFICAR EIRELI; 15.364.149/0001-27 - GMF 
CONSTRUÇÕES, SERVIÇOS E LOCAÇÕES LTDA; 15.161.782/0001-18 - RVA PROJETOS E 
CONSTRUÇÕES LTDA; 23.587.584/0001-49 - AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA e 
05.128.112/0001-46 - CONSTRUTORA SBG EIRELI, consideradas HABILITADAS, que seus en-
velopes Proposta de Preços serão abertos no dia 10.08.2018, as 09h30min, na Rua Manoel Alvino 
de Moura, 56 – Centro – Pilõezinhos/PB. Os envelopes PROPOSTAS DE PREÇOS das Licitantes 
INABILITADAS serão devolvidos devidamente lacrados às empresas de origens oportunamente. 
Os autos do processo encontram-se com vista franqueada aos interessados na Sala da CPL, 
Publique-se e intime-se.

Pilõezinhos, 07 de Agosto de 2018.
FRANCINALDO FERREIRA ALVES

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE ADIAMENTO 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

Torna público o adiamento da TOMADA DE PREÇOS Nº. 00004/2018 Objeto: ELABORAÇÃO 
DE PROJETO TECNICO DE IMPLANTAÇÃO DE SISTEMA DE TRATAMENTO DE ESGOTO E 
REALIZAÇÃO DE REUSO AGRÍCOLA DO EFLUENTE TRATADO NO MUNICÍPIO PICUÍ-PB, PARA 
REDUZIR A POLUIÇÃO DO RIO PICUÍ E PROMOVER UMA MELHORIA NA AGRICULTURA LOCAL. 
Nova data para início da Sessão: 09:00 ( hora local) do dia 24 de Agosto de 2018. Local: Sala da 
CPL, Sede da Prefeitura Municipal de Picuí, Rua Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte 
Santo - Picuí - PB. Motivo do Adiamento: Reformulação do edital e/ou seus anexos. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-
2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br

  Picuí - PB, 08 de Agosto de 2018
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
Instrumento:Termo Aditivo nº. 05 ao Contrato nº366/2016.
Contratante: Prefeitura Municipal de Patos-PB.
Contratado:CONSBRASIL - Construtora Brasil Ltda.
Objeto Contratual:Execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedoem diversos 

bairros nacidade de Patos (PB).
Modalidade:Concorrência Publicanº 005/2016.
Objeto do Aditivo: O presente Instrumento de TERMO ADITIVO, após a devida supressão dos 

contratos de repasses nº: 0399.719-00/2015 (R$ 168.470,74) e 0399.725-80/2015 (R$ 433.964,02), 
fica estabelecido o valor de R$ 12.788.412,77 (Doze milhões, setecentos e doze mil, quatrocentos e 
oitenta e dois reais e setenta e sete centavos), somando-se aos aditivos pactuados anteriormente, 
totalizando o valor total de R$ 13.867.292,18 (Treze milhões, oitocentos e sessenta e sete mil, 
duzentos e noventa e dois reais e dezoito centavos).

Dotação Orçamentária: Conforme orçamento vigente e demais convênios pactuados.
Fundamentação: constante no Artigo 57 e Incisos, da Lei 8.666/93 e alterações posteriores, 

consubstanciado com as cláusulas do contrato inicial.
Patos - PB, 31 de Julho de 2018.

Dinaldo Medeiros Wanderley Filho
Prefeito Constitucional

- Contratante

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE PEDRO RÉGIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Senador Ruy Carneiro, 278 - Centro - Pedro Régis - PB, às 09:00 horas do dia 22 de Agosto de 
2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de móveis e 
equipamento médicos hospitalares diversos, destinado ao Fundo municipal de Saúde deste muni-
cípio. Recursos: Recursos do Ministério da Saúde - Nº. DA PROPOSTA: 13072.341000/1150-01. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 130/2005. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3295-
1317. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Pedro Régis - PB, 07 de Agosto de 2018
SANDRA REGINA FERREIRA - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÂO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DE PIRANHAS, ESTADO DA PARAÍBA, vem por 

intermédiodeste aviso, comunicar aos interessados o cancelamento da abertura do PREGÃO 
PRESENCIAL Nº 0037/2018, marcada para o dia14.08.2018, às 08:30 horas, que tinha como 
objeto:Aquisição de veículo tipo ambulância para atender as demandas da Secretaria Municipal 
de Saúde do Município de São José de Piranhas - PB.Informações na sala da CPL e pelo e-mail 
cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas-PB, 08 de Agostode 2018.
Adalgênia Ferreira da Silva     

PregoeiraOficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas - PB, às 08:30 horas do dia 22 de Agosto de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para a aquisição de veículo tipo 
ambulância para atender as demandas da Secretaria Municipal de Saúde do Município de São 
José de Piranhas - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2009. Informações: no horário das 08:00 às 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com. Edital: www.
saojosedepiranhas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São José de Piranhas - PB, 08 de Agosto de 2018.
ADALGÊNIA FERREIRA DA SILVA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00036/2018. OBJETO: Aquisição de Móveis para Escritório 

e de Uso Doméstico, Bebedouro, Buffet Self Service Misto e Eletro Eletrônicos Diversos. NOTI-
FICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: Equipaco Moveis e Eletrodomes-
ticos Ltda - ME - CNPJ 11.938.541/0001-81. F. L. Martins de Souza Distribuidora - EPP - CNPJ 
24.437.252/0001-40. Janderson Costa Leao Lima - ME - CNPJ 18.379.670/0001-26. Thomas Jose 
Beltrao de Araujo Albuquerque - ME - CNPJ 19.918.905/0001-73. Wagner Cartaxo Marques Eireli 
- EPP - CNPJ 19.835.542/0001-02. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua Orcine Fernandes, S/
Nº - Centro - Edifício Mel Shoping - Piso Superior - Sala 218 - Sapé - PB, no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 8146-1430.

Sapé - PB, 08 de Agosto de 2018
MARIA DAS GRAÇAS FELICIANO DE MEDEIROS - Secretária

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 016/18

OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos de uma rua no Distrito 
de Sapucaia, neste Município. EMPRESA HABILITADA: BJC Construções Eireli - ME. EMPRESAS 
INABILITADAS: FM Serviços Ltda. - ME, por não atender ao item 8.3.1 do Edital; Gramare Cons-
truções e Serviços Eireli - ME, por não atender ao item 8.2.2 do Edital; Severino Olegário da Silva 
Neto - ME, por não atender ao item 8.3.1 do Edital; e João Higor Pinto Dias - ME, por não atender 
ao item 8.2.1 do Edital. A CPL comunica que a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 21.08.18, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de 
Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 
às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 08 de agosto de 2018.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUINTA-FEIRA, 9 de agosto de 2018 27
Publicidade



PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00042/2018

OBJETO: Contratação de prestação de serviços para realização de exames acompanhado 
de seus respectivos laudos médicos e outros para de forma à complementar o Sistema Único de 
Saúde – SUS, realizar atendimento aos usuários do SUS do Município de Santa Luzia/PB, conforme 
especificação no edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 21/08/2018 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 08 de agosto de 2018.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PESSOA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA EXE-

CUÇÃO DE URBANIZAÇÃO DO CALÇADÃO DO MERCADO PÚBLICO, NA SEDE DO MUNICÍPIO 
DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB.. LICITANTE HABILITADO: INOVA CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELLI. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recur-
sos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em 
não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta 
de Preços será realizada no dia 20/08/2018, às 10:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. 
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José 
Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 35352334. 

São João Rio do Peixe - PB, 08 de Agosto de 2018
THAMYSE MARTINS SOARES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UMBUZEIRO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av 
Carlos Pessoa, 92 - Centro - Umbuzeiro - PB, às 10:00 horas do dia 29 de Agosto de 2018, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de Empresa especializada 
em execução dos serviços de construção de uma unidade escolar com 04 salas, junto ao Município 
de Umbuzeiro/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33951478. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Umbuzeiro - PB, 08 de Agosto de 2018
ALCEU DA COSTA LIMA - Presidente da Comissão

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 193/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3218-4588, no 24/08/2018, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO E HOSPITALAR, destina-
do ao HOSPITAL REGIONAL DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE - HRETCG 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-00807-0                                                       
 João Pessoa, 08 de agosto de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação                   

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 146/2018

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos, Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 23/08/2018 às 09:00 horas para:

 REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS SÓLIDOS E SEMI-SÓLIDOS, 
destinado aos HOSPITAIS DA REDE PÚBLICA ESTADUAL: HPMGER, CPAM, CSCA, CHCF, 
HRETCG, HRQ, CSG, HRP, HRDJC, HINL, HEM, HRPSRC, HDDJGS, HRWL, HMSF, HRCR, HRS 
E HRC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00609-2
João pessoa, 08 de agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 136/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 23/08/2018, às 9h (nove horas) para:

Registro de Preços para Aquisição de Material Permanente destinado à Fundação Espaço 
Cultural da Paraíba - FUNESC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro da CGE Nº 18-00815-3
 João Pessoa, 09 de agosto de 2018.

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL N° 144/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada à Rua João da Mata s/nº, Centro Administrativo Estadual/
Central de Compras - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 22/08/2018 às 13:30 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS, destinado a  Secretaria de 
Estado da Saúde -  SES/NAF.  Conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE: 18-00790-7.
João Pessoa, 08 de agosto de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação 

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 048/2018

REGISTRO Nº 18-00810-2
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO DE DIVERSAS RUAS EM PILAR/PB (Rua Projetada 01 - Conj. 

Augusto Bernardo, Rua Projetada 02 - Conj. Augusto Bernardo, Rua Projetada 04 - Conj. Augusto 
Bernardo, Rua Projetada 05 - Conj. Augusto Bernardo, Rua Marcia Maria Lima - Conj. Augusto 
Bernardo, Rua Tenente Wilson dos Santos - Conj. Augusto Bernardo). Regime de Execução: 
Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 10,00. Local: Rua Feliciano 
Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 3218–5282: E-mail: cpl.
suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 27 de agosto de 2018 às 09h00.

João Pessoa, 08 de agosto de 2018.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                   

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS
PROCON - DE CAMPINA GRANDE – PB

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD01001/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente à Adesão a Registro de Preço nº 
AD01001/2018, que objetiva: Locação de veículos automotores, para atender as necessidades fundo 
municipal de defesa dos direitos difusos - PROCON - Campina Grande – PB, da adesão à ata de re-
gistro de  preços nº 00005/2018 gerada do presencial nº 00005/2018 da prefeitura municipal de Barra 
de Santana-PB.RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: AUTOCAR SERVIÇOS DE 
LOCAÇÃO E TURISMO – LTDA, CNPJ 02.212.119/0001-53, Valor correspondente de R$112.800,00. 
Campina Grande - PB, 01/08/2018.RIVALDO RODRIGUES CAVALCANTE JR - Coordenador 
Executivo doFundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos - Procon de Campina Grande – Pb.

 FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS 
PROCONDE CAMPINA GRANDE – PB

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de veículos automotores, para atender as necessidades fundo municipal de 

defesa dos direitos difusos - PROCON - Campina Grande – PB, da adesão à ata de registro de  preços 
nº 00005/2018 gerada do presencial nº 00005/2018 da prefeitura municipal de Barra de Santana-PB.
FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD01001/2018.DOTAÇÃO:Institucional: 
10.010 - Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos Funcional: 14 422 1003 2132 - Atenção 
Ao Consumidor. ELEMENTO DE DESPESA: 33.90.39 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa 
Jurídica. FONTE: 000 - Recursos Próprios. VIGÊNCIA:12 meses a partir da assinatura. PAR-
TES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Defesa dos Direitos Difusos- PROCON-CG: CT Nº 
01.008/2018/CSL - 01.08.18 - AUTOCAR SERVIÇOS DE LOCAÇÃO E TURISMO – LTDA, CNPJ 
02.212.119/0001-53- R$ 112.800,00.

ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLÉIA LEGISLATIVA

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE JULGAMENTO FINAL

PREGÃO PRESENCIAL  Nº 20/2018-SRP
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 123/2017.

A Assembleia Legislativa do Estado da Paraíba, por sua Comissão Permanente de Licitação, 
constituída pelo Ato da Mesa Diretora nº 012/2018, torna público, para conhecimento dos interessa-
dos, que a licitação na modalidade pregão presencial nº 20/2018-SRP, objetivando a aquisição de 
Licença Antivírus, para atender as necessidades deste Poder Legislativo, pelo período de 36 (trinta 
e seis) meses, teve como vencedora a empresa QUALITEK TECNOLOGIA LTDA, com o CNPJ nº 
10.224.281/0001-10, no valor total de  R$ 30.600,00 (Trinta mil e seiscentos Reais).

João Pessoa, 08 de agosto de 2018
Francisca Célia M. Sarmento

Pregoeira

EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO: 30 DIAS
A Dra. IVANOSKA MARIA ESPERIA GOMES DOS SANTOS, MM. Juíza de Direito da 9ª Vara 

Cível da Comarca da Capital do Estado da Paraíba, em virtude da lei, etc. 
FAZ SABER que fica(m) CITADO(S) pelo presente edital RAFAELA LEÃO BEZERRA, inscrita 

no CPF sob nº 048.699.214-48, por encontrar-se em lugar incerto e não sabido, para efetuar o 
pagamento da quantia R$ 3.629,45 (três mil, seiscentos e vinte e nove reais e quarenta e cinco 
centavos) em consonância com os arts. 701 e 702, do CPC/2015, no prazo de 15 (quinze) dias 
para cumprimento da obrigação e o pagamento de honorários advocatícios de cinco por cento do 
valor atribuído à causa ou, querendo, oferecer embargos em igual prazo, sob pena de se constituir, 
de pleno direito o título executivo judicial. Tudo conforme despacho de fls. 123, nos autos da ação 
MONITÓRIA, processo nº 200.2006.027.636-3, que tramita nesta 9ª Vara Cível, movida por BANCO 
DO NORDESTE S/A, em desfavor de RAFAELA LEÃO BEZERRA, cujo despacho foi o seguinte: 
Vistos, etc. Cite-se o promovido através de edital com as observações do art. 257 e ss. do CPC. 
Cumpra-se. João Pessoa, 08 de fevereiro de 2018. IVANOSKA MARIA ESPERIA GOMES DOS 
SANTOS, Juíza de Direito. E para que a notícia chegue ao conhecimento de todos, mandei expedir 
o presente edital, que será afixado na sede deste Juízo, no local de costume e publicado na forma 
da Lei. Dado e passado nesta Cidade de João Pessoa, estado da Paraíba. Aos 17/07/2018. Eu, 
FAGNER VIEIRA ALVES, Técnico Judiciário, o digitei e assino. 

IVANOSKA MARIA ESPERIA GOMES DOS SANTOS
Juíza de Direito

9ª Vara Cível

Edital de Assembléia Geral
O presidente da Federação das Associações Comerciais e Empresariais do Estado da Paraíba 

(FACEPB), no uso das atribuições estatutárias da entidade, em seu artigo 11, parágrafo II, convoca 
a realização da Assembléia Geral da FACEPB), para a data de03 de setembro, às 15 horas, na 
sede da Associação Comercial e Empresarial de Campina Grande, para deliberação da seguinte 
Ordem do Dia:

- Eleição e Posse dos cargos da Diretoria Executiva e Conselho Fiscal, assim relacionados: 
I. Presidente 
II. 1.º Vice-Presidente
III. 2.º Vice-Presidente
IV. Diretor Secretário 
V. Diretor Financeiro 
VI. Diretor Jurídico
O Conselho Fiscal será composto por 03 (três) membros efetivos
As chapas concorrentes à eleição poderão ser apresentadas para registro na secretaria da 

FACEPB até 15 (quinze) dias antes do início dos trabalhos da assembleia convocada para a eleição. 
Poderão concorrer aos cargos de membros da Diretoria e Conselho Fiscal os associados de 

entidades federadas que estiverem inscritas na FACEPB com a antecedência mínima de 90 (noventa) 
dias da data das eleições, quites com a tesouraria e em pleno gozo de seus direitos e deveres

A Diretoria Executiva é o órgão responsável pela administração da FACEPB e terá mandato de 
02 (dois) anos, com direito à reeleição, à exceção do Presidente, a quem será facultada apenas 
uma recondução.

Campina Grande, 09 de agosto de 2018
Alexandre J. Beltrão Moura

Vice-Presidente no exercício da presidência

EDITAL DE CONVOCAÇÃO- CONVENÇÃO COLETIVA DE TRABALHO
O Presidente do SINDICATO DOS PROPAGANDISTAS, PROPAGANDISTAS VENDEDORES 

E VENDEDORES DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS DE JOÃO PESSOA NO ESTADO DA PA-
RAÍBA - SINDIPROVENDAS, no uso de suas atribuições estatutárias convocam os integrantes da 
categoria profissional diferenciada (Lei n. º 6.224/1975), sócios e não sócios, para a Assembléia 
Geral Extraordinária, a ser realizada 31 de agosto de 2018, na sede social, na Avenida Min. José 
Américo de Almeida, 442 - 2º and. S/202 – Torre - João Pessoa-PB, em primeira convocação às 
16hs, com o quorum estatutário. Caso não se verifique quorum, a Assembléia será realizada em 
segunda convocação às 16:30hs, com a maioria dos presentes, para deliberar sobre: a) Discus-
são e votação da pauta de reivindicações da Convenção Coletiva de Trabalhocom os sindicatos 
patronais:SINFAR - Sindicato da Indústria de Produtos Farmacêuticos do Rio de Janeiro, para o 
período de 01 de março de 2018 a 28 de fevereiro de 2019;SINDUSFARMA - Sindicato da Indústria 
de Produtos Farmacêuticos de São Paulo, para o período de 01 de abril de 2018 a 31 de março 
de 2019;SINDICATO DO COMÉRCIO VAREJISTA DE PRODUTOS FARMACÊUTICOS DE JOÃO 
PESSOA, representantes dasFARMÁCIAS DE MANIPULAÇÃO NO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA 
– PB, para o período de 01 de abril de 2018 a 31 de março de 2019;SINDICATO DO COMÉRCIO 
ATACADISTA DE DROGAS E MEDICAMENTOS DO ESTADO DA PARAÍBA, para o período de 
01 de setembro de 2018 a 30 de setembro de 2019;b) Autorização para discutir, negociar, aprovar 

Responsável: Rafaela Pereira do Nascimento
CPF: 104.334.384-95
Título/Valor – DMI – R$ 490,00
Protestante: Escolinha Mundo Infantil LTDA ME
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 119293
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 

jurídicas citadas a virem pagar ou darem razões 
que tem, neste Cartório de Protesto, à Rua 
acima citada, no prazo de 03 (três) dias, sob 
pena de serem os referidos títulos protestados, 
na forma da Lei.

Cajazeiras – PB, 09 de agosto de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUINTA-FEIRA, 9 de agosto de 2018  28
Publicidade

Acordo ou Convenção Coletiva de Trabalho com os referidos sindicatos patronais; c) Autorização 
para possível prorrogaçãoda data do término do acordo ou convenção; d) Entabular Comissão 
Intersindical de Conciliação Prévia, conforme lei n.º 9.958/2000; e) Autorizar ao Sindiprovendas, se 
necessário, formular junto ao TRT – 13ª Região/PB, processo de Dissídio Coletivo de Trabalho, com 
ou sem greve; f) Discutir e estabelecer Taxa de Contribuição Assistencial a ser cobrada por ocasião da 
campanha salarial. João Pessoa-PB, 08 de agosto de 2018– Rivaldo Cavalcanti Beltrão - Presidente.

SINDICATO DOS FARMACÊUTICOS DO ESTADO DA PARAÍBA
ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
Pelo presente, ficam convocados todos os farmacêuticos Analistas Clínicos em atividade no 

Estado da Paraíba a se reunirem em ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINARIA, em caráter 
permanente, a ser realizada em 13/08/2018, na Sede do Sifep, à Rua Rodrigues de Aquino, 555 
– Jaguaribe, nesta Capital, às 18h30min. Para discutir e deliberar sobre a seguinte ordem do dia 
1- Análise de contra proposta feita pelo SINDICATO DOS ESTABELECIMENTOS DOS SERVIÇOS 
DE SAÚDE DO ESTADO DA PARAÍBA referente à Convenção Coletiva data base 1º de julho 2018; 
2- Autorização da categoria para que o Sindicato promova negociação com os representantes dos 
empregadores ou instaurar Dissídio Coletivo em caso de frustração das negociações; 3-Outros 
informes. João Pessoa, 08 de Agosto de 2018. Hariad Ribeiro Morais da Silva. Presidente do SIFEP. 

PESQUISA S.A. INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MINÉRIOS
 NIRE nº 25.3.0000659-5

 CNPJ/MF nº 08.532.434/0001-44
EDITAL PARA 1º CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA 

Ficam os senhores acionistas da PESQUISA S.A. INDÚSTRIA E COMÉRCIO DE MINÉRIOS 
(“Companhia”), convocados a se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária a ser realizada 
no dia 24 de agosto de 2018, ás 11 horas, na sede social da Companhia, localizada na Fazenda 
Pedra Preta, s/nº, Zona Rural, CEP 58660-000, no Estado da Paraíba, para deliberar sobre a 
seguinte ordem do dia:

(I) Aprovar a eleição de novos Diretores da Companhia, incluindo novo DiretorPresidente.
                                                                                           Juazeirinho, 08 de agosto de 2018.

JUSSARA CARVALHO MOTTA
Diretora Presidente

SBA TORRES BRASIL, LIMITADA – CNPJ: N° 16.587.135/0001-35 Torna público que requereu 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, a Licença Prévia (L.P)  para 
atividade de ESTAÇÃO RADIO BASE PARA TELEFONIA MÓVEL CELULAR (SITE – BR54298-B), 
situado no Sitio Engenho, S/N°, Zona Rural–Bonita de Santa Fé – PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARRAPATEIRA – CNPJ/CPF Nº 08.924.003/0001-23 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração nº 1714/2018 em João Pessoa, 11 de julho de 2018 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Aterro sanitário simplificado Na(o) – RUA. SITIO BONFIM DOS PEDROSA-ZONA RURAL Município: 
CARRAPATEIRA – UF: PB. Processo: 2017-003059/TEC/LO-4633. 

HÉRIKA ROSSANA NUNES HOLANDA, CPF 025.619.694-01,TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAPA – SECRETARIA DE MEIO AMBIENTE, PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO AS 
LICENÇAS AMBIENTAIS (LICENÇA PRÉVIA E LICENÇA DE INSTALAÇÃO)  PARA CONSTRUÇÃO 
DE IMÓVEL COMERCIAL TIPO GALPÃO COM SISTEMA DE TRATAMENTO DE FOSSA SÉPTICA 
EM ALVENARIA E SUMIDOURO, SITUADO NO LOTE 29 QUADRA 17-B, LOTEAMENTO PRAIA 
DO POÇO (ANTIGO OCEANIA VI), NESTE MUNICÍPIO DE CABEDELO.
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